
Агенты 
с минтрудным 
будущим
Министерство 
предложило убрать 
посредников 
с пенсионного рынка

Министерство труда считает не-
обходимым отменить норму по 
потере инвестиционного дохо-
да гражданами в случае досроч-
ного перехода из одного пенси-
онного фонда в другой. Впрочем, 
для начала министерство хочет 
запретить негосударственным 
пенсионным фондам привле-
кать агентов, функцию которых 
выполняют банки, страховщики, 
брокеры и т. п. Это попытка про-
стыми запретительными мера-
ми решить сложный вопрос, по-
скольку власти пока не могут 
справиться с неправомерными 
переводами накоплений, из-за 
которых происходят многомил-
лиардные потери граждан, счи-
тают эксперты.

Минтруд считает «необходимым 
внести изменения в законодательст-
во с целью исключения финансовых 
потерь (в виде изъятия инвестици-
онного дохода или невосполнения 
убытков)» граждан в случае досроч-
ной смены клиентами фондов по 
обязательному пенсионному страхо-
ванию (ОПС), сообщили вчера „Ъ“ в 
министерстве. Его представитель от-
метил: «Принятие таких изменений 
будет способствовать усилению за-
щиты прав граждан при формирова-
нии пенсионных накоплений».

• Согласно действующему законода-
тельству, гражданин имеет право 
переводить пенсионные накопления 
без потерь один раз в пять лет. В слу-
чае более частных переходов он ли-
шается инвестиционного дохода, на-
копленного с момента предыдущего 
перехода. По данным Счетной пала-
ты, с 2015 года граждане потеряли 
108,4 млрд руб. (см. „Ъ“ от 31 июля).
В ЦБ считают, что проблема те-

ряемого гражданами инвестдохо-
да должна быть решена по-другому. 
Зампред ЦБ Владимир Чистюхин не-
однократно говорил, что для ОПС 
должна быть использована система, 
разработанная ранее для ИПК: пере-
вод накопленного тела пенсионных 
накоплений — через пять лет, а но-
вых взносов — сразу же.

Пока это предложение Минтруда 
не обрело вид документа. Однако ми-
нистерство уже сейчас предлагает се-
рьезно ограничить привлечения кли-
ентов по ОПС. Это следует из разрабо-
танного им проекта поправок в закон 
«О НПФ» (с ними ознакомился „Ъ“, 
его рассылку подтвердили в мини-
стерстве), который предполагает за-
прет для фондов «привлекать посред-
ников (агентов) в целях заключения 
договоров об обязательном пенсион-
ном страховании (ОПС)». Законопро-
ект также предполагает отказ от од-
ного из каналов подачи заявления в 
Пенсионный фонд России (ПФР) — 
через представителя, действующего 
на основании доверенности.
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Обвинение  
раздавило «Платформой»
Суд вернул дело «Седьмой студии» прокурорам и освободил подсудимых

Расследование вызвавшего огромный 
общественный резонанс дела «Седь-
мой студии» в суде завершилось пора-
жением следствия и прокуратуры. Ме-
щанский суд усмотрел в материалах 
дела противоречия, которые не позво-
ляют вынести приговор, и вернул его 
 Генеральной прокуратуре. При этом 
со всех подсудимых были сняты огра-
ничения на передвижения, что позволя-
ет им вернуться к полноценной творче-
ской деятельности. Режиссер Кирилл 
Серебренников аплодисментами встре-
тил судебное решение, а некоторые из 
адвокатов посчитали, что суд «просто 
не  решился вынести оправдательный 
приговор».

Процесс в Мещанском суде столицы на-
чался десять месяцев назад. На состоявше-
еся в среду заседание, которое оказалось 
последним, Кирилл Серебренников, не-
смотря на жару, пришел в плотной куртке. 
Он выглядел очень сосредоточенным, тог-
да как другие обвиняемые улыбались, не 
скрывая, что с оптимизмом ждут реакцию 
суда на результаты недавно завершившей-
ся экспертизы. Напомним, что это ком-
плексное исследование было назначено 
несколько месяцев назад председательству-
ющей Ириной Аккуратовой, завершилось 
оно в августе, после чего судья взяла пау-
зу для детального ознакомления с вывода-
ми экспертов. Те, как уже сообщал „Ъ“, под-
твердили многочисленные факты обнали-
чивания бюджетных средств, выделенных 
АНО «Седьмая студия» на реализацию про-
екта «Платформа», но при этом пришли к за-
ключению, что проект стал заметным куль-
турным явлением и обошелся примерно в 
260 млн руб.— на 43,5 млн руб. больше, чем 
было выделено из бюджета. При этом экс-
перты отметили, что в материалах уголов-
ного дела нет бухгалтерской отчетности.

На заседании госпожа Аккуратова не ста-
ла создавать интригу и сразу объявила, что 
материалы расследования нужно вернуть 
в прокуратуру, поскольку в них содержатся 
противоречия, которые не позволяют выне-
сти законный приговор, а устранить их в хо-
де процесса не представляется возможным. 
«Как вы относитесь к такому решению?» — 
спросила судья прокуроров, обвиняемых 
и адвокатов. Представители гособвинения 
ожидаемо выступили против. Сотрудни-
ки Генпрокуратуры при этом подчеркнули, 
что подобное решение нелогично, так как 
обвинение не дало своей оценки выводам 
привлеченных судом экспертов и намере-
валось их допросить, чтобы снять возник-
шие противоречия.

Из подсудимых некоторое недовольст-
во поворотом в процессе высказал толь-

ко бывший генеральный продюсер «Седь-
мой студии» Алексей Малобродский, кото-
рый заявил, что предложение судьи ведет 
лишь к затягиванию процесса. Остальные 
подсудимые были согласны с судьей. Впро-
чем, уже вернувшись домой, господин Ма-
лобродский признался „Ъ“ по телефону, что 
«на самом деле доволен». «Более чем за два 
года разбирательства я очень устал и теперь 
очень доволен,— сказал он.— Решение су-

дьи Аккуратовой логично, в нем есть здра-
вый смысл. Я уверен в своей невиновности 
и, конечно же, хотел бы, чтобы либо дело бы-
ло прекращено за отсутствием состава пре-
ступления, либо был вынесен оправдатель-
ный приговор».

Выслушав позиции сторон, судья взяла 
перерыв, во время которого, как выясни-
лось, свою позицию не изменила. «Поста-
новляю вернуть дело генеральному проку-
рору на доследование для устранения неу-
странимых нарушений в обвинительном за-
ключении»,— зачитала постановление су-
дья. Она отметила, что в материалах дела нет 

сведений о том, стоимость каких меропри-
ятий, проведенных в рамках «Платформы», 
была завышена, а общая сумма предполагае-
мого общего ущерба «не соответствует ущер-
бу по каждому эпизоду».

Судья отменила и меру пресечения в виде 
подписки о невыезде всем фигурантам дела. 
После оглашения этого решения Кирилл Се-
ребренников зааплодировал.

После заседания и художественный руко-
водитель «Гоголь центра», и остальные обви-
няемые отказались от комментариев и быст-
ро покинули здание Мещанского суда 

Отметим, что ранее было возвращено 
в прокуратуру и дело бывшего бухгалте-
ра «Седьмой студии» Нины Масляевой. Она 
единственная из фигурантов расследова-
ния признала вину и в рамках досудебного 
соглашения с прокуратурой дала показания 
на остальных обвиняемых. На процессе Ки-
рилла Серебренникова и его коллег она яв-
лялась основным свидетелем обвинения. 
Впрочем, ее показания в суде не содержали 
конкретных фактов преступной деятельнос-
ти фигурантов.

Адвокат Ирина Поверинова, представ-
ляющая интересы директора Российско-
го академического молодежного театра Со-
фии Апфельбаум, сказала „Ъ“, что еще до 
конца не решила, стоит ли радоваться ре-
шению суда. «С одной стороны, хорошо, 
что со всех сняли подписки, и теперь они 
могут спокойно заниматься своей работой, 
ездить в командировки и так далее,— ска-
зала она.— Однако сложилось впечатле-
ние, что суд решил не брать на себя ответст-
венность и не рискнул вынести заслужен-
ный оправдательный приговор. Что в этом 
деле доследовать, я не понимаю». Госпожа 
Поверинова при этом убеждена, что следст-
вие не станет закрывать дело, а попытается 
«вновь, всеми правдами и неправдами, за-
сунуть материалы в суд».

Советник президента России по вопро-
сам культуры Владимир Толстой назвал 
«прекрасной новостью» отмену подпи-
ски о невыезде для фигурантов этого дела. 
«Очень хорошо, что… творческий человек 
может свободно работать. Прекрасная но-
вость»,— сказал он.

А кинорежиссер Александр Сокуров, 
имея в виду Кирилла Серебренникова, от-
метил: «Всякое ослабление давления на это-
го человека благоприятно и воспринимает-
ся с радостью». В интервью агентству «Интер-
факс» господин Сокуров, назвав коллегу «вы-
дающимся режиссером и художественной 
личностью», сказал: «Как можно скорее надо 
решать все вопросы, которые, конечно же, 
очень усложняют его жизнь».
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Гонконг неминуем
Инвестиции в «Пояс и путь»  
Китай будет осуществлять через него

Глава правительства Гонконга  Кэрри 
Лам на открытии двухдневной конфе-
ренции-саммита инициативы «Пояс 
и путь» (Belt and Road — BRI) заявила,  
что китайский спецадминрайон будет 
главным финансовым и консалтинго-
вым центром проектов BRI. Потенци-
альные прибыли местной финансовой 
системы можно оценить в десятки мил-
лиардов долларов в год. Эта  стратегия 
должна долгосрочно поддерживать 
 развитие экономики Гонконга — основ-
ного международного  финансового 
центра в регионе, влияние  которого 
на экономику КНР считалось ранее 
 сокращающимся.

Инициатива BRI впервые выдвинута 
председателем КНР Си Цзиньпином в 2013 
году и в 2015 году внесена в базовые доку-
менты планирования Китая. К инициативе 
присоединились несколько десятков ази-
атских, африканских и европейских стран, 
в мае 2015 года Россия и Китай подписали 
совместную декларацию о координации 
проектов BRI и ЕАЭС. BRI — проект по со-
зданию новой инфраструктуры трех логи-
стических коридоров из КНР в Евразию, со-
провождаемый инвестициями в развитие 
стран, по территории которых проходят 
морские и сухопутные маршруты «Шелко-
вого пути». В ближайшие десятилетия рас-
ходы экономик региона в рамках проектов 

BRI оцениваются в сумму $4–6 трлн (в неко-
торых оценках до $8 трлн) — это крупней-
ший комплекс инвестпроектов в мире, в 
Китае он объявлен главным фокусом внеш-
ней политики на ближайшее время. Факти-
чески BRI рассматривается как единый про-
ект глобализации бизнеса китайских ком-
паний после коррекции в 2010-х экономи-
ческой модели развития КНР, ранее ориен-
тировавшейся на прямые иностранные ин-
вестиции и предпочтение экспортных рын-
ков национальному.

Экономическая стратегия Гонконга, од-
ной из самых либеральных (по оценкам 
Doing Business Всемирного банка) и конку-
рентоспособных (по оценкам женевского 
IMD) экономик мира, в свете BRI обсужда-
лась и аналитиками, и экономистами — осо-
бенно в свете летних политических проте-
стов в Гонконге, связанных с будущими по-
литическими отношениями с КНР в рамках 
модели «одна страна — две системы». Актив-
ное развитие южных регионов КНР, в пер-
вую очередь Шеньчженя, потенциально со-
кращало роль самоуправляемого Гонконга 
в будущем BRI.

Впрочем, в феврале 2019 года Гонконг об-
народовал собственную инициативу «Терри-
тории залива» — экономической кооперации 
Гонконга, Гуанчжоу, Шеньчженя и Макао.
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Партии страсти
Системная оппозиция  
подтвердила свое право на существование

Партии системной оппозиции, как 
и «Единая Россия», имеют дело с про-
тиворечивыми итогами выборов. С од-
ной стороны, более или менее заметное 
в зависимости от региона протестное 
голосование позволило им потеснить 
партию власти, а кое-где, как в случае 
с ЛДПР в Хабаровском крае, даже одер-
жать над ней победу. С другой — в целом 
ряде случаев системные партии столк-
нулись с обвинениями в «договорняках» 
с властью — например, на губернатор-
ских выборах в регионах, где они не выд-
вигали сильных кандидатов. При этом 
победы в ряде случаев доставляют боль-
ше проблем, чем поражения и потери: 
так, сразу же после подведения итогов 
выборов в Мосгордуму, где КПРФ утро-
ила свое представительство, партия 
столкнулась с обвинениями в якобы не-
законной передаче доверенностей для 
регистрации наблюдателей в столичный 
штаб Алексея Навального.

«Выживут сильнейшие — те, которые смо-
гут увлечь людей своей стратегией и идея-
ми. Возможно, сформируется новая, сильная 
партия. У традиционных в ближайшее время 
возникнут серьезные конкуренты, потому 
что многие из них застоялись, слабо реагиру-
ют на требования общества»,— сказала глава 
Центризбиркома Элла Памфилова в интер-
вью „Ъ“ за несколько дней до выборов 8 сен-

тября. Результаты единого дня голосования 
говорят о том, что пока традиционные пар-
тии рано списывать со счетов: КПРФ утроила 
свое представительство в Мосгордуме (МГД) и 
в целом стала главным бенефициаром пере-
распределения мандатов в обновленных зак-
собраниях; ЛДПР практически в одиночку за-
хватила Хабаровский край, где год назад вы-
играл выборы партийный кандидат Сергей 
Фургал, и даже «Справедливая Россия» (СР) за-
метно увеличила число контролируемых ею 
мест в заксобраниях. Пока неясно, сумеет ли 
системная оппозиция воспользоваться эти-
ми результатами, чтобы нарастить свой поли-
тический вес к думским выборам 2021 года. 
После 8 сентября партии сосредоточены на 
подсчете побед и поражений и реагируют в 
зависимости от ситуации.

КПРФ: недовольны,  
потому что могли больше
В Москве, где КПРФ собрала плоды протестно-
го голосования, коммунисты до выборов по-
дали заявки на митинги 9, 10 и 14 сентября, но 
не стали их проводить. В то же время Геннадий 
Зюганов заявил о непризнании партией ито-
гов выборов в заксобрание Тувы (где КПРФ по-
лучила около 3%, уступив даже СР с 3,5%) и воз-
мутился выборами в Госсовет Татарстана, в ко-
тором увеличила свое представительство ЕР.

итоги выборов — с3
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Продвижение в России стандар-
тов активного долголетия пред-
полагает создание системы 
долговременного ухода за пожи-
лыми и инвалидами, рост их до-
ходов и переориентацию систе-
мы здравоохранения на развитие 
гериатрии и лечение хронических 
заболеваний. Об этом вчера на 
совете при правительстве по во-
просам попечительства в соци-
альной сфере заявили эксперты 
Высшей школы экономики. Чи-
новников, впрочем, интересовал 
источник финансирования та-
ких мероприятий — скорее всего, 
искать средства на новые зада-
чи придется в рамках уже утвер-
жденных бюджетов нацпроектов.

Вчера в ходе заседания совета при 
правительстве по вопросам попечи-
тельства в социальной сфере экспер-
ты Высшей школы экономики пред-
ставили концепцию активного дол-
голетия. Документ разрабатывался 
по поручению вице-премьера Татья-

ны Голиковой и должен, с одной сто-
роны, обеспечить пожилым россия-
нам полноценную жизнь, а с другой 
— сгладить негативные эффекты от 
роста их числа для всего общества.

Основой для концепции стали 
как международные нормативные 
документы — Мадридский между-
народный план действий по пробле-
мам старения 2002 года и Рамочная 
стратегия активного долголетия Все-
мирной организации здравоохра-
нения (ВОЗ),— так и уже существую-
щая в РФ с 2016 года Стратегия дей-
ствий в интересах граждан старше-
го поколения до 2025 года и нацпро-
ект «Демография». Его цели, напом-
ним, предполагают рост ожидаемой 
продолжительности жизни до 78 лет 
(к 2030 году — до 80 лет) и здоровой 
жизни — до 67 лет.

Активное долголетие, по опреде-
лению ВОЗ,— это процесс оптимиза-
ции возможностей для обеспечения 
здоровья, участия в жизни общества 
и защищенности человека с целью 

повышения качества его жизни в хо-
де старения. Чтобы обеспечить его 
россиянам старше 55 лет, нужно со-
здать систему долговременного ухо-
да и эффективную инфраструктуру 
соцобслуживания, обеспечить мате-
риальное благополучие, развивать 
гериатрию и управление лечением 
хронических заболеваний. Имен-
но отсутствие этих элементов в гос-
политике определяет относительно 
низкий показатель индекса актив-
ного долголетия в РФ (51,4 балла) — 
в среднем по ЕС он равен 61,9 бал-
ла, а лучший показатель составля-
ет 82,9 балла (подробнее про индекс 
см. „Ъ“ от 20 июня 2018 года).

Как отметил финомбудсмен 
Юрий Воронин, который сейчас 
возглавляет рабочую группу по раз-
работке одного из элементов стра-
тегии — долговременного ухода на 
основе социального страхования, 
сложно обсуждать мероприятия 
стратегии без понимания источни-
ков их финансирования. «Однако 

опыт других стран показывает, что, 
например, в сфере долговременно-
го ухода средства тратятся как госу-
дарством, так и самими получателя-
ми этой услуги»,— отметил он. Глава 
Минтруда Максим Топилин, в свою 
очередь, отметил, что правительст-
ву, скорее всего, придется рассмо-
треть возможность субсидирова-
ния части мероприятий стратегии в 
регионах. Замглавы Минфина Алек-
сей Лавров напомнил о перспекти-
вах повышения эффективности 
бюджетных трат как в целом, так и 
в сфере социального обслуживания 
пожилых за счет введения нового 
механизма выбора гражданами по-
ставщиков социальных услуг — со-
циального сертификата (подробнее 
в завтрашнем „Ъ“). «Однако до сих 
пор этот документ не принят Госду-
мой, и здесь нам нужна ваша под-
держка»,— отметил он, обращаясь к 
вице-премьеру.

Поскольку авторы концепции 
оценивают расходы бюджета РФ 

только на социальное обслужива-
ние в 0,4% ВВП (оно сконцентрирова-
но именно на пожилых), то, вероят-
но, стоимость реализации всех мер 
стратегии могла бы дойти до 1% ВВП. 
Но ряд названных экспертами мер 
уже содержится в нацпроектах, в 
частности, в федеральной програм-
ме «Старшее поколение», и предпо-
лагает бюджетное финансирование 
по крайней мере до 2024 года. Поэто-
му, скорее всего, в ближайшей пер-
спективе речь будет идти только о 
перераспределении средств на но-
вые мероприятия в рамках уже су-
ществующих нацпроектов. Принци-
пиально новые источники финан-
сирования могут появиться только 
у системы долговременного ухода 
за пожилыми в форме социального 
страхования — ими могут стать уже 
собранные средства Пенсионного 
фонда или новый дополнительный 
тариф для работающих (подробнее 
см. „Ъ“ от 27 мая).

Анастасия Мануйлова

Концепция прикажет долго жить
В правительстве обсудили документ об активном долголетии

Белый дом вчера назвал дату начала при-
менения «регуляторной гильотины» — 
премьер-министр Дмитрий Медведев 
поручил в срок до середины ноября под-
готовить проект постановления прави-
тельства об отмене с 1 февраля 2020 года 
правовых актов СССР и РСФСР. Отмене-
ны будут более 20 тыс. актов, включая 
 документы столетней давности,— только 
их перечень занял 1992 страницы. Впро-
чем, он еще может измениться: в течение 
месяца ведомства вправе предложить 
исключить какие-либо акты из списка 
или дополнить его.

Дмитрий Медведев вчера подписал поруче-
ние о подготовке перечня правовых актов СС-
СР и РСФСР для признания их утратившими 
силу или недействующими с 1 февраля 2020 
года. Как следует из документа, Минюст дол-
жен подготовить соответствующий проект 
постановления правительства к 15 ноября и 
представить его Белому дому.

По словам вице-премьера Константина 
Чуйченко, курирующего реформу контроль-
но-надзорной деятельности (КНД), это поруче-
ние рекордно по своему объему — перечисле-
ние подлежащих отмене актов (20,4 тыс.) заня-
ло 1992 страницы. Среди них — декрет Совета 
народных комиссаров от 1917 года «О восьми-
часовом рабочем дне», постановление Совми-
на РСФСР от 1961 года «Об утверждении респу-
бликанских технических условий на колбасы 
вареные из мяса птицы и кроликов» и поста-
новление Совмина РСФСР 1978 года «Вопросы 
Всероссийского общества кролиководов и зве-
роводов-любителей».

Поясним, такое отсечение устаревших норм 
— «регуляторная гильотина» является частью 
реформы КНД и только советскими актами не 
ограничится. Основой реформы должны стать 
два закона — «О госконтроле» (процессуальный 
— как проверять) и «Об обязательных требова-
ниях» (материальный — что проверять). Однов-
ременно предполагается полный пересмотр 

предъявляемых к бизнесу обязательных требо-
ваний — отсечение устаревших, исключение 
дублирующих норм и их актуализация. Такая 
ревизия должна завершиться к 2021 году. Пока 
в реализации механизма «регуляторной гильо-
тины» участвует 33 ведомства, из которых 21 го-
сорган является регулятором во вверенной ему 
сфере (МЧС, ФАС, Роспотребнадзор и другие).

Количество актов СССР и РСФСР, подлежа-
щих отмене, в ближайший месяц еще может 
измениться — ведомства в срок до 10 октября 
могут представить обоснованные предложе-
ния по исключению из перечня каких-либо 
документов или же, напротив, по дополнению 
списка. Сейчас в базе Минюста «Нормативные 
правовые акты» числятся 36,3 тыс. актов СС-
СР и РСФСР. По словам Дмитрия Медведева, от-
менены должны быть акты, которые «вредят 
развитию страны и ограничивают экономи-
ку»: «Мы живем в новых условиях уже почти 
три десятилетия, а эти акты сохраняют силу и 
очень часто просто связывают бизнес по рукам 

и ногам». (Среди ранее приводившихся приме-
ров таких требований — установленные пра-
вила приготовления омлета.)

По мнению директора аналитического цен-
тра «Форум», члена рабочих групп по реформе 
КНД Александра Брагина, акты СССР и РСФСР 
должны пересматриваться внимательно, что-
бы ничего не выпало из сферы правового регу-
лирования. «Перелопатить нужно достаточно 
много — Минюсту поставлена задача все это 
собрать и обобщить, а ведомствам — в корот-
кие сроки объяснить, если вдруг что-то из этих 
нормативных актов нельзя отменить»,— гово-
рит эксперт. Дмитрий Медведев вчера отме-
тил, что аппарату правительства совместно с 
экспертами-юристами и Минюстом предстоит 
провести «очень тонкую работу», чтобы понять 
«что должно остаться, а что — уйти»: «В против-
ном случае их придется подвергнуть той са-
мой гильотине, и они могут, фигурально гово-
ря, разделить участь Робеспьера».

Евгения Крючкова

Регуляторную гильотину приводят в действие
К отсечению назначены тысячи актов советского периода

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 66,1

миллиарда долларов составил объем портфельных инвестиций российских компаний в дол-
говые бумаги за рубежом в первом квартале 2019 года, сообщил Банк России. За год показатель сни-
зился на 5%, а его доля в общем объеме портфельных инвестиций компаний РФ за границу снизилась соот-
ветственно до 91% с 94%. Основными странами-получателями традиционно являются такие страны, как 
Ирландия ($21,9 млрд) и Люксембург ($16 млрд), размеры этих вложений за год снизились на 4% и 14% со-
ответственно. За тот же период вложения компаний РФ в акции и паи за рубежом выросли на 41%, до $6 млрд. 
Их основными получателями в первом квартале 2019 года были остров Джерси ($1,5 млрд) и США ($2 млрд).

БЮДЖЕТ

Москва остается  
лидером налоговой  
эффективности

Москва, Новосибирская область, 
Санкт-Петербург, Республика Коми 
и Ханты-Мансийский АО возглавили 
составленный PwC «Рейтинг эф-
фективности региональной налого-
вой политики по итогам 2018 года». 
Рейтинг выражен в баллах, которые 
отражают, в какой мере террито-
рии используют имеющиеся у них 
полномочия по части налоговой 
политики. 

В PwC отмечают, что результа-
ты рейтинга четвертый год подряд 
подтверждают тезис о том, что ре-
гионы-доноры и субъекты с не-
значительным уровнем дотаций 
(менее 2% доходов) используют 
больше полномочий в сфере нало-
говой политики, чем дотационные. 
Регионы из топ-5 набрали высокие 
баллы по большинству оценивае-
мых параметров. Они, в частности, 
перешли к расчету налогов на 
имущество компаний и граждан 
от кадастровой стоимости недви-

жимости, установили цену патента 
соразмерно размеру средней 
зарплаты трудовых мигрантов 
в регионе и ввели повышенные 
ставки транспортного налога 
на мощные автомобили (свыше 
250 л. с.).

Три региона из первой пятерки 
(Москва, Санкт-Петербург и ХМАО) 
получили почти максимальные бал-
лы по показателю «Предоставление 
налоговых льгот», поскольку дают 
их за счет собственных средств, 
практически не получая дотаций, 
а также имеют низкий уровень 
госдолга (менее 10% доходов). 
При этом три региона из топ-5 
(Новосибирская область, Коми 
и ХМАО) не стали давать бизнесу 
льготы по налогу на движимое 
имущество, решив облагать его 
по максимальной ставке 1,1%. 
Отметим, что Москва, ХМАО и Но-
восибирская область были в пя-
терке лидеров и в прошлогоднем 
рейтинге (год назад там значились 
также Башкирия и Сахалинская 
область, которые сейчас заняли 
соответственно 11-е и 10-е места).

Пять регионов — аутсайдеров 
рейтинга (Иркутская, Тверская 
и Смоленская области, Чукотка 
и Красноярский край) не восполь-
зовались большинством данных 
им полномочий — по части налого-
обложения недвижимости «по ка-
дастру» (кроме Тверской области), 
увеличения ставок на мощные 
авто и сокращения применения 
единого налога на вмененный 
доход (считается, что отменяемый 
с 2021 года ЕНВД часто использу-
ется для уклонения от налогов — 
регионы могут отказаться от него 
уже сейчас). 

Вадим Вислогузов

10 ЛУЧШИХ И 5 ХУДШИХ РЕГИОНОВ
ПО ЭФФЕКТИВНОСТИ НАЛОГОВОЙ
ПОЛИТИКИ (БАЛЛЫ)
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В ней Гонконгу отдается роль фи-
нансового и сервисного, а Шень-
чженю — промышленного и техно-
логического центра объединенной 
региональной экономики с населе-
нием 71 млн человек, превосходя-
щей по многим параметрам (в том 
числе по ВРП) агломерации «боль-
шого Нью-Йорка», городов Кали-
форнии и Токио. Стратегия поддер-
жана и центральным правительст-
вом КНР, и региональными властя-
ми провинций Китая.

По словам госпожи Лам, впервые 
после спада протестов выступавшей 
в международной аудитории (про-
тестующие в САР, помимо проче-
го, требовали ее отставки), Гонконг 
сейчас позиционирует себя как «са-
мый конкурентоспособный город 
большого Китая» и «естественную 
гавань для проектов BRI» — в пер-
вую очередь финансовую, инжини-
ринговую и сервисную. Официаль-
ный Пекин полностью поддержива-
ет эту роль САР в BRI — так, на откры-
тии саммита выступил Хао Пэн, ру-
ководитель Комитета по контролю 
и управлению госимуществом КНР 
(SASAC) — организации по корпо-
ративному управлению предприя-
тиями «центрального подчинения» 
КНР (все крупнейшие промышлен-
ные госкомпании Китая, включая 
PetroChina), сходной по функциям 
с российской госкорпорацией «Ро-

стехнологии». Кроме того, о поддер-
жке интеграции Гонконга по этой 
схеме заявил замглавы Националь-

ного совета по развитию и рефор-
мам КНР Нин Цзичже — один из на-
иболее влиятельных китайских эко-

номистов, экс-глава китайского ко-
митета по статистике, и Гао Лунъюн, 
глава Всекитайской федерации про-
мышленности и торговли: вопре-
ки проблемам в отношениях САР и 
большого Китая, роль Гонконга в BRI 
Пекином поддерживается.

Не менее важны планы круп-
нейших банков-резидентов Гонкон-
га — Bank of China, HSBC, Standard 
Chartered, гонконгского подразде-
ления UBS, финансовых и страхо-
вых ассоциаций. Стандартно BRI 
воспринимается исключительно 
в свете госкредитов КНР странам-
участникам, тогда как основная 
часть инвестиций в проекты «Поя-
са и пути» предполагается рыноч-
ными — и в этом аспекте Гонконг, 
как территория с британским пра-
вом, высочайшей в Азии концентра-
цией профессиональных сервисов и 
развитым риск-менеджментом, ва-
жен для проекта. По словам минис-
тра финансов Гонконга Пола Чаня, в 
целом около $1,7 трлн инвестиций 
(оценка ADB и HSBC) в проекты BRI 
будет привлекаться на IPO и в кре-
дитных синдикатах, в большей ча-
сти — через международный финан-
совый центр Гонконга. Кроме этого, 
для BRI Гонконг важен как один из 
крупнейших в мире морских пор-
тов и экономика с минимальными 
налогами, нулевым таможенным та-
рифом и развитым международным 
арбитражем в рамках британско-
го права: несмотря на существова-

ние в Шеньчжене собственной бир-
жи (она работает в партнерстве с гон-
конгской HKSE), «обработать» пред-
полагаемый объем инвестиций в 
BRI силами только континенталь-
ной КНР, видимо, невозможно. 

Масштабы будущих операций 
можно оценить, например, по та-
кому аспекту проектов: в рамках 
BRI предполагается акцентировать-
ся в том числе на экологических ас-
пектах развития — и правительство 
Гонконга в начале 2019 года объяви-
ло о поддержке их через выпуск «зе-
леных бондов» на стартовую сумму 
в $13 млрд. В последние годы пра-
вительство Гонконга также создает 
собственную экосистему цифровых 
инноваций. 

На саммите BRI в Гонконге под-
твержден между тем и ряд ранее ред-
ко обсуждавшихся проектов «Поя-
са и пути», в том числе в ЕС. Это ин-
фраструктурные проекты в Венгрии 
и Словакии, промышленное и логи-
стическое развитие французского 
Марселя (проект Les Fabriques), ин-
вестиции BRI в проекты в Саудов-
ской Аравии и ОАЭ. Инвестпроекты, 
основанные на проектном финан-
сировании, предполагают соинвес-
тирование в рамках «Пояса и пути» 
арабских и европейских фондов, за-
рабатывать на них предполагают не 
только банки и инвесторы Гонкон-
га и КНР, но и Персидского залива, 
США и Европы. 

Дмитрий Бутрин, Гонконг
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Гонконг готов взять на себя тяготы финансового, инжиниринго-
вого и сервисного сопровождения проектов «Пояса и пути»  
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Господин Зюганов также рас-
сказал о попытках снятия с выбо-
ров списков КПРФ, чего раньше, по 
его словам, не бывало. Напомним, 
в июне список коммунистов был 
снят с выборов в парламент Карача-
ево-Черкесии по иску партии «Па-
триоты России», регистрацию в ито-
ге восстановили по решению Вер-
ховного суда. «Коммунисты России» 
первоначально добились отмены 
регистрации списка КПРФ на выбо-
рах городского собрания Владикав-
каза, но и там партия успешно обжа-
ловала решение. На выборах в зак-
собрание КЧР коммунисты в ито-
ге получили второе место с 12%, во 
Владикавказе их результат скром-
нее — всего 3 из 16 мест, заполняе-
мых по пропорциональной систе-
ме, при полном поражении в одно-
мандатных округах.

Господин Зюганов также резко 
высказался против муниципально-
го фильтра, который, по его словам, 
помешал зарегистрироваться и по-
бедить партийным кандидатам на 
губернаторских выборах в Вологод-
ской области (Александр Морозов), 
Калмыкии (Намсыр Манджиев) и За-
байкалье (Юрий Гайдук). В то же вре-
мя самоотвод коммунистического 
кандидата Владимира Бортко за не-
делю до голосования, сделавший аб-
солютно безоблачной победу Алек-
сандра Беглова в Санкт-Петербурге, 
партийный лидер после выборов 
никак не комментировал.

По мнению секретаря ЦК КПРФ 
Сергея Обухова, губернаторские 
кампании прошли в основном в ре-
жиме технического подтверждения 
полномочий кандидатов от власти. 
В то же время он считает неплохи-
ми результаты кандидатов Компар-
тии на Сахалине (Алексей Корниен-
ко, 24%) и Алтае (Виктор Ромашкин, 
31,6%). При этом ряд политологов 
полагали до выборов, что оба реги-
она рисковали вторым туром имен-
но из-за сильных коммунистиче-
ских кандидатов. Впрочем, полито-
лог Александр Пожалов считает, что 
господин Ромашкин, хотя и собрал 
протестные голоса, на победу все-
рьез не претендовал, «вопрос (для 
врио губернатора Олега Хорохор-
дина.— „Ъ“) был в том, чтобы избе-

жать стихийной консолидации не-
довольства и части элит вокруг не-
го». Что касается Сахалина, то в Фон-
де развития гражданского общества 
(ФоРГО) считают, что КПРФ могла бы 
добиться большего, если бы выдви-
нула экс-депутата Госдумы Светла-
ну Иванову, но такое решение при-
нято не было. Со своей стороны, го-
сподин Пожалов отмечает, что Саха-
лин единственный из 16 регионов, 
где КПРФ в результате своего успе-
ха на прошлых муниципальных 
выборах прошла муниципальный 
фильтр без необходимости полу-
чить подписи представителей пра-
вящей партии, что, однако, не поме-
шало ей выдвинуть не слишком по-
пулярного кандидата-«варяга».

Отметим, что в 10 из 12 регионов, 
где выборы заксобраний проходи-
ли по смешанной системе, КПРФ 
заняла второе место, улучшив ре-
зультат по сравнению с прежними 
кампаниями. На Алтае коммуни-
сты получили 29,5% по сравнению 
с 12,1% на прошлых выборах. В Ма-
рий Эл результат КПРФ удвоился — 
27% вместо 13,8%. В Севастополе, где 
в ЕР очевидно перестали видеть од-
ного из организаторов «крымской 
весны» 2014 года, коммунисты со-
вершили настоящий рывок, полу-
чив 19% вместо 3,7%. Даже в Татарс-
тане, где ЕР удалось развить свой чи-
сленный перевес в Госсовете, КПРФ 
удвоила результат, получив 10,7%. 
Всего в 13 регионах, где прошли вы-
боры в заксобрания, КПРФ увеличи-
ла число своих мандатов с 40 до 72. 
При этом часть экспертов отмеча-
ют, что КПРФ в ряде регионов столк-
нулась с той же проблемой, что ЕР: 
ограничение пропорционального 
голосования в пользу одномандат-
ных округов, предпринятое в том 
числе в Марий Эл и Туле, ограничи-
ло и возможности, связанные с фор-
мированием ударной первой трой-
ки списка.

По итогу выборов 8 сентября 
КПРФ «увеличила свое представи-
тельство в полтора раза», но в пар-
тии, «конечно, недовольны, пото-
му что могли больше», сказал „Ъ“ го-
сподин Обухов. «Потери ЕР пропор-
ционально ушли во все партии: где-
то больше получила ЛДПР, где-то 
мы, непарламентские партии, тоже 
улучшили своим результаты»,— до-
бавил он. КПРФ не стала единствен-
ным бенефициаром потери голосов 
ЕР, подчеркивает господин Обухов.

Перед выборами глава ФоРГО 
Константин Костин назвал «неу-
клюжей» попытку КПРФ «перехва-
тить протестные настроения». В Мо-
скве это было связано с двойствен-
ной позицией коммунистов по от-
ношению к протестам против отка-
зов в регистрации нескольким кан-
дидатам внесистемной оппозиции: 
КПРФ провела собственный ми-
тинг против нарушений на выбо-
рах в МГД 17 августа, потребовала 
отставки главы столичного избир-
кома Валентина Горбунова и при-
гласила на выборы 10 тыс. наблю-

дателей любой партийной принад-
лежности, но в то же время объя-
вила несанкционированные шест-
вия «оранжевой угрозой» и приня-
ла живое участие в создании парла-
ментской комиссии по расследова-
нию иностранного вмешательства 
во внутренние дела РФ. 

При этом коммунистический 
кандидат на президентских выбо-
рах 2018 года Павел Грудинин гово-
рил „Ъ“, что «во всех регионах стра-
ны, не только в Москве», выборы 
«нечестные» и «люди начали как-
то связывать свою жизнь с выбора-
ми». По словам господина Зюгано-
ва, 17 августа партия провела 700 
«акций от Калининграда до Сахали-
на». Правда, „Ъ“ выяснил, что замет-
ным с точки зрения числа участни-
ков был лишь митинг в Москве. Те-

перь же — например, на фоне улич-
ных протестов после проигрыша 
КПРФ на выборах мэра и городско-
го совета Улан-Удэ — сама партия ри-
скует столкнуться с обвинениями в 
«раскачивании лодки».

Еще одной проблемой КПРФ, не-
разрывно связанной с успехом на 
выборах в МГД, стал проект Алексея 
Навального «Умное голосование»: 
3 сентября на сайте проекта были 
опубликованы списки оппозицион-
ных кандидатов, наиболее перспек-
тивных для консолидированного 
голосования против ЕР. Речь шла не 
только о выборах в МГД, но именно 
в Москве корреляция списка «Умно-
го голосования» с итогами голосо-
вания стала темой общественной 
полемики: господин Навальный 
поддержал коммунистов в 33 из 45 
округов, и в 13 — они выиграли. 
«Токсичность» ассоциации с главой 
ФБК КПРФ уже ощутила после обви-
нений со стороны заместителя гла-
вы ЦИКа Николая Булаева в переда-
че в московский штаб господина На-
вального незаполненных доверен-
ностей для наблюдателей, подпи-
санных кандидатами от КПРФ. На-
помним, до выборов первый секре-
тарь московского горкома КПРФ Ва-
лерий Рашкин заявил, что поддер-
живает инициативу господина На-

вального. Естественно, что после 
выборов коммунисты, как и их кол-
леги из других партий, стараются 
подчеркнуть, что их победы — толь-
ко их собственная заслуга.

ЛДПР: отказы  
«по совокупности причин»
Дистанцироваться от проекта го-
сподина Навального спешит и ли-
дер ЛДПР Владимир Жиринов-
ский: во вторник на первом пле-
нарном заседании Госдумы в осен-
ней сессии он прямо обвинил гла-
ву ФБК в попытке присвоить про-
екту «Умное голосование» победу 
партии в Хабаровском крае, а затем 
предложил выяснить, не являют-
ся ли Алексей Навальный и юрист 
ФБК Любовь Соболь иностранны-
ми шпионами. Кажется, это бы-
ло единственное из предложений 
фракционных лидеров в связи с 
итогами выборов 8 сентября, ко-
торое охотно поддержал председа-
тель Госдумы Вячеслав Володин.

Впрочем, результатом в Хаба-
ровском крае, где ЛДПР практи-
чески «вынесла» «Единую Россию» 
из заксобрания, в котором партия 
власти прежде контролировала 30 
из 36 мест, а теперь гарантирован-
но получает лишь один мандат, го-
сподин Жириновский доволен. 
«Мы смогли не просто упрочить по-
зиции партии там, но фактически 
стать правящей партией на уров-
не региона. Его возглавляет наш гу-
бернатор, от Хабаровска избран де-
путат Госдумы, ЛДПР имеет абсо-
лютное большинство в краевой и 
городской думах,— сказал Влади-
мир Жириновский „Ъ“.— В целом 
по стране на выборах в заксобра-
ния мы практически повсеместно 
увеличили наш процент».

Как и коммунистам, успех может 
принести либерал-демократам го-
ловную боль: источники „Ъ“, близ-

кие к администрации президента, 
дают понять, что они не огорчены 
«потерей» Хабаровского края, а про-
игрыш ЕР ведет к тому, что в течение 
двух лет до выборов партия власти 
имеет там шанс избежать хотя бы 
части привычных претензий, пере-
адресовав их победителям.

Господин Жириновский уже сде-
лал ряд громких заявлений о рас-
пространении хабаровского опы-
та на другие регионы, но пока нет 
ни одного, где такая перспектива 
казалась бы вероятной. Во всех ре-
гионах, где кандидаты ЛДПР при-
нимали участие в губернаторских 
выборах, их результаты оказались 
скромными: например, Дмитрия 
Софронова на Алтае поддержали 
лишь 6,54% избирателей. Как и ком-
мунист Виктор Ромашкин, госпо-
дин Софронов пытался консолиди-
ровать протестные голоса, но депу-
тат Госдумы от ЛДПР Елена Строко-
ва признала в беседе с „Ъ“, что пар-
тия не привлекала на свою сторону 
«представителей национальных по-
литических элит».

В Вологодской области ЛДПР рас-
считывала на депутата заксобрания 
Ольгу Ширикову: часть политоло-
гов предполагала, что она могла бы 
вместе с коммунистом Александ-
ром Морозовым столкнуть действу-

ющего губернатора Олега Кувшин-
никова во второй тур. Однако го-
сподин Морозов зарегистрирован 
не был, а господин Кувшинников 
выиграл выборы с большим пере-
весом. В Санкт-Петербурге, уже бу-
дучи выдвинутым от ЛДПР в качест-
ве кандидата на пост губернатора, 
координатор петербургского реги-
онального отделения ЛДПР Олег Ка-
питанов принял предложение врио 
Александра Беглова стать председа-
телем городского комитета по меж-
национальным отношениям и ре-
ализации миграционной полити-
ки. Кандидатуру с выборов он не 
снимал — в регистрации ему отка-
зал избирком. 28 июня в ЛДПР зая-
вили, что господин Капитанов яко-
бы под давлением согласился всту-
пить в свою новую должность, но 
уже через десять дней на официаль-
ном сайте партии появилось сооб-
щение о возобновлении официаль-
ного сотрудничества с правитель-
ством Санкт-Петербурга. До нача-
ла кампании эксперты также ожи-
дали, что ЛДПР выдвинет на губер-
наторские выборы в Забайкалье и 
Оренбургской области депутатов 
ГД Василину Кулиеву и Сергея Ка-
тасонова, которые могли бы соста-
вить конкуренцию действующим 
врио Александру Осипову и Дени-
су Паслеру. Однако ЛДПР «по сово-
купности причин воздержалась от 
участия» в губернаторских выбо-
рах в этих регионах — как уточни-
ли в ФоРГО.В Волгоградской обла-
сти ЛДПР выдвинула в губернато-
ры безвестного муниципального 
депутата Владимира Рублева, хотя, 
по оценке ряда наблюдателей, мо-
гла бы рассчитывать на больший 
результат, если бы поддержала де-
путата ГД Игоря Торощина.

В обновленных заксобраниях по-
мимо Хабаровска позиции ЛДПР за-
метно укрепились лишь в Брянской 
области: на выборах в облдуму они 
и коммунисты получили около 12% 
голосов, хотя до этого в региональ-
ном парламенте был лишь один де-
путат ЛДПР. В Брянский горсовет 
ЛДПР пришла второй, обогнав ком-
мунистов с 13% против 9%. В других 
регионах результаты партии раз-
личны: к примеру, в МГД она свое 
представительство утратила.

СР: договариваться — 
«нормальная практика»
Зато три мандата в МГД получила 
«Справедливая Россия». По числу 
кресел в обновленном столичном 
парламенте СР на одно отстала от 
«Яблока», которое вместе с частич-
но беспартийной командой мэрии 
и коммунистами угодило в трой-
ку победителей, но три позиции в 

МГД все равно, похоже, остаются од-
ним из немногих достижений пар-
тии Сергея Миронова. Впрочем, гла-
ва центрального аппарата СР Ирина 
Петеляева заявила „Ъ“, что кандида-
ты партии «подтвердили ее парла-
ментский статус, заняв уверенное 
четвертое место (после ЕР, КПРФ и 
ЛДПР) по количеству полученных 
мандатов» на всех выборах 8 сентя-

бря. По ее словам, партия приняла 
участие в 2193 из почти 6 тыс. кам-
паний всех уровней, выдвинув бо-
лее 8 тыс. кандидатов. Из них, по 
предварительной оценке, выиграл 
каждый восьмой.

В 13 обновленных заксобрани-
ях СР получила в общей сложности 
25 мест по сравнению с 16 на анало-
гичных выборах в 2014 году. В итоге 
«партия впервые получила возмож-
ность сформировать фракции в ре-
гиональных парламентах в Респу-
блике Марий Эл, Республике Татар-
стан, Москве и Севастополе», при-
чем в Марий Эл СР получила 7,8% 
по спискам и одно место в одноман-
датном округе (там победила глава 
регионального отделения Наталья 
Глущенко). Глава городского отделе-
ния СР в Йошкар-Оле Андрей Забо-
лоцких также победил на выборах в 
городское собрание. Всего в избран-
ных 8 сентября столичных думах СР 
получила 27 мандатов по сравне-
нию с 12 в 2014 году.

Тем не менее СР не обошлась без 
имиджевых потерь, и главная из 
них, похоже, связана с губернатор-
скими выборами в Астраханской 
области. Депутата Госдумы Олега 
Шеина первоначально считали се-
рьезной угрозой для врио Игоря Ба-
бушкина, назначенного практиче-
ски на старте избирательной кампа-
нии. Господин Шеин заявил о своем 
участии в выборах лишь через ме-
сяц после старта кампании, причем 
в качестве самовыдвиженца: на за-
седании президиума центрально-
го совета партии он не смог добить-
ся согласия на включение вопро-
са о своем выдвижении в повест-
ку дня. Выдвижение едва не поста-
вило господина Шеина в ситуацию 
конфликта с региональным отделе-
нием СР, часть членов которого зая-
вила, что не может поддержать кан-
дидата без согласия центрально-
го совета, член совета астраханско-
го отделения Галина Морозова да-
же обратилась к Сергею Миронову с 
просьбой исключить господина Ше-

ина из партии, поскольку из-за его 
действий «снижается популярность 
СР». Сама госпожа Миронова шла на 
выборы в качестве самовыдвижен-
ца, но не прошла муниципальный 
фильтр. Господин Шеин также вы-
был из кампании: по словам поли-
толога Григория Казанкова, у него 
не осталось времени на сбор подпи-
сей муниципальных депутатов, «он 
честно попытался выполнить все 
требования закона к кандидатам и 
честно сообщил, что у него это не 
получилось».

Выход господина Шеина из вы-
боров также первоначально трак-
товался как риск для господина Ба-
бушкина: теперь политологи пред-
сказывали, что отсутствие депута-
та в бюллетене снизит явку и увели-
чит протестное голосование. Но по-
сле того как господин Шеин дал по-
нять, что тесно взаимодействует с 
врио губернатора, появились осно-
вания полагать, что и попытка выд-
вижения, и отказ от участия в выбо-
рах были для политика тщательно 
обдуманными шагами, направлен-
ными на сохранение личного поли-
тического влияния в регионе, в кон-
це концов он оказался в числе союз-
ников губернатора, получившего 8 
сентября 75,6% голосов. «Не думаю, 
что у Шеина и Бабушкина была ка-
кая-то договоренность, но из заявле-
ний и того и другого очевидно, что 
у них нет конфликта, а есть диалог. 
Шеин всегда был в оппозиции к ре-
гиональному руководству, а сейчас 
сказать такого нельзя»,— говорит 
господин Казанков. Член президи-
ума центрального совета партии СР 
Руслан Татаринов сообщил „Ъ“, что 
выдвижение господина Шеина об-
суждалось «на уровне центрального 
руководства» партии и в СР сожале-
ют, что политик не смог «самостоя-
тельно преодолеть муниципальный 
фильтр». Господин Татаринов связал 
этот факт с нехваткой депутатов му-

ниципального уровня, представля-
ющих партию в регионе.

Он также рассказал „Ъ“ о приня-
том в СР «после долгих раздумий» 
решении не участвовать в губерна-
торской кампании в Забайкалье, а 
поддержать кандидатуру самовыд-
виженца врио Александра Осипова. 
Похожая ситуация, по словам госпо-
дина Татаринова, сложилась и в Че-
лябинской области, где партия об-
суждала вопрос выдвижения депу-
тата Валерия Гартунга, но решила 
не делать этого, «понимая, что го-
сподину Гартунгу занимать второе 
место не хочется». Господин Гартунг 
в итоге значится среди кандидатов, 
которым победитель Алексей Текс-
лер может предложить представ-
лять регион в Совете федерации. По 
некоторым данным, предметом пе-
реговоров с участием СР был также 
ряд мест на муниципальных выбо-
рах в Челябинске. Господин Татари-
нов считает, что договоренности СР 
с властью, «безусловно, нормальная 
практика». Опрошенные „Ъ“ поли-
тологи заявили, что СР всерьез не 
рассчитывала на успех в губерна-
торских кампаниях даже там, где 
добилась выдвижения кандидата.

Информированные источники 
„Ъ“ заявляют, что до начала кампа-
нии планировался ребрендинг СР, 
но он в итоге не состоялся. Частью 
ребрендинга могло стать вступле-
ние в партию бизнесмена и осно-
вателя телеканала «Царьград» Конс-
тантина Малофеева в марте 2019 го-
да. После выборов господин Мало-
феев заявил о своем выходе из пар-
тии, подчеркнув в разговоре с РБК, 
что решение это принял «не сей-
час». Член президиума центрально-
го совета СР Руслан Татаринов сооб-
щил „Ъ“, что в СР «с уважением от-
носятся» к решению бизнесмена, а 
его заявление «будет рассмотрено в 
установленном порядке до конца 
недели».

Никита Прокшин,  
Ксения Веретенникова, 
Иван Тяжлов

Партии страсти
с1

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Ее поздравляет советник президента, председатель  
Совета по правам человека Михаил Федотов:
— Дорогая Элла Александровна! Вы ворвались в общест-
венную жизнь нашей страны на переломе 80-х и 90-х го-
дов как яркий, отважный и абсолютно искренний обли-
читель номенклатурных привилегий и защитник прав 
всех обездоленных. Такой же остались Вы и в знамени-
том правительстве реформ, взяв на себя всегда нелег-
кую, а в те годы просто невыносимо тяжелую ношу ми-
нистра социальной защиты населения. Вы всегда бились 
за правду, за справедливость, за честность, за граждан-
ское достоинство. Вот почему Ваше назначение в 2002 го-
ду на пост председателя Комиссии по правам человека 

при президенте РФ было совершенно естественным. Вы 
не только наполнили этот консультативный институт ре-
альным правозащитным содержанием, но и добились 
включения вопросов развития гражданского общества в 
сферу его компетенции. Так Вашими трудами был создан 
СПЧ, все члены которого чтут Вас как его основателя. Вы 
и в дальнейшем не свернули со своего правозащитного 
пути — и в качестве общероссийского омбудсмена, и на 
нынешнем посту председателя ЦИК России. Удачи Вам, 
дорогая Элла Александровна, на Вашем жертвенном пу-
ти, здоровья, сил — духовных и физических. А еще люб-
ви и понимания всех, чьи чувства Вам небезразличны.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения  
председателя Центральной избирательной комиссии  
Эллы Памфиловой

По числу кресел в обновленном 
столичном парламенте СР  
на одно отстала от «Яблока»

Владимир Жириновский  
прямо обвинил главу ФБК  
в попытке присвоить победу  
партии в Хабаровском крае

Господин Зюганов рассказал  
о попытках снятия с выборов  
списков КПРФ, чего раньше,  
по его словам, не бывало

Лидеры системных партий 
пока не уверены, что у них 
есть основания радоваться 
достижениям 8 сентября 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Как стало известно „Ъ“, в Нага-
тинский райсуд Москвы поступи-
ли для рассмотрения по существу 
материалы громкого уголовно-
го дела в отношении трех жен-
щин, которые обвиняются в хи-
щении 50 млн руб. у посольства 
России в Израиле. Две из них ра-
ботали в диппредставительстве, 
а третья — их предполагаемая по-
собница — являлась сотрудницей 
ФГУПа, в ведении которого нахо-
дится зарубежная недвижимость 
России. По версии следствия, об-
виняемые вывели деньги с валют-
ных счетов дипмиссии под видом 
оплаты аренды, а также местных 
налогов и сборов.

По данным источников „Ъ“ в си-
ловых структурах, еще весной это-
го года само расследование уголов-
ного дела было завершено. Как сооб-
щал Следственный комитет России 
(СКР), фигурантками громкого скан-
дала стали бывший главный бухгал-
тер посольства России в Израиле На-
талия Журавлева, ее коллега из штата 
дипмиссии Анна Сидорова и сотруд-
ница ФГУП «Госзагрансобственность» 
Ирина Лось. Надо отметить, что имен-
но это предприятие, относящееся к 
управделами президента, отвечает за 
все как жилые, так и нежилые россий-
ские объекты за рубежом, включая 
дипломатические представительства.

Согласно версии ГСУ СКР, в пери-
од с октября 2012 года по август 2014 
года Наталия Журавлева, используя 
свое служебное положение, вместе с 
Анной Сидоровой и Ириной Лось по-
хитили с валютных счетов дипучре-
ждения крупную сумму. По оценкам 
следователей, ущерб составил более 
49 млн в рублевом эквиваленте. Сама 
схема мошенничества была предель-
но проста. Женщины подделали рас-
порядительные платежные докумен-
ты и, обманув руководство посольст-
ва, под видом расчетов с израильски-
ми контрагентами похитили деньги 
под видом оплаты аренды недвижи-
мости, а также отчислений на мест-
ные налоги и сборы. Сами факты мно-
гомиллионных хищений были выяв-
лены сотрудниками МИД России, ко-

торые передали собранные материа-
лы в СКР для возбуждения уголовно-
го дела. В результате Наталии Журав-
левой и Анне Сидоровой предъяви-
ли обвинение в особо крупном мо-
шенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), а со-
труднице «Госзагрансобственности» 
— в пособничестве им (ч. 5 ст. 33 и ч. 4 
ст. 159 УК РФ). В ходе расследования 
выяснилось, что на похищенные из 
посольской казны деньги женщины 
приобретали недвижимость в Москве 
и Подмосковье. На нее в ходе следст-
вия судом были наложены аресты.

Надо отметить, что всех трех фи-
гуранток, несмотря на довольно тяж-
кие обвинения, оставили на свобо-
де под подпиской о невыезде. По не-
которым данным, Наталия Журавле-
ва почти сразу признала свою вину, 
начав сотрудничать со следствием. В 
то же время Анна Сидорова участие 
в афере признала якобы частично, а 
третья женщина вообще настаивает 
на своей невиновности.

Согласно базе данных Мосгорсу-
да, бывший главбух посольства обра-
щалась в суд с ходатайством о рассмо-
трении ее дела в особом порядке. Он 
предусматривает полное раскаяние и 
проведение краткого процесса без из-
учения доказательств и допроса сви-
детелей и вынесение относительно 
мягкого приговора. Однако матери-
алы в отношении Наталии Журавле-
вой в отдельное производство следо-
ватели ГСУ СКР не выделяли. Таким 
образом, всех трех участниц мошен-
нической схемы предстояло судить 
вместе. Между тем особый порядок 
возможен, если только все подсуди-
мые занимают одинаковую позицию. 
В результате Наталии Журавлевой от-
казали, а материалы уголовного дела 
направили для проведения полного 
процесса в Пресненский райсуд сто-
лицы. Впрочем, рассмотрение дела 
закончилось, едва начавшись. Судья 
Елена Абрамова посчитала, что дан-
ное дело ей неподсудно, вынеся по-
становление о направлении его в На-
гатинский суд. Она указала, что потер-
певшим по делу признано посольство 
РФ в Израиле. Согласно УПК, рассмо-
трение судом уголовного дела долж-

но производиться по месту соверше-
ния преступления, однако сделать 
это в Израиле не представлялось воз-
можным, поэтому изначально его на-
правили в Пресненский суд, так как 
на подсудной ему территории нахо-
дится МИД России. Но Елена Абрамо-
ва посчитала, что дело следует напра-
вить в суд по месту жительства одно-
го из подсудимых, что также позволя-
ет УПК. В результате был выбран На-
гатинский суд по месту регистрации 
Ирины Лось. Пресненская межрай-
онная прокуратура обжаловала реше-
ние суда в вышестоящей инстанции, 
однако ее обращение на днях удов-
летворено не было. Адвокат Наталии 
Журавлевой Исаак Якубовский под-
твердил „Ъ“, что уголовное дело его 
клиентки действительно уже направ-
лено в суд. Но, по его словам, дата рас-
смотрения еще не назначена. Он так-
же отметил, что для госпожи Журавле-
вой нет разницы, где будет проходить 
процесс. Более подробные коммен-
тарии господин Якубовский обещал 
предоставить после консультаций со 
своей доверительницей. 

Надо отметить, что это уже второй 
громкий судебный процесс по делу 
в отношении бывших и действую-
щих сотрудников российских дип-
представительств за рубежом, про-
ходящий сейчас в столичных судах. 
Как рассказывал „Ъ“, в Кунцевском 
райсуде слушается дело в отноше-
нии бывшего советника посольства 
России в США Олега Диванова, кото-
рый обвиняется в незаконной выда-
че (ст. 292.1 УК РФ) загранпаспортов 
американским адвокатам, работав-
шим в интересах российской дип-
миссии. Адвокат Олега Диванова Вя-
чеслав Феоктистов пояснил „Ъ“, что в 
разбирательстве объявлен перерыв. 
Он связан с тем, что по ходатайству 
защиты судья, несмотря на возраже-
ния Генпрокуратуры, назначила про-
ведение экспертизы жесткого диска 
служебного компьютера Олега Ди-
ванова, чтобы установить, кто и ког-
да размещал на нем программы, ко-
торые якобы использовались для со-
вершения преступления.

Сергей Сергеев

Деньги дипломатов  
разделили на троих
Бывший главбух посольства России в Израиле  
признала вину, но не получила суд в особом порядке

Генеральный прокурор России 
Юрий Чайка предложил Госсо-
бранию — Курултаю Башкирии 
согласовать назначение на долж-
ность прокурора республики 
45-летнего Владимира Ведерни-
кова, занимающего с 2012 года 
должность заместителя прокуро-
ра Москвы. Депутаты намерены 
завершить процесс согласова-
ний до 19 сентября, когда прой-
дет инаугурация главы республи-
ки Радия Хабирова.

О том, что кандидатура заместите-
ля прокурора Москвы Владимира Ве-
дерникова внесена в парламент Баш-
кирии для утверждения на пост про-
курора республики, вчера сообщила 
пресс-служба республиканского пар-
ламента. 18 сентября представление 
генпрокурора России Юрия Чайки 
должны рассмотреть депутаты про-
фильного комитета по госстроитель-
ству, правопорядку и судебным во-
просам, на заседание которого пла-
нирует приехать господин Ведерни-
ков. 19 сентября вопрос о согласова-
нии прокурора должен быть рассмо-
трен на внеочередном заседании 
парламента.

Процедура согласования канди-
датов на должность прокуроров ре-
спублик предусмотрена Конститу-
цией РФ, Башкирии и федеральным 
законом о прокуратуре. Указ о на-
значении подписывает президент 
РФ Владимир Путин. Источники „Ъ“ 
в администрации республики гово-
рят, что назначение последует в бли-
жайшее время.

Владимир Ведерников — уроже-
нец Томска, который, закончив ре-
гиональный госуниверситет, с 1996 

года работает в органах прокурату-
ры. Начинал помощником прокуро-
ра города по надзору за соблюдением 
законов в исправительно-трудовых 
учреждениях. В 2000 году перебрал-
ся в Москву помощником прокуро-
ра Центрального административно-
го округа (ЦАО). В 2005 году стал заме-
стителем прокурора этого округа, но 
в том же году перешел в аппарат ко-
митета по промышленности Госдумы 
на должность специалиста-эксперта. 
Два года спустя вернулся в надзорные 
органы, став заместителем прокуро-
ра Симоновской межрайонной про-
куратуры Москвы, а затем получил 
назначение прокурором ЦАО. В 2009 
году занял пост заместителя началь-
ника управления по надзору за ис-
полнением законодательства о про-
тиводействии коррупции, возглавил 
отдел по надзору за уголовно-процес-
суальной и оперативно-разыскной 
деятельностью, обеспечению уча-
стия прокуроров в рассмотрении уго-
ловных дел судами Генпрокуратуры. 
Должность заместителя прокурора 
Москвы занимает с 2012 года.

В 2018 году Владимира Ведерни-
кова рассматривали на пост проку-
рора Тульской области, но в итоге на 
эту должность был назначен Роман 
Прасков. Из декларации о доходах за 
2018 год следует, что в прошлом го-
ду Владимир Ведерников заработал 
2,4 млн руб. Вместе с супругой он вла-
деет квартирой площадью 36,9 кв. м, 
в пользовании находится земельный 
участок площадью 251 кв. м и дом 
площадью 393 кв. м.

Господин Ведерников — уже вто-
рой кандидат, который внесен на со-
гласование парламента Башкирии. 

В марте депутаты согласовали на 
эту должность начальника управле-
ния гособвинителей Генпрокурату-
ры, уроженца Татарстана Камиля Ка-
шаева, но назначение не состоялось. 
По информации источников „Ъ“, го-
сподина Кашаева не утвердили в ад-
министрации президента России. 
«Это связано с его декларацией о до-
ходах»,— сообщил информирован-
ный источник.

Должность прокурора Башки-
рии вакантна с июня, когда руково-
дивший ведомством с 2013 года Ан-
дрей Назаров был переведен в Кур-
ганскую область. Его отставка по-
следовала после серии коррупцион-
ных скандалов в башкирской проку-
ратуре: в августе—октябре 2018 го-
да фигурантами уголовных дел, свя-
занных с получением взяток, стали 
первый заместитель прокурора ре-
спублики Олег Горбунов, его подчи-
ненный — заместитель начальни-
ка управления по надзору за уголов-
но-процессуальной и оперативно-
разыскной деятельностью прокура-
туры Башкирии Артур Шаретдинов, 
прокурор Советского района Рамиль 
Гарифуллин, прокурор Учалинской 
межрайонной прокуратуры Наиль 
Халилов. Их дела еще расследуются.

Опрошенные „Ъ“ депутаты Курул-
тая не видят препятствий для согла-
сования нового кандидата. «Я изучил 
его биографию. Человек опытный, 
прошел все ступени карьерной лест-
ницы. Поэтому в целом воспринима-
ется нормально»,— сказал член ко-
митета по госстроительству, прези-
дент Адвокатской палаты Башкирии 
Булат Юмадилов.

Булат Баширов, Уфа

Прокурора Башкирии  
нашли в Москве
Курултаю предложили согласовать кандидатуру 
зампрокурора столицы Владимира Ведерникова

Как стало известно „Ъ“, Пятигор-
ский гарнизонный военный суд от-
клонил административный иск 
спецназовца ФСБ России Юрия 
Писаренко. Ему отказали в выпла-
те надбавки за выполнение задач, 
связанных с риском для жизни и 
здоровья, в мирное время в Сирии 
и не обеспечили пайком. Выно-
ся отказное решение, суд согла-
сился с мнением представителя 
ответчика о том, что истец пропу-
стил срок подачи искового заяв-
ления без уважительных причин 
и не имел права на продпаек.

В иске спецназовец Писаренко 
указал, что проходит военную служ-
бу по контракту в части, которая 
включена в утвержденный ФСБ Рос-
сии перечень подразделений, при-
влекаемых к участию в контртерро-
ристических операциях и обеспечи-
вающих правопорядок и обществен-
ную безопасность на административ-
ной границе Ставропольского края и 
Чечни. Вместе со своими сослужив-
цами он дважды был командирован 
в Сирийскую Арабскую Республику. 
После возвращения к месту постоян-
ной службы ему стало известно, что 
командировка в Сирию дает право 
на выплату надбавки за риск в раз-
мере 2% оклада по занимаемой воин-
ской должности. Но когда его непо-
средственный начальник обратил-
ся с соответствующим рапортом, ко-
мандование части оплачивать «риск» 
офицеру Писаренко отказалось.

Отказалось командование части 
обеспечить военнослужащего и про-
довольственным пайком, который, 
как он указал в иске, был ему поло-
жен как бойцу подразделений, вхо-
дящих в перечень, утвержденный 
ФСБ России, для участия в контртер-
рористических операциях и обеспе-
чивающих правопорядок и общест-
венную безопасность в Северо-Кав-
казском регионе РФ. При этом Юрий 
Писаренко ссылался на постановле-
ние правительства РФ от 9 февраля 
2004 года №65 «О дополнительных 
гарантиях и компенсациях военно-
служащим и сотрудникам федераль-
ных органов исполнительной влас-
ти, участвующим в контртеррори-
стических операциях и обеспечива-
ющим правопорядок в СКФО», по ко-
торому бойцы этих спецподразделе-
ний должны не только получать бес-
платное питание на войне, но и пай-
ки по месту постоянной службы.

Адвокат господина Писаренко в 
ходе слушаний, предваряя вопрос о 
пропущенных сроках подачи иска, 
просил суд учесть, что командова-
ние войсковой части №36391 не до-
водило до его подзащитного приказ, 
на основании которого администра-
тивному истцу полагается надбавка 
за риск в Сирии, а узнал он об этой 
льготе только со слов сослуживцев.

Представитель части, выступая в 
суде, исковых требований спецна-
зовца не признал, заявив, что, со-
гласно инструкции, 2% за риск вы-

плачиваются в течение первого ме-
сяца после возвращения из САР. По 
его мнению, Юрий Писаренко мог 
обратиться за ними сразу после ко-
мандировки. Кроме того, по словам 
ответчика, в суд можно было обра-
титься и после того, как Юрий Писа-
ренко по рапорту непосредственно-
го командира эту надбавку все-таки 
получил, но уже после другой коман-
дировки в САР. Однако иск он подал 
уже спустя три месяца, то есть реаль-
но пропустив все сроки.

Что касается продовольствен-
ных пайков, то ответчик подтвер-
дил, что Юрий Писаренко действи-
тельно проходит военную службу 
по контракту в подразделении, ко-
торое включено в перечень подра-
зделений ФСБ, участвующих в борь-
бе с террористами в СКФО, и име-
ет ряд льгот. Однако, по словам во-
енного юриста, обеспечение про-
довольственными пайками по ме-
сту военной службы «за указанной 
категорией военнослужащих со-
храняется лишь при наличии изна-
чально у них права на получение та-
ких пайков» — это служба по кон-
тракту за пределами России, в райо-
нах Крайнего Севера и в приравнен-
ных к ним местностях. А военнослу-
жащие в/ч №36391, в том числе и го-
сподин Писаренко, указанный ста-
тус не имеют. В результате иск спец-
назовца был отклонен.

Александра Ларинцева,  
Пятигорск

У сирийского риска  
истек срок давности
Спецназовцу ФСБ отказали в компенсации и не выдали паек

Как ранее уже сообщал „Ъ“, рас-
следованием предполагаемых хи-
щений бюджетных средств при реа-
лизации проекта «Платформа» След-
ственный комитет России (СКР) на-
чал заниматься в 2017 году. Все на-
чалось с масштабных обысков в «Го-
голь-центре» и в квартире Кирилла 
Серебренникова, в которых участво-
вали около 50 оперативников и да-
же спецназ. Последнее обстоятельст-
во вызвало жесткую реакцию прези-
дента Владимира Путина.

Первыми фигурантами дела ста-
ли директора компаний, через кото-
рые была обналичена большая часть 
выделенных Министерством культу-
ры на «Платформу» в 2011–2014 годах 
216,5 млн руб. Позже были задержа-
ны бывший гендиректор «Седьмой 
студии», ныне директор Ярославско-
го драматического театра имени Вол-
кова Юрий Итин и экс-главбух Нина 
Масляева. Режиссера Кирилла Сере-
бренникова задержали в санкт-пе-
тербургской гостинице, куда он при-
ехал на съемки фильма «Лето» про 
Виктора Цоя. Под конвоем сотрудни-

ки ФСБ, которые вели оперативное 
сопровождение расследования, ре-
жиссера доставили в Москву на до-
прос. Худруку «Гоголь-центра» было 
предъявлено обвинение в соверше-
нии преступления, предусмотренно-
го ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество 
в особо крупном размере, совершен-
ное группой лиц по предваритель-
ному сговору). Басманный суд отпра-
вил господина Серебренникова под 
домашний арест. Причем на заседа-
ние, где избиралась мера пресече-
ния, пришли десятки людей, чтобы 
поддержать режиссера, а поручитель-
ство за него подписали более 30 дея-
телей культуры, среди которых были 
Филипп Киркоров, Андрей Малахов, 
Константин Райкин, Николай Сва-
нидзе, Николай Картозия, Евгений 
Миронов, Александр Калягин, Конс-
тантин Хабенский и другие.

Аналогичное обвинение было 
предъявлено и остальным фигуран-
там расследования, последней из 
которых стала директор РАМТа Со-
фья Апфельбаум — ранее, работая в 
Минкульте, она курировала «Плат-
форму». Дело объявленной в розыск 
бухгалтера «Седьмой студии» Екате-

рины Вороновой было выделено в 
отдельное производство.

По окончательной версии следст-
вия, господин Серебренников и его 
коллеги завышали количество и сто-
имость мероприятий, проводимых 
в рамках проекта, представляя затем 
Министерству культуры финансо-
вые отчеты с «заведомо недостовер-
ными сведениями» «для обоснова-
ния бюджетного финансирования». 
В Минкульте же эти расходы утвер-
ждались благодаря действиям Со-
фьи Апфельбаум. Деньги, незаконно 
полученные в результате этих дей-
ствий, по данным СКР, обналичи-
вались и распределялись между со-
общниками. Ущерб оценивается в 
сумму 133 млн руб.

Прокуратура сообщила, что опро-
тестует решение Мещанского суда.

Владислав Трифонов

Обвинение раздавило 
«Платформой»

с1

Директор РАМТа  
Софья Апфельбаум  
и бывший генеральный  
директор «Седьмой студии» 
Юрий Итин (слева) поддер-
жали решение вернуть  
их дело в прокуратуру 
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Росгвардия нарушает россий-
ское законодательство преце-
дентом создания «универсаль-
ного свидетеля». Об этом „Ъ“ 
заявили адвокаты и правозащит-
ники, комментируя дело об адми-
нистративном правонарушении 
17-летней Ольги Мисик. Госпо-
жа Мисик была задержана на ак-
ции в поддержку Ивана Голунова 
в июне этого года, и сейчас ко-
миссия по делам несовершен-
нолетних (КДН) рассматривает 
вменяемое активистке право-
нарушение — создание помех 
транспорту и объектам социаль-
ной инфраструктуры в ходе не-
согласованного митинга (ч. 6.1. 
ст. 20.2 КоАП РФ). Свидетелем на 
заседание КДН вместо задержав-
ших Ольгу Мисик росгвардейцев 
явился юрисконсульт  ведомства 
с доверенностью. Он зачитал 
письменные показания коллег, 
что, по мнению представителей 
адвокатского сообщества, «про-
тиворечит законам РФ». В Рос-
гвардии не считают, что участие 
их представителя в работе комис-
сии противозаконно.

12 июня 2019 года выпускница 
школы Ольга Мисик вышла к оце-
плению Росгвардии на Тверской 
улице Москвы и стала вслух читать 
Конституцию РФ, моментально став 
«лицом российских протестов» в со-
цсетях. Активистка была задержа-
на по обвинению в совершении пра-
вонарушения по ч. 6.1. ст. 20.2 КоАП 
РФ — «участие в несанкционирован-
ных собрании, митинге, демонстра-
ции, шествии или пикетировании, 
повлекших создание помех функци-
онированию объектов жизнеобеспе-
чения…». С июля КДН Воскресенско-

го муниципального района рассма-
тривает дело активистки, решения 
пока нет. За это время она успела по-
ступить на журфак МГУ.

Адвокат Ольги Татьяна Соломина 
в конце августа рассказала в Facebook 
о ходе дела: «Росгвардия придума-
ла лайфхак, прислав своего пред-
ставителя, чтобы дать показания за 
тех, кто винтил девушку». В разгово-
ре с „Ъ“ госпожа Соломина расска-
зала, что называет «лайфхаком» да-
чу показаний «универсальным сви-
детелем Росгвардии, который прие-
хал на заседание комиссии, чтобы за-
читать показания росгвардейцев, за-
держивавших Ольгу». «Мы заявили 
ходатайство о вызове на допрос бой-
цов, чтобы они рассказали, чем руко-
водствовались при задержании Оль-
ги, идентифицируя ее как участницу 
митинга,— объяснила Татьяна Соло-
мина.— На Ольге не было символи-
ки, она не держала плакаты, ничего 
не скандировала, и до сих пор неяс-
но, как именно она препятствовала 
движению автотранспорта, ведь она 
не выбегала на проезжую часть, не 
бросалась на машины. Ходатайство 
было удовлетворено, однако вместо 
свидетелей приехал представитель 
Росгвардии с доверенностью и зачи-
тал письменные показания бойцов».

По словам госпожи Соломиной, 
во время допроса «необходимы лич-
ные свидетельские показания». «Ни 
один закон не предусматривает уча-
стия универсального свидетеля на су-
де или комиссии,— подчеркнула го-
спожа Соломина.— Такая практика 
существует при разборе случаев ДТП, 
но здесь другая ситуация. Предста-
витель Росгвардии, дававший пока-
зания за своих подчиненных, на ак-
ции (12 июня.— „Ъ“) не присутство-

вал, Ольгу не задерживал, не руково-
дил задержанием и очевидцем собы-
тий не является. Если комиссия при-
мет решение привлечь Ольгу к ответ-
ственности, обосновав это данны-
ми показаниями, это будет юридиче-
ским нонсенсом. Протокол еще не из-
готовлен, и мы не знаем, приобщены 
ли его показания к делу».

Начальник пресс-службы Рос-
гвардии Юлия Афанасьева сообщи-
ла „Ъ“, что при рассмотрении дела 
Ольги Мисик «участвовал юрискон-
сульт правового отдела ОМОНа глав-
ного управления Росгвардии по Мо-
скве», не уточнив его имя. «Он пред-
ставил членам комиссии докумен-
ты, обосновывающие законность 
действий сотрудников, а также их 
письменные объяснения,— сообща-
ется в письменном ответе госпожи 
Афанасьевой „Ъ“.— Участие предста-
вителя Росгвардии в работе данной 
комиссии не противоречит требова-
ниям законодательства РФ».

В КДН Воскресенского муници-
пального района от комментариев 
отказались. «Человек приехал, все 
объяснил»,— сказала зампред ко-
миссии Ирина Губская, после чего 
положила трубку, не сообщив, при-
общены ли показания к делу. Глава 
юридической службы проекта «Апо-
логия протеста» Алексей Глухов под-
черкивает: «Единственным правом 
данного свидетеля могло быть со-
общение о невозможности бойцов 
явиться на допрос». «Такого в практи-
ке я не встречал никогда, даже по-
сле рассмотрения тысячи админис-
тративных дел по митингам в Рос-
сии»,— сказал „Ъ“ господин Глухов.

«Участие представителя ведомст-
ва в работе комиссии в качестве на-
блюдателя или консультанта дейст-

вительно не противоречит закону, 
но использование свидетельских 
показаний этого представителя не-
допустимо,— подчеркнул в разгово-
ре с „Ъ“ советник Федеральной па-
латы адвокатов РФ Евгений Рубин-
штейн.— Такой практики (привле-
чения „универсального свидете-
ля“.— „Ъ“) нет. Законодательство РФ 
не предусматривает замену свидете-

ля третьим лицом, которое по дове-
ренности бы рассказывало суду или 
комиссии об обстоятельствах, свиде-
телем которых оно (лицо.— „Ъ“) не 
является». По словам господина Ру-
бинштейна, допрос свидетеля — то 
есть первоисточника — «гарантиру-
ет обвиняемому соблюдение права 
на защиту». «В противном случае это 
профанация, которая не может быть 

воспринята как доказательство,— 
считает Евгений Рубинштейн.— 
Если комиссия использует эти пока-
зания в качестве доказательства ви-
ны Ольги — это использование не-
допустимых доказательств, а зна-
чит, прямое нарушение. В таком слу-
чае возможно обжалование реше-
ния комиссии».

Мария Старикова

Росгвардия представила универсального свидетеля
Адвокаты и правозащитники рассказали „Ъ“ о новой тактике ведомства в деле 17-летней активистки

МВД, Минтранс, Минюст, 
ФТС и ФСБ по поручению пра-
вительства разработают сис-
тему, которая позволит штра-
фовать за нарушение ПДД 
владельцев машин с иностран-
ными номерами. Сейчас по-
слать им «письмо счастья» 
практически невозможно: 
нет необходимых данных. 
 Лидерами среди иностран-
цев-нарушителей в Москве 
 являются машины с украински-
ми номерами. По данным „Ъ“, 
столичные власти и ГИБДД уже 
нашли решение: инспекторы, 
получив список злостных укло-
нистов, будут останавливать 
машины, проверять и офор-
млять все ранее вынесенные 
постановления на водителя, 
который находится за рулем.

Вице-премьер Максим Акимов 
поручил МВД, Минтрансу, Миню-
сту, ФТС и ФСБ, правительству Мо-
сквы, Ространснадзору и Россий-
скому союзу автостраховщиков 
до 15 октября подготовить и пред-
ставить в правительство план («до-
рожную карту») действий по со-
зданию системы наказания води-
телей-иностранцев, нарушающих 
ПДД и уклоняющихся от ответст-
венности. Поручение закреплено 
протоколом заседания правитель-
ственной комиссии по безопасно-
сти дорожного движения. Пред-
ставитель господина Акимова под-
твердил „Ъ“ этот факт.

Проблема наказания водите-
лей-иностранцев обсуждается 
уже много лет, но эффективного 
решения до сих пор нет. Острее 
всего проблема стоит в Москве. 
За полтора минувших года в го-
роде выявлено 1,86 млн наруше-
ний, совершенных на автомоби-
лях с иностранными номерами 
(данные столичного правитель-
ства). При этом удалось вынести 
только 28,8 тыс. постановлений, 
в остальных случаях (более 98% от 
общего числа нарушителей) дан-
ных на собственников автомо-
билей не было. Больше всего на-
рушителей на машинах с Украи-
ны (24 тыс. машин), из Армении 
(1,75 тыс.) и Молдавии (1,47 тыс.). 
В топ-10 также входят автомобили 
с болгарской, грузинской, герман-
ской, латвийской, азербайджан-
ской регистрацией. Данные ФТС 
о владельце машины часто непол-
ные, использовать их не получа-
ется. Если же нарушитель прие-
хал из Белоруссии или Казахста-
на, то при пересечении границы 
сведения об автовладельце вовсе 
не фиксируются. С 2018 года дей-
ствует межправительственное со-
глашение между Россией и Бело-

руссией об обмене сведениями 
о нарушителях, но протокола ин-
формационного обмена нет.

Проблема наказания иностран-
цев обсуждалась в ходе заседания 
Госсовета по безопасности движе-
ния в июне этого года. По его ито-
гам Владимир Путин поручил пра-
вительству до 1 февраля 2020 года 
«принять меры по обеспечению 
неотвратимости наказания ино-
странных граждан и иностранных 
перевозчиков».

По сведениям „Ъ“, в качестве 
временного решения московские 
власти и ГИБДД разработали та-
кую схему. Столичный Центр ор-
ганизации дорожного движения, 
используя данные с камер, соста-
вит список самых злостных нару-
шителей с иностранными номе-
рами. Сведения будут переданы 
ДПС, инспекторы которой оста-
новят машину для проверки доку-
ментов. Водитель, если признает 
совершенные нарушения, будет 
доставлен в УГИБДД по Москве, 

где на него оформят все постанов-
ления, выявленные за последние 
два месяца (срок давности при-
влечения к административной 
ответственности). Доставление 
в отделение полиции, напомним, 
допускает КоАП. Сведения о соб-
ственнике внесут в базу данных, 
чтобы потом выносить постанов-
ления автоматически. По данным 
„Ъ“, в ближайшее время этот ме-
ханизм начнут тестировать, при-
чем не только в Москве, но и ряде 

других регионов. В дальнейшем 
должна пройти интеграция ин-
формационных систем МВД, ФТС, 
ФСБ, Ространснадзора и других 
ведомств для сбора данных о во-
дителях, но точных сроков пока 
никто назвать не может.

Проблему не могут решить го-
дами главным образом из-за не-
совершенства информацион-
ной системы ИСОД МВД, в кото-
рую и должны поступать сведе-
ния с таможни, считает первый 
зампред комитета Госдумы по 

госстроительству Вячеслав Лы-
саков. «Она постоянно подвиса-
ет, люди даже машину не могут 
зарегистрировать, не говоря уже 
о вынесении штрафов,— говорит 
он.— Сначала нужно решить тех-
нические вопросы». В Белорус-
сии, говорит депутат, система за-
держания нарушителей давно ра-
ботает: если машина с иностран-
ным номером нарушает под каме-
рой, ее догоняет ГАИ и оформля-
ет постановление. Координатор 
движения «Синие ведерки» Петр 
Шкуматов говорит, что получа-
ет много жалоб от граждан Бело-
руссии, Армении и других госу-
дарств о постоянных проверках 
со стороны ГИБДД. «В Москве их 
по нескольку раз в день останав-
ливают, пробивают по базам. Мо-
гут продержать час, а потом отпу-
стить,— рассказывает господин 
Шкуматов.— Психологически это 
на многих действует, в результа-
те они ездят очень аккуратно. До-
полнительные проверки с достав-
кой водителя в отделение лишь 
усилят эффект». Однако, отмеча-
ет Петр Шкуматов, проконтроли-
ровать уплату вынесенных штра-
фов сложно. Теоретически, гово-
рит он, пограничная служба мо-
жет проверить уплату на границе 
и не пустить водителя в Россию, 
если у него долги, но эта схема не 
работает с Белоруссией и Казахс-
таном, где пограничного контр-
оля как такового нет.

Иван Буранов

Такой номер у них теперь 
не пройдет
Правительство отлаживает систему наказания иностранцев, 
пренебрегающих ПДД

Британский журнал Times Higher 
Education (THE) опубликовал ре-
зультаты ежегодного Рейтин-
га  лучших университетов мира. 
В нынешнем году рейтинг выхо-
дит в 16-й раз, теперь в него вхо-
дит более 1,3 тыс. вузов из 92 стран. 
Лучшим высшим учебным заведе-
нием мира четвертый раз подряд 
был признан Оксфордский универ-
ситет. При этом в рейтинге 2019–
2020 представлено 39 российских 
вузов — на 4 больше, чем в преды-
дущем году. Первым среди россий-
ских вузов, как и год назад, стал МГУ 
имени Ломоносова: он  смог под-
няться на 10 позиций, заняв 
189-е место в общей таблице.

Оксфордский университет зани-
мает первое место четвертый год под-
ряд. Вторую позицию занял Калифор-
нийский технологический институт 
(Caltech). Доля России в текущем рей-
тинге увеличилась: страна заняла 39-е 
место в таблице — это на 4 места выше, 
чем в предыдущем году. По количеству 
вузов в списке THE-2020 Россия обогна-
ла Австралию, но осталась на 11-м ме-
сте по уровню представленности стра-
ны, уступив Ирану.

Лидером среди российских вузов, 
как и год назад, стал МГУ имени Ломо-
носова. Он поднялся на 10 позиций по 
сравнению с прошлым годом и теперь 
занимает 189-е место в рейтинге THE. 
Подняться в рейтинге МГУ смог за счет 
увеличения количества баллов, прису-
ждаемых за оценку исследовательской 
среды. При этом МГУ все еще показыва-
ет низкий индекс цитируемости науч-
ных работ по сравнению с международ-
ными конкурентами: в текущем рей-
тинге по параметру цитируемости МГУ 
был присужден более низкий балл, чем 
в предыдущем.

В то же время Московский физико-
технический институт (МФТИ) поднял-
ся в группу 201–250 из группы 251–300, 
а Высшая школа экономики поднялась 
в группу 251–300 из группы 301–350. 
Санкт-Петербургский национальный 
исследовательский университет ин-
формационных технологий, механики 
и оптики (ИТМО) улучшил свои показа-
тели по сравнению с прошлым годом 
и перешел из группы 501–600 в группу 
401–500 вместе с Национальным иссле-
довательским ядерным университетом 
МИФИ. Кроме того, в рейтинг впервые 
вошли пять новых российских вузов: 
Национальный минерально-сырьевой 
университет, Башкирский государст-
венный университет, Российский госу-
дарственный университет нефти и газа 
имени Губкина, Южно-Уральский госу-
дарственный университет и Уфимский 
государственный авиационный техни-
ческий университет.

По словам главного редактора THE 
Фила Бейти, «в последние годы Рос-
сия сталкивается с очень жесткой кон-
куренцией в сфере высшего образова-
ния, поэтому радует, что некоторые из 

лучших вузов страны смогли в этом го-
ду улучшить свое положение в рейтин-
ге». При этом российские вузы «дей-
ствуют недостаточно эффективно по 
ключевым показателям по сравнению 
с международными конкурентами, 
и прежде всего это касается цитируе-
мости научных работ». «К сожалению, 
это нивелирует положительные дости-
жения, которых многие из них доби-
лись по другим параметрам»,— счита-
ет эксперт.

Как заявил „Ъ“ проректор по науч-
ной работе и программам развития 
МФТИ Виталий Баган, усиление по-
зиций вузов связано с активной рабо-
той по всем направлениям: препода-
вание, исследования, передача зна-
ний и международное взаимодейст-
вие. Так, к примеру, МФТИ «налажи-
вает сотрудничество с ведущими зару-
бежными и российскими профессора-
ми лучших университетов и исследова-
тельских центров России и мира, воз-
вращает перспективных исследовате-
лей с международным опытом работы 
из других стран. На Физтехе растет про-
цент защит аспирантов: в прошлом го-
ду он достиг показателя 42% защитив-
шихся относительно выпуска», отме-
тил господин Баган.

Напомним, в прошлом году в общем 
рейтинге THE было представлено 1250 
университетов мира из 86 стран (в рей-
тинге 2017–2018 — около 1100 универ-
ситетов из 81 страны). Количество рос-
сийских вузов во всемирном рейтин-
ге 2018–2019 составило 35 (годом ра-
нее в рейтинг вошло 27 российских ву-
зов). Первыми среди российских уни-
верситетов год назад были призна-
ны МГУ, МФТИ и ВШЭ. При этом МГУ 
год назад опустился на пять пунктов 
по сравнению с рейтингом 2017–2018 
и занял 199-е место. В предметных рей-
тингах THE прошлого года в категории 
«Образование» российским лидером 
стал Казанский федеральный универ-
ситет, который вошел в рейтинг впер-
вые. ВШЭ тогда стала российским лиде-
ром рейтинга «Социальные науки», за-
няв место в категории 126–150, и под-
нялась по сравнению с рейтингом 
2017–2018 на 50 позиций. В предмет-
ном рейтинге «Науки о жизни» россий-
ским лидером стал МГУ, который тогда 
вошел в категорию 126–150. В предмет-
ный рейтинг по направлению «Физиче-
ские науки» вошли 26 российских уни-
верситетов, а лучшим второй год под-
ряд стал МФТИ, который занял 50-ю по-
зицию. В рейтинге «Психология» луч-
шим российским вузом в прошлом году 
стал МГУ в категории 101–125, а значи-
тельное продвижение продемонстри-
ровал НИУ ВШЭ, впервые войдя в рей-
тинг и сразу оказавшись в топ-200. МГУ 
год назад также стал лучшим среди рос-
сийских вузов по направлению «Нау-
ки о медицине и здоровье», а в рейтин-
ге «Компьютерные науки» российским 
лидером стал ИТМО.

Ксения Миронова

В России стало больше 
лучших университетов
39 вузов вошли  
в рейтинг Times Higher Education

Злостных нарушителей на машинах с иностранными номерами остановят для проверки 
и заставят уплатить все штрафы  ФОТО ИНТЕРПРЕСС/PHOTOXPRESS.RU

За полтора года в Москве выявлено 
1,86 млн нарушений, совершенных 
на автомобилях с иностранными 
 номерами. При этом удалось выне-
сти только 28,8 тыс. постановлений, 
в остальных случаях данных на соб-
ственников автомобилей не было



Стратегическая дестабильность
Российские эксперты призывают кардинально поменять подходы к оценке стабильности  
и контролю над вооружениями

В распоряжении „Ъ“ оказался доклад 
об отношениях с США и стратегической 
стабильности, подготовленный ведущи
ми российскими экспертами по итогам 
ситуационного анализа в МИДе. Доку
мент интересен тем, что его авторы при
шли к выводам, во многом противоре
чащим нынешней российской внешней 
политике: они считают привычную для 
России концепцию стратегической ста
бильности устаревшей, а столь высоко 
ценимые Москвой традиционные меха
низмы ограничения вооружений неэф
фективными. Это во многом напомина
ет современный американский подход 
к проблеме. В то же время эксперты пре
дупреждают: угроза ядерной войны воз
росла, даже при отсутствии у сторон на
мерений ее развязывать.

Авторы доклада о «новом понимании и 
путях укрепления многосторонней страте-
гической стабильности» — декан факульте-
та мировой экономики и мировой полити-
ки НИУ ВШЭ, почетный председатель пре-
зидиума Совета по внешней и оборонной 
политике (СВОП) Сергей Караганов, а также 
замдиректора Центра комплексных евро-
пейских и международных исследований 
НИУ ВШЭ Дмитрий Суслов. Документ был 
составлен по итогам состоявшегося в МИД 
РФ ситуационного анализа с участием ве-
дущих экспертов по контролю над воору-
жениями и российско-американским от-
ношениям. Мероприятие прошло при под-
держке комитета Госдумы по международ-
ным делам.

Составители доклада оговариваются, что 
в ходе ситуационного анализа высказыва-
лись противоположные точки зрения. Ряд 
участников дискуссии выступал за сохране-
ние традиционного подхода к отношениям 
с США, стратегической стабильности и про-
цессу ограничения и сокращения ядерных 
вооружений, сложившегося в период холод-
ной войны. Сами же авторы доклада убежде-
ны: ситуация в области стратегической ста-
бильности находится в глубоком кризисе. 
Непосредственную причину этого они ви-
дят в том, что США разрушают традицион-
ную архитектуру ее поддержания — систе-
му соглашений по ограничению и сокраще-
нию ядерных вооружений, вновь рассма-
тривают возможность использования ядер-
ного оружия в неядерном конфликте для до-
стижения победы, а также отказываются от 
переговоров по укреплению нынешней ар-
хитектуры. Но главная причина кризиса, по 
их мнению, заключается в радикальном из-
менении военно-стратегического ландшаф-
та, «которое делает прежнее понимание 

стратегической стабильности устаревшим, 
а традиционные механизмы ограничения 
вооружений неэффективными, если не бес-
смысленными».

«Традиционное понимание стратегиче-
ской стабильности как ситуации, характери-
зующей отношения РФ и США в области ядер-
ного оружия, при которой ни у одной из сто-
рон нет стимула нанести по второй стороне 
первый ядерный удар и которая предполагает 
поддержание примерного равенства их стра-
тегических ядерных сил посредством двусто-

ронних режимов ограничения ядерного ору-
жия, устарело,— сказано в докладе.— Сегодня 
природа стратегической стабильности носит 
многосторонний характер — с участием Ки-
тая и других ядерных стран, а неядерный кон-
фликт по последствиям может быть сопоста-
вим с ядерным и с более высокой степенью 
вероятности, чем прежде, спровоцировать 
применение ядерного оружия».

Эксперты призывают ввести в оборот но-
вый термин — «многосторонняя стратегиче-
ская стабильность»: такое состояние отноше-
ний между ядерными державами, при кото-
ром они способны не допустить любое воен-
ное столкновение друг с другом — как на-
меренное, так и непреднамеренное, так как 
«всякое такое столкновение способно пере-
расти в глобальную ядерную войну». При 
этом авторы убеждены, что в сложившейся 
ситуации продолжение традиционного про-

цесса ограничения ядерных вооружений не-
реалистично как в двустороннем российско-
американском, так и тем более в трехсторон-
нем (Россия—Китай—США) и многосторон-
них форматах.

Эти выводы во многом идут вразрез с по-
литикой России. В Концепции внешней по-
литики (2016 года) с сожалением констати-
руется: «Наращивание и модернизация си-
лового потенциала, создание и развертыва-
ние новых видов вооружения подрывают 
стратегическую стабильность, создают угро-
зу глобальной безопасности, обеспечивае-
мой системой договоров и соглашений в об-
ласти контроля над вооружениями». Россий-
ские официальные лица (включая президен-
та Владимира Путина) в последние годы не 
раз жестко критиковали США за выход из 
Договора по ПРО, Москва была против раз-
вала Договора о ликвидации ракет средней 

и меньшей дальности, а сейчас настойчиво 
призывает Вашингтон продлить истекаю-
щий в 2021 году Договор о сокращении стра-
тегических наступательных вооружений.

Авторы доклада же призывают рассма-
тривать распад двусторонних российско-
американских и даже многосторонних (До-
говор о всеобъемлющем запрете ядерных 
испытаний, Договор о нераспространении 
ядерного оружия) соглашений по ограни-
чению ядерных вооружений «не как конец 
света, а как нормальное, пусть и негативное, 
развитие в условиях фундаментального из-
менения военно-стратегического контекс-
та, которое надо принять и пойти дальше». 
«Применять традиционные подходы к ново-
му контексту и пытаться выработать новые 
соглашения об ограничении вооружений не 
только невозможно, но и, вероятно, контр-
продуктивно»,— убеждены они.

В целом «угроза ядерной войны и унич-
тожения человечества», по мнению экспер-
тов, возросла, «даже при отсутствии у сторон 
намерений ее развязывать». Для предотвра-
щения катастрофы надо: укреплять каналы 
коммуникации между военными, вести ре-
гулярный диалог по вопросам стратегиче-
ских вооружений и ядерных доктрин, созда-
вать многосторонние и двусторонние режи-
мы транспарентности, но без обязательств 
по ограничению вооружений, вырабаты-
вать правила поведения в самых опасных с 
точки зрения риска военных столкновений 
областях — в киберпространстве, космосе и 
в региональных конфликтах.

Впрочем, составители доклада признают, 
что внедрить все вышеперечисленное быст-
ро не удастся, а потому считают целесообраз-
ным на время сохранить меры предсказуемо-
сти и коммуникаций, а также ограничения, 
которые предусмотрены Договором о сокра-
щении стратегических наступательных воо-
ружений. Но на случай, если продлить его це-
ликом еще на пять лет не получится, эксперты 
предлагают договориться с США о снятии ко-
личественных ограничений и оставить лишь 
меры доверия и транспарентности. Если и это 
не выйдет, то Россия и США могут, по их мне-
нию, просто выступить с совместным заявле-
нием о том, что они и далее будут выполнять 
предусмотренные договором меры информи-
рования и транспарентности в добровольном 
порядке, включая публикацию данных о со-
стоянии стратегических ядерных сил и про-
ведение инспекций.

Поспорить с авторами доклада предста-
вители МИД РФ смогут уже сегодня: на его 
презентацию приглашен замминистра ино-
странных дел Сергей Рябков.

Елена Черненко

На обломках былой стратеги
ческой стабильности, которая  
сначала строилась на вооружении, 
потом на разоружении, теперь 
предложено построить ее «много
сторонний» вариант без всяких  
договоров и ограничений   
ФОТО PHOTOXPRESS.RU

«Зона наших привилегированных интересов —  
это вся Европа, которая включает и Россию»
Глава МИД Молдавии Нику Попеску о внешнеполитическом курсе нового правительства

Россия и Молдавия начали разморажи
вать отношения. Новый глава молдав
ского МИДа Нику Попеску 11 сентября 
провел в Москве переговоры с минист
ром иностранных дел РФ Сергеем Лавро
вым. Специальному корреспонденту „Ъ“ 
Владимиру Соловьеву господин Попеску 
рассказал, каких отношений с Москвой 
хочет Кишинев, можно ли организовать 
транзит российских боеприпасов через 
Украину и почему Молдавия против уре
гулирования конфликта с Приднестровь
ем через федерализацию страны.

— Ноги молдавского министра иностран-
ных дел давно не было в Москве. Я не гово-
рю о том, сколько времени не посещал Ки-
шинев глава МИД России. Теперь все изме-
нится? Может, уже изменилось?
— Ничего не меняется за ночь. Некоторые 
проблемы в молдавско-российских отноше-
ниях накапливались почти три десятиле-
тия, а некоторые, например в торговом пла-
не, копились с 2006 года, когда начались (со 
стороны России.— „Ъ“) первые ограниче-
ния на молдавский экспорт. Есть проблемы, 
но есть и возможности. Одной из целей мо-
его визита был анализ вопросов, в которых 
мы можем достигнуть прогресса, сфокусиро-
ваться на позитивной повестке, чтобы нор-
мализовать отношения.
— Ясно, что во время первого, «пристре-
лочного» визита никаких бумаг не под-
писывают. Но, может, вы условились 
двигаться по каким-то конкретным сю-
жетам? Если да, то по каким?
— У нас диалог есть по многим сюжетам. 
Есть диалог между министерствами ино-
странных дел. Несколько дней назад в Мо-
скве были президент Молдовы и министр 
экономики. Обсуждались вопросы снабже-
ния нашей республики газом. Это парал-
лельные площадки, прогресс на некоторых 
из них есть. Это не столько «пристрелочный» 
визит, сколько открытие новых коридоров 
улучшения и нормализации наших отноше-
ний. Было много недопонимания. Нужно 
оценить теперь, что можно сделать для нор-
мализации отношений.

По газу идет диалог, и здесь есть прогресс. 
Но энергобезопасность Молдовы очень силь-
но зависит от российско-украинского диа-
лога. Отношения России и Украины очень 
сложны, не только в газовой сфере. Для нас 
это очень некомфортная ситуация, и мы хо-
тим решать эти проблемы. Но нам надо ра-
ботать и над планом Б. Мы строим вместе с 
Румынией новый газопровод, чтобы обес-

печить нашу энергобезопасность вне зави-
симости от того, что происходит в третьих 
странах. Нам неудобно зависеть от россий-
ско-украинских отношений.

Другой вопрос — торговля. У нас на бума-
ге Россия и Молдова участвуют в зоне свобод-
ной торговли СНГ, но в реальности этой сво-
бодной торговли нет.
— Где есть барьеры?
— В 2014 году Россия ввела ограничения по 19 
товарным позициям. По пяти из них доступ 
на российский рынок чуть более открыт, но 
это не структурное решение. У нас таких про-
блем нет с Казахстаном, Белоруссией, други-
ми странами СНГ. Мы хотим решить эти про-
блемы на двусторонней основе, поскольку это 
ненормальная ситуация, когда на бумаге зо-
на свободной торговли есть, а на деле ее нет.

В прошлом году только 8% молдавского 
экспорта приходилось на Россию. В страны 
ЕС, для сравнения, уходило 68% нашего экс-
порта. Такие цифры не соответствуют потен-
циалу торгово-экономического сотрудниче-
ства между Россией и Молдовой. Этих 8% ма-
ло и для нас, и для России.
— Вы обсуждали с главой МИД РФ утили-
зацию боеприпасов, которые хранятся в 
Приднестровском регионе. Сергей Лав-
ров сказал, что на подготовку к этому ну-
жен год. Но, возможно, что-то нужно бу-
дет вывозить, а это означает транзит че-
рез территорию Украины. Вы 9 сентября 
были в Киеве. Там готовы пропускать 
эшелоны с российскими боеприпасами?
— Позиция Молдовы всегда заключалась в 
том, что мы за утилизацию этих вооруже-
ний и за вывод российских войск из Прид-
нестровского региона. Мы приветствуем го-
товность России утилизировать и вывозить 
боеприпасы. Мы услышали готовность Рос-
сии продвигаться в этом направлении. Когда 
я был в Киеве, у нас еще не было деталей по 
календарю и по конкретным процедурам. 
Теперь они появились, мы их обсудили. До-
кументально ничего пока не оформлялось.

— Вывозить боеприпасы через Украину 
все же придется?
— Присутствие там складов с этими стары-
ми боеприпасами никому не нужно. Ни жи-
телям сел, которые расположены вблизи ар-
сеналов, ни Молдове, ни Украине, ни Рос-
сии. Нужно сесть всем вместе и вместе с ОБ-
СЕ проанализировать, что можно вывезти, 
а что утилизировать. И снять эту проблему.
— То есть вопрос транзита военных гру-
зов через Украину в какой-то момент мо-
жет встать.
— Это настолько всем нужно, что я уверен: 
если встанет вопрос о транзите через Украи-
ну, мы найдем возможность сделать так, что-
бы это не было проблемой.
— Приднестровский конфликт кажется 
вечным. Но в связи с событиями на вос-
токе Украины тема заиграла новыми 
красками. Какой сейчас подход у Киши-
нева к урегулированию?
— Проблема старая и сложная для всех участ-
ников процесса урегулирования. Вопрос 
сложен и для молдавского общества. На дан-
ном этапе в Молдове есть параметры кон-
сенсуса по поводу того, какого решения кон-
фликта молдавское общество точно не хочет.
— Не хочет федерализации страны?
— Не хочет федерализации, не хочет возвра-
щения к принципам «меморандума Козака» 
(сорванный в 2003 году план урегулирова-
ния, над которым вместе с Кишиневом и Ти-
располем работал тогдашний заместитель 
главы администрации президента РФ Дмит-
рий Козак.— „Ъ“).
— Любопытно про федерализацию. Мол-
давские граждане, покинувшие страну, 
не видят проблем в том, чтобы жить в 
федерации под названием США, охотно 
едут жить и работать в Российскую Феде-
рацию. Но не хотят федерацию у себя до-
ма. В чем дело?
— Есть боязнь, что федерализация парали-
зует функциональность государства. Что бу-
дет сложно проводить последовательную 
внешнюю политику, внутренние реформы. 
Да, граждане Молдовы видят, что Федератив-
ная Республика Германия функциональна, 
что США функциональны. Но у нас другие 
институты, другая политическая культура. 
То, что где-то хорошо работает, необязатель-
но будет хорошо работать у нас.
— В Киеве вы обсуждали возможность 
взаимных поездок граждан Молдавии и 
Украины по внутренним паспортам. Та-
кой режим пересечения границы когда-
то действовал между Молдавией и Росси-
ей. Нет мысли поднять этот вопрос в от-

ношениях с Москвой и вернуться к этой 
упрощенной процедуре поездок по вну-
тренним паспортам?
— В наших интересах, чтобы наши граждане 
путешествовали с наименьшими проблема-
ми и в ЕС, и в Россию, и в Украину. На этих пе-
реговорах мы этот вопрос не обсуждали, но в 
принципе почему нет?
— То есть вы готовы такую идею обсу-
дить с российской стороной?
— Готовы. Я вам другой пример приведу — 
роуминг. Мы с ЕС обсуждаем снятие тари-
фов. И с Украиной есть такой диалог. И с Рос-
сией хотим начать такой диалог. То, что в 
интересах наших граждан, мы готовы обсу-
ждать со всеми партнерами.
— В июне в Кишиневе возникла ситу-
ация, которую прозвали «молдавским 
кейсом». Тогда интересы больших иг-
роков совпали в одной точке — в точке 
противодействия режиму олигарха Вла-
димира Плахотнюка, который в какой-
то момент стал настолько одиозным, что 
его никто не мог больше терпеть. Этот 
консенсус России, ЕС, США — он сегодня 
сохраняется или страну снова начинают 
перетягивать из стороны в сторону?
— Спусковой крючок геополитического 
консенсуса все же был в молдавском общест-
ве. Ситуация настолько надоела гражданам, 
что партии, представляющие их интересы, 
решили отложить в сторону разные геополи-
тические предпочтения, чтобы договорить-
ся и создать в парламенте новое правящее 
большинство (альянс 8 июня создали про-
российские социалисты и прозападные пар-
тии «Действие и солидарность» и «Платфор-
ма „Достоинство и правда“».— „Ъ“). Это был 
первый шаг к тому, что вы называете «геопо-
литическим консенсусом». Этот внутренний 
консенсус и консенсус внешних игроков в 
смычке перевернули ситуацию в Молдове.
— Редкий случай, когда Россия и Запад со-
шлись в одной точке без противоречий.
— Это прекрасный прецедент. Меня это ра-
дует и создает более комфортную ситуацию 
для реформирования страны.
— В парламенте Молдавии есть пророс-
сийский президент Игорь Додон, а есть 
прозападный премьер Майя Санду. Вы, 
как и госпожа Санду, смотрите в направ-
лении Запада. Как часто среди руководст-
ва не совпадают позиции и как находите 
компромиссы?
— В Молдове на деле очень мало анти каких-
то настроений. Мало антизападных и мало 
антироссийских. Консенсусный посыл со-
стоит в том, что нам нужно иметь хорошие 

отношения со всеми. Это дает позитивный 
импульс нашей внешней политике.

Новая власть между собой договорилась, 
что Молдова будет уважать договоренности 
с внешним миром, которые уже достигнуты. 
Что это значит? Что Кишинев будет и даль-
ше внедрять соглашение об ассоциации с 
ЕС, продолжать партнерство с НАТО на ос-
нове принципа нейтралитета, участвовать 
в зоне свободной торговли СНГ, а в контек-
сте приднестровского урегулирования бу-
дет и дальше настаивать на выводе из стра-
ны российских войск. Сегодня все согласны, 
что надо расширять сотрудничество и с Рос-
сией, и с ЕС. В таких условиях мы находимся. 
И это создает объединяющую платформу как 
во внешней политике, так и внутри страны.
— Российская позиция в отношении 
стран, раньше входивших в состав СССР, 
известна. Нынешний российский премь-
ер Дмитрий Медведев, когда он был пре-
зидентом, говорил о постсоветском про-
странстве как о зоне привилегированных 
интересов России. При таком подходе есть 
пространство для достижения договорен-
ностей с Москвой и развития отношений?
— У нас есть наша внешняя политика. Зона 
наших привилегированных интересов — 
это вся Европа, которая включает и Россию. 
Россия — это Европа, Украина — Европа, Гру-
зия — Европа, Сербия — Европа. Это зона на-
ших привилегированных интересов. У нас 
страна небольшая, доля торговли с Азиат-
ско-Тихоокеанским регионом не так велика, 
с Латинской Америкой тоже. Поэтому наши 
интересы распространяются на всю Европу, 
включая Россию. Это то, из чего я исхожу. Са-
димся и обсуждаем: где можем продвигать 
сотрудничество — продвигаем. Если где-то 
не можем, не продвигаем. Мы всегда пыта-
емся понять, что думают наши партнеры, но 
в то же время знаем, что нам нужно как стра-
не и продвигаем это.
— Прагматичный подход.
— А покажите мне страны, которые этого не 
делают? Большинство стран это делают.
— Мне несложно показать страну, ко-
торая этого не делала,— это Молдавия 
буквально полгода назад, когда страну 
контролировал Владимир Плахотнюк.
— У прежней власти были катастрофиче-
ски плохие отношения и с ЕС, и с Россией, 
и с США.
— Я об этом и говорю.
— Поэтому они больше не у власти.

полная версия 
kommersant.ru/12694
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21597,76 (+205,66)
РТС 1354,68 (+10,73)
FTSE 100 7338,03 (+70,08)

DAX 30* 12359,07 (+90,36)
DJIA* 27044,81 (+135,38)
NASDAQ Composite* 8155,448 (+71,293)

*На 20:36.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.09.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12.09.19
Австралийский доллар 44,9126
Английский фунт 80,7694
Белорусский рубль 31,4004
Датская крона* 96,7001

Доллар США 65,4321
Евро 72,2240
Индийская рупия** 91,3262
Казахский тенге** 16,9261

Канадский доллар 49,7280
Китайский юань* 91,9339
Норвежская крона* 72,9618
СДР 89,6021

Сингапурский доллар 47,4421
Новая турецкая лира 11,3001
Украинская гривна* 26,1781
Шведская крона* 67,5421

Швейцарский франк 65,8337
Японская иена** 60,7118
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Туристы забронировали пустые пляжи
Резко вырос спрос на осенний отдых

Наступившая осень оказалась 
необычайно успешным сезо-
ном для рынка организован-
ного туризма: крупные туропе-
раторы фиксируют рост про-
даж турпакетов в бархатном се-
зоне на 20–30% по сравнению 
с тем же периодом прошлого 
года. В летние месяцы спрос 
увеличивался гораздо медлен-
нее. Переориентацию путеше-
ственников на отдых в сентя-
бре участники рынка связыва-
ют со стремлением экономить: 
осенью многие надеются 
на скидки на популярных на-
правлениях и пустые пляжи.

Текущий бархатный сезон (сен-
тябрь—октябрь) может стать ре-
кордным для рынка организован-
ного туризма. Как сообщили „Ъ“ в 
Tez Tour, спрос на туры на осенние 
даты увеличился в среднем на 26% 
относительно аналогичного пери-

ода 2018 года. Это значительно пре-
вышает летнюю динамику, когда 
продажи туров выросли на 7% отно-
сительно прошлого года.

Похожие расчеты приводят в 
TUI: там указывают, что продажи ту-
ров на бархатный сезон в этом году 
выросли на 30%, в то время как по 
итогам лета спрос остался на уров-
не прошлого года. В OnlineTur.ru 
также говорят о росте спроса на 
осенние туры на 25–35%, а летом 
динамика составляла 7–10%. Пред-
ставитель «Интуриста» Дарья Домо-
строева добавила, что период высо-
ких продаж на туристическом рын-
ке пока продолжается: по итогам 
прошлой недели спрос, по ее сло-
вам, увеличился на 30–50% относи-
тельно позапрошлой недели.

В Tez Tour называют лидером 
осеннего спроса Турцию: интерес к 
ней относительно аналогичного пе-
риода прошлого года вырос на 28%. 

Туры в Грецию продаются лучше на 
32%, в Болгарию — на 34%. По сло-
вам представителя компании, мно-
гие популярные турецкие отели 
уже приостановили продажи на 
сентябрь, сложности с подтвержде-
нием бронирований размещения 
у туроператоров есть и в Испании. 
Высокие осенние продажи в Tez 
Tour объясняют активностью поку-
пателей в рамках программ ранне-
го бронирования. В TUI и «Интури-
сте», напротив, заметили, что на по-
ведение покупателей повлиял от-
ложенный спрос: многие путеше-
ственники переносят покупку тура 
на сентябрь, рассчитывая на замет-
ное снижение цен. «У многих кли-
ентов есть четкое убеждение, что с 
сентября цены идут вниз, а отдыха-
ющих на пляжах станет меньше»,— 
отмечает госпожа Домостроева.

Несмотря на резкий рост спро-
са, увеличения стоимости туров 

этой осенью не произошло. По дан-
ным Tutu.ru, средний чек при бро-
нировании организованной по-
ездки в Турцию сейчас составляет 
30,8 тыс. руб. на человека, это на 
4% меньше показателя за аналогич-
ный период прошлого года. За туры 
в Тунис россияне платят в среднем 
35,6 тыс. руб. на человека, в Грецию 
— 39 тыс. руб., что соответственно 
на 8% и 5% ниже прошлогоднего 
уровня. Представитель OnlineTur.
ru Игорь Блинов называет смеще-
ние туристического спроса в сто-
рону осени глобальным трендом: 
«Так или иначе это наблюдалось 
уже несколько лет, многие школы 
переходят на модульную систему, 
отпуская детей на недельные кани-
кулы после шести недель занятий, 
в итоге многие семьи могут отпра-
виться на море в октябре». Он ждет, 
что именно за счет высоких продаж 
в период бархатного сезона рынок 

организованного туризма по ито-
гам 2019 года вырастет на 13%.

По данным погранслужбы ФСБ, 
в январе—июне 2019 года выезд-
ной турпоток из России вырос на 
9,22%, до 7,93 млн человек, год к 
году. В Ассоциации туроперато-
ров России ранее лидером спро-
са по итогам летнего сезона назы-
вали Турцию. За ней следовали 
Греция, Испания, Тунис, Италия, 
Кипр, Черногория, Болгария, Та-
иланд и Вьетнам. Продажи почти 
на всех зарубежных направлениях 
выросли на 5–20% год к году. В Рос-
сии лидером по продажам были ку-
рорты Краснодарского края, спрос 
на которые за год вырос пример-
но на 15%. Интерес к Крыму по ито-
гам лета увеличился на 10–15% от-
носительно аналогичного периода 
прошлого года.

Александра Мерцалова, 
Анатолий Костырев

Монголия поменяет Ан-2 моторы
Местная компания собирается получить кредит ВЭБа на ремоторизацию

Российско-американо-монголь-
ское предприятие Mongolian 
Aircraft Industries (MAI) плани-
рует в следующем году запу-
стить ремоторизацию подер-
жанных самолетов Ан-2 по про-
екту новосибирского  СибНИА. 
Инвестиции в проект — 
$10 млн, из которых $8 млн 
 может составить кредит ВЭБ.
РФ. Продажи предполагается 
вести в Монголии, а впослед-
ствии выйти на рынок Юго-
Восточной Азии. Самолет бу-
дет стоить в среднем $1,6 млн. 
Эксперты видят у проекта пер-
спективы, но подчеркивают, 
что организовать рентабель-
ные перевозки пассажиров 
на таких самолетах сложно.

Mongolian Aircraft Industries хо-
чет организовать в Монголии сбор-
ку ремоторизованной версии Ан-2 
по проекту ТВС-2МС от СибНИА. 
Как рассказал „Ъ“ совладелец, гла-
ва совета директоров MAI Наран-

бат Насанбат, планируется заку-
пать планеры подержанных совет-
ских самолетов, оснащать их дви-
гателями PT6A-67B производст-
ва Pratt & Whitney, вспомогатель-
ной силовой установкой GTCP30–
92 (Garrett Advancing Motion) и про-
давать в Монголии, Юго-Восточной 
Азии, Пакистане и Афганистане. Са-
молеты будут оснащены «стеклян-
ной кабиной», дополнительными 
аварийными дверями, антиобледе-
нительной системой для крыльев и 
метеорадаром. Судно будет способ-
но подниматься на высоту 7 км, раз-
вивать скорость 255 км/ч, дальность 
полета составит 1,6–1,8 тыс. км.

• Ан-2 — один из самых массо-
вых легких самолетов, всего бы-
ло построено более 18 тыс. штук. 
Ан-2 в середине XX века выпуска-
лись в Киеве и подмосковном Дол-
гопрудном, но в основном в Польше 
(до 2002 года), и в небольших объе-
мах до сих пор производятся в Ки-
тае. В Монголию было поставлено 

около 50 Ан-2. Срок службы планера 
может составлять до 40 лет, в Рос-
сии может находиться до 5 тыс. 
старых планеров. СибНИА в 2011 
году предлагал ремоторизацию рос-
сийских Ан-2 на базе двигателя Hon-
eywell, но проект заглох из-за мало-
го спроса.
В MAI оценивают первый этап 

инвестиций в $8–10 млн, из кото-
рых около $2 млн — собственные 
средства. Оставшуюся часть компа-
ния собирается привлечь в банках. 
Летом инвестор вел переговоры с 
ВЭБ.РФ и сейчас дорабатывает биз-
нес-план проекта для подачи заяв-
ки на финансирование. В ВЭБ.РФ за-
явили „Ъ“, что знакомы с проектом 
создания самолета в Монголии, «ре-
шение об участии ВЭБ.РФ в финан-
сировании будет приниматься по-
сле проведения экспертизы».

Если заявка будет одобрена, MAI 
создаст экспериментальный обра-
зец самолета к концу года, а в марте 
2020 года представит судно для сер-

тификации. Планеры будут заку-
паться в Монголии, России и Китае. 
Объем монгольского рынка в ком-
пании оценивают в $40 млн, или 32 
самолета. MAI рассчитывает насы-
тить его к 2022 году, после чего по-
пытается выйти на рынок Юго-Вос-
точной Азии. В компании рассчи-
тывают окупить инвестиции за три 
года. В 2020 году компания плани-
рует собрать 8–12 машин, проект-
ная мощность — 48 судов в год.

Ремоторизованная машина в 
среднем будет стоить $1,6 млн, тог-
да как новый швейцарский Pilatus 
PC-6 стоит на рынке $2,2 млн, аме-
риканская Cessna 208 — $2,75 млн. 
Максимальная полезная нагрузка 
«Легенды-570», говорят в MAI, соста-
вит 1500 кг против 1130 кг у Pilatus 
PC-6 и 1400 кг у Cessna 208.

Компания MAI создана в начале 
2019 года. Ее совладельцами поми-
мо господина Насанбата являются 
новосибирское АО «Летно-исследо-
вательский центр „Лимбус“» и аме-

риканская консалтинговая компа-
ния Gage International (совладелец 
GN Beverages, эксклюзивного ди-
стрибутора Pepsi в Монголии, и те-
лекоммуникационной компании 
GemNet).

Глава Infomost Борис Рыбак счи-
тает, что у проекта есть перспекти-
вы: технический проект подготов-
лен СибНИА, опытный образец са-
молета прошел первые испытания. 
Но самолет больше подходит для пе-
ревозки грузов, чем для коммерче-
ской эксплуатации. Ан-2 использо-
вали в первую очередь потому, что 
он мог приземляться на необорудо-
ванных площадках, поясняет экс-
перт, сегодня в развитых странах 
отказываются от таких самолетов. 
Выгоднее, по его мнению, постро-
ить аэродром с взлетно-посадочной 
полосой 2,8 км, что позволит ис-
пользовать на линии ближнемаги-
стральные суда.

Герман Костринский, 
Галина Дудина

„Ъ“ стали известны планы клю-
чевых претендентов на получе-
ние крабовых квот — Русской 
рыбопромышленной компа-
нии и Северо-западного рыбо-
промышленного консорци-
ума — по строительству кра-
боловов. РРПК предваритель-
но договорилась о строитель-
стве 22 судов общей стоимо-
стью порядка $500 млн. В част-
ности, компания собирается 
построить десять краболовов 
на Онежском заводе ФГУП «Рос-
морпорт», тем самым претен-
дуя на все разыгрываемые кво-
ты в Северном бассейне, где 
традиционно работает СЗРК. 
По данным „Ъ“, консорциум 
и сам планирует строить десять 
краболовов и выбирает меж-
ду Выборгским судостроитель-
ным заводом и «Красным Сор-
мово». Этот заказ может обой-
тись в €300 млн.

Один из крупнейших игроков 
на рыбопромысловом рынке — Рус-
ская рыбопромышленная компа-
ния (РРПК) Глеба Франка в преддве-
рии аукционов на квоты по вылову 
краба предварительно договорилась 
с верфями о строительстве 22 судов, 
рассказали источники в отрасли. 
Строительство судов — обязатель-
ное условие участия в аукционах, 
которые должны пройти в октябре.

РППК может заказать восемь кра-
боловов на Амурском и четыре — 
на Хабаровском судостроительном 
заводе, обе верфи входят в Объеди-
ненную судостроительную корпо-
рацию. Кроме того, компания рас-
считывает расширить свой бизнес 

и выйти в Северный бассейн, где со-
бирается претендовать на все разыг-
рываемые лоты. Для этого РРПК до-
говорилась о возможном строитель-
стве десяти краболовов на Онеж-
ском судостроительно-судоремонт-
ном заводе ФГУП «Росморпорт».

По словам источников „Ъ“, кра-
боловы будут строиться по проек-
ту компании Damen. Стоимость су-
дов с учетом поставок материаль-
ного пакета Damen (проект, обору-
дование, техническое сопровожде-
ние) на Дальнем Востоке, по словам 
собеседников „Ъ“, составит более 
$23 млн. Цена на Онежском заводе, 
по словам одного собеседника „Ъ“, 
составит $20–23 млн, по словам дру-
гого — $23,5–27 млн. Собеседники 

„Ъ“ не исключают, что после адапта-
ции проекта к требованиям россий-
ского регистра цена может увели-
читься на $5 млн. В РРПК подтверди-
ли „Ъ“ переговоры по строительст-
ву судов, отказавшись уточнить под-
робности. В ФГУП «Росморпорт» от-
казались от комментариев.

В Северном бассейне традици-
онно работает Северо-западный 
рыбопромышленный консорциум 
(СЗРК), который, по словам источни-
ков „Ъ“, собирается строить десять 
судов для получения квот. Проектан-
том судов должно выступить Мор-
ское инженерное бюро. Глава сове-
та директоров и совладелец СЗРК 
Дмитрий Озерский сообщил „Ъ“, 
что компания предварительно рас-

сматривает Выборгский судострои-
тельный завод (ВСЗ), «Красное Сор-
мово» и другие верфи, при этом за-
каз будет разбит между ними. Собе-
седники „Ъ“ в отрасли говорят, что 
стоимость судна на ВСЗ по данно-
му проекту — порядка €30 млн. Они 
добавляют, что суда для Северного 
бассейна будут больше по габари-
там, поэтому их цена выше, к тому 
же разные проекты отличаются со-
ставом фабрики и оборудования, и 
прямо сравнивать их некорректно.

О планах участвовать в аукцио-
нах и строить суда заявляло также 
дальневосточное ООО «Антей» (по 
СПАРК, принадлежит Игорю Мих-
нову и Сергею Белянцеву). Как со-
общал PortNews, в рамках ВЭФ ком-

пания обещала вложить порядка 
5 млрд руб. в строительство пяти 
краболовов на Находкинском судо-
ремонтном заводе. По словам собе-
седников „Ъ“, в аукционах на Даль-
нем Востоке планируют участвовать 
еще около пяти компаний.

Всего в рамках крабовых аукци-
онов будет разыгран 41 лот с общей 
начальной ценой в 125 млрд руб., на 
каждый лот должен быть построен 
краболов. Квота предоставляется на 
15 лет. По мнению собеседников „Ъ“ 
в отрасли, с учетом стоимости судов 
срок окупаемости квоты составит 
минимум десять лет. При этом суще-
ствует риск, что краболовы, вопре-
ки требованиям к получению квот, 
не смогут вписаться в параметры по-
становления 719 (определяет обяза-
тельные работы и оборудование для 
признания продукции российской). 
Об этом на ВЭФ говорил президент 
Всероссийской ассоциации рыбо-
промышленников Герман Зверев.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров считает, что сто-
имость строительства краболова 
ниже $30 млн выглядит не слишком 
реалистичной. Он не исключает, что 
сейчас верфи предлагают низкие 
цены, чтобы не упустить контракт. В 
такой ситуации может повториться 
сценарий с рыбопромысловыми су-
дами — цены поползут вверх, а сро-
ки вправо, полагает господин Бур-
мистров. По его словам, при выбо-
ре иностранного проектанта адап-
тация проекта под российские стан-
дарты может увеличить стоимость 
контракта на 20–25%.

Анастасия Веденеева, 
Герман Костринский

Недавний опрос о пользе информа-
ционной рассылки ФинЦЕРТа (по-
дразделения ЦБ, отвечающего за ки-
бербезопасность), проведенный Ас-
социацией банков России (АБР), при-
вел к неожиданному результату. Все-
го 4% опрошенных назвали получае-
мую от регулятора информацию до-
статочной для предотвращения ки-
беринцидентов. При этом в числе 
средних и крупных банков полно-
стью удовлетворенных вообще не 
оказалось. Почти половина опро-
шенных банкиров указали на не-
хватку информации. Среди крупных 
банков категорическое недовольст-
во высказал 21% опрошенных.

Безусловно, ко всякому опро-
су следует относиться с осторожно-
стью. Тем более что АБР опросила 
лишь 48 из 415 кредитных органи-
заций. К тому же уточняющие во-
просы, что конкретно не устраива-
ет и чем плохи рассылки, банкирам 
не задавались. Но я решила воспол-
нить пробел и обратилась к знако-
мым специалистам по информаци-
онной безопасности.

Оказалось, что и защитники Фин-
ЦЕРТа, и противники придирают-
ся к одному и тому же. Например, 
до сих пор существуют проблемы 
с интеграцией получаемой инфор-
мации у ряда вендоров, из-за чего 
машиночитаемая версия импорти-
руется некорректно. Приходится 
вручную разбирать ежемесячно 20–
30 бюллетеней, тогда как реакция 
на возможные инциденты должна 
быть почти мгновенной. При этом 
банкиры говорят о большом количе-
стве «спама» в бюллетенях — о ловя-
щихся антивирусом вредоносных 
программах, всевозможной техни-
ческой информации и т. п.,— сре-
ди которого легко пропустить кри-
тически важную информацию о ре-
альной угрозе.

В результате о части угроз банки-
ры узнают не от ФинЦЕРТа, а по са-
рафанному радио. Например, о воз-
обновлении в середине прошлого 
года атак с использованием «блэк-
бокса» (взлом банкомата, возмож-
ный из-за слабой защищенности 
сейфовой части, см. „Ъ“ от 10 авгу-
ста 2018 года). Кроме того, банки-
ров огорчает, что в рассылках Фин-
ЦЕРТа нет смежных с кибербезопас-
ностью тем — например, о приеме 
банкоматами фальшивок (см. „Ъ“ от 
29 августа).

Но и ЦБ есть что возразить: собе-
седник „Ъ“, близкий к регулятору, 
подчеркивает: банки сами порой 
не спешат сообщать об инцидентах. 
Причина в том, что ФинЦЕРТ совме-
щает функции и обеспечения защи-
ты от киберугроз, и надзора за кре-
дитными организациями, поэтому 
за выявленную уязвимость можно 
еще получить и предписание.

Самое удивительное в этом бес-
конечном диалоге в высокотехноло-
гичной и динамичной сфере кибер-
безопасности как раз то, насколько 
он затянулся. Сейчас идут разгово-
ры о выводе надзорных функций из 
ФинЦЕРТа в отдельное управление, 
которое будет сформировано для 
этого. Но официальных подтвер-
ждений нет — в ЦБ на этот вопрос 
отвечать отказываются.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Депутаты предложили законода
тельно закрепить обязанность ЦБ 
публиковать данные о вынесен
ных банкам ограничениях и за
претах по привлечению средств 
физлиц. Сейчас информация 
о  запрете публикуется банками 
и в базе ЦБ только при наличии 
оснований, предусмотренных 
 законом о страховании вкладов, 
что практически всегда заканчи
вается отзывом у банка лицен
зии. Эксперты отмечают, что ини
циатива законодателей лишит 
шанса на нормализацию работы 
даже добросовестных игроков.

Проект закона, который обяжет ЦБ 
публиковать у себя на сайте информа-
цию о запрете или ограничении на 
привлечение во вклады средств физ-
лиц и открытие и ведение им счетов, 
был в среду внесен в Госдуму группой 
депутатов. Изменения вносятся в за-
кон «О Центральном банке». Инфор-
мация должна быть размещена на сай-
те регулятора не позднее двух дней по-
сле направления банку соответствую-
щего предписания. Удаляться данные 
сведения должны «не позднее рабоче-
го дня, следующего за днем оконча-
ния срока действия запрета», «а в слу-
чае отзыва у банка лицензии» — в тот 
же день. Как отмечается в пояснитель-
ной записке, целью планируемых из-
менений является доступ «потребите-
лей банковских услуг к информации о 
финансовом состоянии банков».

В соответствии с законом о страхо-
вании вкладов, если кредитная орга-

низация нарушает ряд условий, она 
должна подать в ЦБ ходатайства о 
прекращении права на привлечение 
средств во вклады, открытие и веде-
ние счетов физлиц. После этого банк 
должен опубликовать информацию о 
данных ограничениях у себя на сайте, 
а ЦБ внести в свою базу. Вместе с тем 
сведения о запрете или ограничении 
на привлечение во вклады средств 
физлиц, выданные ЦБ как надзор-
ные меры, в случае если регулятор по-
дозревает, что действия банка созда-
ют угрозу интересам кредиторов, не 
подлежат раскрытию, поскольку от-
носятся к информации ограниченно-
го доступа. В ЦБ напомнили, что дан-
ный вопрос рассматривался в опу-
бликованном в 2018 году докладе. В 
нем отмечалось, что «нераспростра-
нение информации о применении 
к банкам надзорных мер широкому 
кругу лиц, с одной стороны, направ-
лено на сохранение стабильности 
банковской системы, с другой сторо-
ны, это создает возможность для зло-
употреблений банками». Банк России 
рассматривал «возможность допол-
нения законодательства нормами об 
обя зательной публикации информа-
ции о  вводимых мерах».

Как пояснил „Ъ“ один из авторов за-
конопроекта, глава комитета Госдумы 
по финансовому рынку Анатолий Ак-
саков, когда обязанность подобного 
информирования закреплена за бан-
ками, они могут размещать запрет в 
разделе сайта, где клиенту будет доста-
точно проблематично его найти. «Раз-

мещение информации на сайте ЦБ 
сделает ее доступной для всех вклад-
чиков,— отметил он.— Ко второму 
чтению мы, вероятно, внесем в зако-
нопроект поправку, четко определя-
ющую, что данные сведения должны 
публиковаться в максимально доступ-
ном для граждан месте сайта».

Эксперты относятся к данной ини-
циативе настороженно. По мнению 
управляющего директора по рознич-
ным продуктам Абсолют-банка Анто-
на Павлова, размещение информа-
ции на сайте ЦБ о запрете тому или 
иному банку привлекать денежные 
средства физлиц регулятором — это 
полезная мера с точки зрения защиты 
потребителей финансовых услуг. «Но 
банку, в отношении которого регуля-
тор ввел такие меры, будет сложно вос-
становить доверие клиентов»,— заме-
чает он. «Вкладчики, выбирая, куда 
вложить деньги, не изучают информа-
цию на сайте ЦБ, и приучить их к это-
му будет затруднительно,— говорит 
гендиректор Frank RG Юрий Гриба-
нов.— Однако эта информация будет 
попадать в СМИ». По его мнению, опу-
бличивание такой информации мо-
жет лишить банк шанса вернуться к 
нормальному режиму работы. «Вклад-
чики начнут перестраховываться и 
панически забирать деньги из банка, 
тот столкнется с дефицитом ликвид-
ности,— продолжает он.— Это будет 
фактически смертный приговор даже 
добросовестному и столкнувшемуся с 
временными трудностями банку».

Светлана Самусева

Банковский надзор 
выкладывают в сеть
ЦБ предложили раскрывать данные об ограничениях Курс евро на Московской бирже 

после шестинедельного пере
рыва опустился ниже уровня 
72 руб./€. Европейская валюта 
 теряет позиции по всему миру 
в ожидании новых шагов коли
чественного смягчения со сторо
ны Европейского ЦБ, о которых 
регулятор может объявить уже 
на заседании в четверг. Впрочем, 
рубль чувствует себя уверенно 
и по отношению к доллару, чему 
способствуют восстановление 
цен на нефть, а также снижение 
спроса на валюту со стороны 
 нерезидентов.

Снижение курса европейской ва-
люты началось 11 сентября сразу после 
открытия торгов на Московской бир-
же. По итогам основной сессии курс 
закрылся возле отметки 72,01 руб./€, 
что на 26 коп. ниже закрытия преды-
дущего дня. За десять дней снижения 
курса евро потерял в цене почти 2 руб. 
«Медвежья» игра против европейской 
валюты велась и на мировом рынке. 
В ходе торгов стоимость евро относи-
тельно доллара снижалась на 0,6%, до 
отметки $1,0983. Этому снижению спо-
собствуют ожидания инвесторов отно-
сительно итогов намеченного на чет-
верг заседания ЕЦБ. По словам главно-
го аналитика «БКС Премьер» Антона 
Покатовича, от европейского финан-
сового регулятора все ждут активных 
мер по смягчению монетарной поли-
тики. «Значительная часть рынка за-
кладывает возобновление программы 
выкупа активов»,— отмечает господин 
Покатович.

В пользу смягчения денежно-кре-
дитной политики говорят слабые дан-
ные по экономике региона. Статисти-
ческое управление Европейского сою-
за сообщило, что экономика 19 стран 

еврозоны во втором квартале выросла 
на 0,2% относительно предыдущего 
квартала. При этом ВВП Германии вооб-
ще не вырос, тогда как аналитики жда-
ли роста на 0,4%. Кроме того, по слова 
главного экономиста Нордеа-банка Та-
тьяны Евдокимовой, инфляционные 
ожидания в зоне обращения евро нахо-
дятся на уровне 1% при целевом уровне 
ближе к 2%. «В таких условиях вероят-
ным исходом предстоящего заседания 
могут стать не только запуск новой про-
граммы покупки активов, но и сниже-
ние ключевой ставки на 10 базисных 
пунктов, до минус 0,5%. Эти шаги при-
ведут к снижению привлекательности 
инструментов, номинированных в ев-
ро, что уже находит отражение в кур-
се европейской валюты»,— отмечает 
 госпожа Евдокимова.

Впрочем, рубль чувствует себя уве-
ренно и по отношению к доллару. В хо-
де торгов среды курс американской ва-
люты опускался до 65,29 руб./$, по ито-
гам основной сессии остановившись 
на 65,48 руб./$, всего на 6 коп. выше за-
крытия предыдущего дня. При этом 
по данным Bloomberg, большинство 
валют emerging markets снизились к 
доллару США на 0,2–0,5%. Поддержку 
рублю оказывает улучшение геополи-
тического фона после обмена пленны-

ми между Украиной и Россией. Это бы-
ло положительно расценено междуна-
родными инвесторами, отмечают ана-
литики. По словам начальника валют-
но-финансового департамента Сити-
банка Дениса Коршилова, сильным 
позициям рубля способствует и завер-
шение оттока капитала в связи с про-
ведением российскими компания-
ми дивидендных выплат. «Стабильно 
крепким позициям рубля способст-
вуют восстановление цен на нефть, а 
также не такие быстрые, как ждал ры-
нок, темпы понижения ставки ЦБ. По-
этому интерес инвесторов к операци-
ям carry trade сохраняется»,— отмеча-
ет гос подин Коршилов.

Участники рынка не исключают 
дальнейшего ослабления курса евро 
в России, величина которого будет за-
висеть от решений ЕЦБ. В том случае, 
если эти ожидания оправдаются, ев-
ро продолжит умеренное ослабление. 
«Меры ЕЦБ более активной монетар-
ной поддержки европейской эконо-
мики могут в определенной мере сни-
зить опасения инвесторов за рост эко-
номики ЕС»,— отмечает господин По-
катович. По его оценкам, до конца не-
дели курс евро будет оставаться в диа-
пазоне 71,8–73,2 руб./€.

Виталий Гайдаев

Евро смягчился на перспективу
Курс снижается на ожиданиях решения ЕЦБ

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Крупному производителю мяса ГК «Здоровая фер
ма», которой в 2018 году владел эксакционер Бин
банка Микаил Шишханов, грозит проверка в рам
ках уголовного дела о хищении более 400 млн руб. 
Расследование инициировал нынешний собствен
ник группы банк «Траст». Средства могли были вы
ведены в пользу структур депутата Госдумы Олега 
Колесникова, владевшего «Здоровой фермой» 
до 2016 года.

УМВД России по Челябинской области возбудило уголов-
ное дело по ст. 30 УК РФ «Покушение на преступление» и 
ст. 159 УК РФ «Мошенничество» по подозрению в хищении 
413,9 млн руб. у ГК «Здоровая ферма». Об этом „Ъ“ сообщил 
конечный владелец группы банк «Траст». «Здоровая ферма» 
— один из крупнейших производителей мяса в России. В 
2018 году выпустила более 200 тыс. тонн продукции, а вы-
ручка превысила 12 млрд руб. До декабря 2015 года «Здоро-
вая ферма» принадлежала депутату Госдумы от «Единой Рос-
сии» Олегу Колесникову. Затем актив перешел ПАО «Ру-
сгрейн Холдинг», которое связывали с на тот момент акцио-
нером Бинбанка Микаилом Шишхановым. В сентябре 2017 
года ЦБ объявил о санации Бинбанка. А летом 2018 года го-
сподин Шишханов сам стал собственником «Здоровой фер-
мы». Впоследствии «Русгрейн Холдинг» и «Здоровая ферма» 
были переданы «Трасту», на базе которого ЦБ создал фонд 
плохих и непрофильных активов санируемых банков. 

По словам источника „Ъ“, знакомого с делом, заявление в 
УМВД подали структуры «Здоровой фермы» ЗАО «Уралброй-
лер» и ООО «Уральская мясная компания». Вместе с другой 
компанией группы АО «Птицефабрика „Комсомольская“» 
они указаны поручителями по векселям на 413,9 млн руб., 
выданных в сентябре 2015 года челябинским ООО «Профтех-
строй» в пользу кипрской Chromsys Ltd. В мае 2019 года век-
селя перешли в собственность Игоря Копылова, который 
обратился в Курчатовский районный суд Челябинска с требо-
ванием по взысканию. Заседание назначено на 18 сентября.

«Траст» считает стороны, участвовавшие в выдаче вексе-
лей, аффилированными, а поручительства поддельными, 
знает источник „Ъ“. По его словам, Chromsys принадлежала 
Олегу Колесникову и в декабре 2015 года на счета компании 

поступили средства от продажи «Здоровой фермы». 
ООО «Профтехстрой» до декабря 2014 года владел и возглав-
лял Рашид Малахов, который занимает должности в связан-
ных с господином Колесниковым компаниях. А в 2015 году 
владельцем и гендиректором компании стал работавший в 
«Уралбройлере» Олег Спирин, продолжает источник „Ъ“. 
Игорь Копылов, добавляет он, владеет челябинским ООО 
«Техсервис», которое в 2013 году принадлежало Александре 
Колесниковой, дочери Олега Колесникова. В УМВД по Челя-
бинской области не смогли подтвердить информацию об 
уголовном деле. 

Параллельно структура «Траста» «Траст птицеводческий 
холдинг» сегодня пытается оспорить сделки по выдаче век-
селей и поручительству компаний «Здоровой фермы» в ар-
битражном суде Челябинской области. Первое заседание 
назначено на октябрь. Если банку удастся доказать, что сдел-
ка была безвозмездной с единственной целью вывести 
деньги из бизнеса, то суд может признать ее недействитель-
ной, считает партнер коллегии адвокатов Pen & Paper Стани-
слав Данилов. По его словам, признание сделок мнимыми 
также поможет отбиться от претензий по поручительствам.

Олег Колесников назвал уголовное дело «заказным»: 
«Смешно говорить об уголовном деле, когда идет разбира-
тельство в арбитражных судах и судах общей юрисдик-
ции». Речь идет о нежелании платить по долгам нынешних 
владельцев группы и нездоровой конкуренции, заявил де-
путат „Ъ“. Представитель Микаила Шишханова отказался 
от комментариев. Связаться с Рашидом Малаховым, Оле-
гом Спириным и Игорем Копыловым не удалось. В «Тра-
сте» отказались раскрывать суть претензий, но отметили, 
что банк следит за ходом уголовного дела, а также судов по 
оспариванию векселей.

Гендиректор Центра развития коллекторства Дмитрий 
Жданухин говорит, что сделки по выдаче векселей похожи 
на попытку мошенничества, чтобы вернуть ранее продан-
ные активы. Схема подготовлена, чтобы убедить арбитраж-
ный суд, но может рассыпаться в рамках уголовного дела, 
где будут выявлены неформальные связи между ее участни-
ками, поясняет он.

Алексей Полухин

«Здоровую ферму»  
проверит полиция
Бывший актив Микаила Шишханова попал в уголовное дело

Ассоциация российских банков выступила 
 категорически против внедрения саморегулиро
вания в банковском секторе. Банкиры опасаются, 
что такой институт не будет работать эффективно, 
но при этом потребует от них существенных денеж
ных вливаний, а также еще сильнее ухудшит ситуа
цию с конкуренцией на рынке. Впрочем, ряд бан
ков все же поддерживает саморегулирование, 
но при условии, что оно будет не дублировать 
 функции ЦБ, а возьмет на себя их часть.

Совет Ассоциации российских банков (АРБ), состоящий 
из 35 банкиров, во вторник единогласно высказался против 
идеи создания саморегулируемой организации (СРО) в бан-
ковском секторе. «Внедрение модели двойного регулирова-
ния банковской деятельности приведет к появлению второ-
го, квазигосударственного надзорного органа»,— говорит-
ся в заявлении АРБ, опубликованном вчера. Члены ассоци-
ации опасаются, что ни одна из функций СРО не будет рабо-
тать полноценно. При этом, по их мнению, саморегулиро-
вание не решит проблемы банковского сектора, но моно-
полизирует и монетизирует услуги банковских объедине-
ний, увеличит чиновничий аппарат и потребует от банков 
«очень больших вложений». 

Идею создания СРО на банковском рынке ЦБ продвига-
ет с конца прошлого года. В середине июля 2019 года гла-
ва Банка России Эльвира Набиуллина утверждала, что са-
морегулирование нужно, например, для борьбы с миссе-
лингом. Речь идет о навязывании клиенту не того продук-
та, за которым он обратился. В частности, банки не раз бы-
ли замечены в продаже страховых продуктов вместо вкла-
да — инвестиционного или накопительного страхования 
жизни. С другой стороны, госпожа Набиуллина призна-
лась, что для ЦБ остается вопросом, эффективно ли рабо-
тает саморегулирование на тех рынках, где оно уже вве-
дено. Более того, она пригрозила отказать от саморегули-
рования в тех секторах, где оно не работает, заменив его 
госрегулированием.

Вторая банковская ассоциация — Ассоциация банков 
России (АБР) — тоже изучает планы ЦБ по введению само-
регулирования на банковском рынке. По словам председа-
теля совета ассоциации, главы комитета Госдумы по финан-
совому рынку Анатолия Аксакова, АБР рассмотрит соответ-
ствующий вопрос в пятницу. Среди опрошенных членов ас-
социации мнения разделились, уточнил он. Есть банкиры, 
которые поддерживают создание СРО, но при условии, что 
оно не будет дублировать функции ЦБ, а возьмет часть из 
них на себя, и при подготовке каких-либо нормативных ак-
тов, затрагивающих интересы банковского сектора, ЦБ по-
лучал бы визу этой СРО. Сам господин Аксаков пока к этой 
инициативе относится сдержанно, но может поменять свое 
отношение, после того как ЦБ предоставит конкретику.

Банкиры относятся к идее саморегулирования с осто-
рожностью. Совладелец Совкомбанка Сергей Хотимский 
предполагает, что СРО может быть полезной, например, для 
поведенческого надзора — за недобросовестными практи-
ками при работе с клиентами. На СРО можно переложить с 
ЦБ контроль за кибербезопасностью или соблюдением за-
кона о рынках ценных бумаг. При этом, по словам Сергея 
Хотимского, рынок не готов к возложению на СРО функции 
ЦБ по банковскому надзору, например, за финансовой ста-
бильностью кредитных организаций. Таким образом, по 
его словам, ведение саморегулирования «требует очень ак-
куратных действий и тонких настроек». 

При этом, как утверждают в АРБ, в мире «нет ни одного 
случая делегирования части государственных полномочий 
по банковскому надзору в пользу саморегулируемой орга-
низации». В частности, такой возможности не предусматри-
вает ни один документ Совета по финансовой стабильно-
сти или Базельского комитета. Обнародование конкретных 
деталей плана регулятора по созданию СРО на банковском 
рынке ожидается в конце недели на банковском форуме в 
Сочи. ЦБ не предоставил „Ъ“ ответ на вопрос, снимает ли 
разработанная им концепция опасения банкиров. 

Виталий Солдатских

Банкиры против  
двойного регулирования
АРБ не готова оплачивать банковскую СРО

Таким образом, в случае принятия 
законопроекта подать заявление на 
смену фонда можно будет, лишь лич-
но явившись в отделение ПФР либо от-
правив заявление через Единый пор-
тал госуслуг (см. „Ъ“ от 12 августа).

В пояснительной записке к законо-
проекту говорится, что штрафы, кото-
рые должны были ограничить досроч-
ные переходы, по сути, не действуют: 
«Досрочные переходы стали основной 
формой смены страховщика». Их доля 
составляет 98%. По мнению министер-
ства, одной из причин такого количе-
ства подаваемых заявлений о досроч-
ном переходе является финансовая за-
интересованность агентов НПФ. При-
нимаемые же меры для ограждения 
граждан от недобросовестных пра-
ктик недостаточны. «Предлагаемые 

нормы направлены на устранение ри-
сков фальсификации заявлений о до-
срочном переходе, а также на недопу-
щение введения в заблуждение гра-
ждан относительно последствий до-
срочной смены страховщика недобро-
совестными участниками пенсионно-
го рынка через агентов НПФ»,— рас-
сказал представитель Минтруда. В ЦБ 
заявили, что позиция по этому предло-
жению пока не сформирована, в Мин-
фине не ответили на запрос „Ъ“.

По словам представителя НПФ «Саф-
мар», в случае принятия поправки к за-
кону «О НПФ» начнут действовать «ми-
нимум со следующего года, а в этом го-
ду люди продолжат терять деньги». По-
этому, по его словам, сейчас «надо про-
сто ограничить желание стимулиро-
вать граждан переходить досрочно, с 
потерей инвестдохода, и оплачивать 
только срочные переходы». «Иници-

атива Минтруда — это попытка най-
ти простой ответ на сложный вопрос, 
поставленный перед правительством 
миллиардными потерями граждан»,— 
говорит гендиректор консалтинговой 
компании «Пенсионный партнер» Сер-
гей Околеснов. По его словам, запрет 
на деятельность агентов не будет спо-
собствовать осознанному выбору кли-
ентами фонда, поскольку ОПС, как, 
например, и страхование имущества 
или добровольные пенсионные про-
граммы,— это продукт, о котором лю-
ди не думают, если им про него не рас-
сказать. «Банки, страховщики, броке-
ры как раз и являются проводниками 
такой информации. Отменив продажи 
через них, мы просто уберем этот про-
дукт из жизни россиян, и даже отме-
ны штрафных санкций не понадобит-
ся»,— отмечает господин Околеснов.

Илья Усов

Агенты с минтрудным будущим
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«РусГидро» и структуры Андрея 
Мельниченко приступили к ак
тивной фазе сделки по обмену 
активов в их совместном бизне
се — Дальневосточной энергети
ческой компании (ДЭК). Бизнес
мен получит активы на Даль
нем Востоке — Приморскую 
 ГРЭС и Лучегорский угольный 
разрез, оплатив их своей долей 
в ДЭК. Для этого стороны уже 
создали отдельное ООО «При
морская ГРЭС», которое в тече
ние месяца может стать участ
ником энергорынка. По дан
ным „Ъ“, сделка может быть 
 совершена в течение октября.

Набсовет «Совета рынка» (регу-
лятор энергорынка) 16 сентября 
рассмотрит вопрос о включении 
ООО «Приморская ГРЭС» в состав ас-
социации — это позволит ООО 
стать самостоятельным участником 
энергорынка. До последнего време-
ни эта угольная ГРЭС мощностью 
1,46 ГВт входила в состав ДЭК. Одна-
ко с 14 августа ГРЭС была выделена 
в отдельное ООО, принадлежащее 
Дальневосточной генерирующей 
компании (ДГК, подконтрольна 
ДЭК). По данным „Ъ“, следующим 
этапом станет переоформление на 

ООО лицензий и другой разреши-
тельной документации.

Обособление Приморской ГРЭС 
в отдельное ООО с внесением в него 
имущества станции нужно для про-
ведения сделки по обмену актива-
ми между собственником СУЭК Анд-
реем Мельниченко (владеет 41,84% в 
ДЭК через Donalink Ltd) и «РусГидро» 
(52,17%). В обмен на свою долю в 
ДЭК бизнесмен получит угольную 
ГРЭС и Лучегорский угольный раз-
рез, который является ресурсной ба-
зой станции. Лучегорский разрез 
уже был выделен в отдельное юрли-
цо — АО «ЛУР».

Как писал „Ъ“ 2 сентября, рыноч-
ная стоимость акций ДЭК была оце-
нена в 1,05–1,1 руб. за штуку, устав-
ный капитал ДЭК — 17,223 млрд ак-
ций, таким образом, стоимость доли 
структур Андрея Мельниченко в ДЭК 
может составить 7,6–7,9 млрд руб. В 
преддверии сделки ДГК также умень-
шила уставный капитал компании до 
размера чистых активов (по закону об 
АО) — с 31 млрд руб. до 1 млн руб., со-
общила компания 11 сентября.

Разменяв активы с миноритар-
ным акционером, «РусГидро» полно-
стью консолидирует и электросете-
вые активы на Дальнем Востоке — 

Дальневосточную распредсетевую 
компанию (ДРСК), также на 100% 
принадлежащую ДЭК. «РусГидро» 
считает их наиболее прибыльными 
в своем дальневосточном портфеле. 
В 2018 году чистая прибыль компа-
нии по РСБУ составила 2,9 млрд руб., 
чистый долг за этот же период — 
2,9 млрд руб.

Стороны не называют сроки за-
крытия сделки. По данным источни-
ков „Ъ“, она может быть совершена в 
течение октября.

После мены активов «РусГидро» 
сможет приступить к капитализа-
ции внутригрупповой задолженно-
сти ДГК в объеме до 40,5 млрд руб., 
раньше этому могли помешать дру-
гие акционеры. Активы на Дальнем 
Востоке в основном хронически 
убыточные, поскольку тарифы в ре-
гионе определяются местным регу-
лятором, а не формируются рыноч-
ными механизмами. Из-за этого 
местная энергетика сталкивается с 
нехваткой инвестиций на модерни-
зацию и новое строительство. В тече-
ние многих лет активы «РусГидро» 
на Дальнем Востоке наращивали 
долги. Частично разгрузить финан-
совое положение позволила форвар-
дная сделка с ВТБ — банк за 55 млрд 

руб. получил 13% капитала «РусГи-
дро», и эти средства были направле-
ны на реструктуризацию долгов 
дальневосточных структур энерго-
компании, в том числе 35,6 млрд 
руб.— в ДГК.

«Разворачивается целая кампа-
ния по переформатированию гра-
ниц активов, которые были опреде-
лены во время реформы РАО ЕЭС,— 
отмечает Владимир Скляр из „ВТБ 
Капитала“.— Вырастают игроки, 
как СУЭК, которые отбирают себе 
активы под многолетнюю долгос-
рочную стратегию, а другие уходят 
из сектора, как это сделал несколько 
лет назад „Норильский никель“». 
Дополнительным эффектом имен-
но этой сделки является создание 
крупного, частного и независимого 
игрока в неценовой зоне Дальнего 
Востока, говорит аналитик, в сред-
несрочной перспективе это реаль-
ный шаг в сторону запуска полно-
ценной ценовой зоны в этом регио-
не. «Потребители от этого только вы-
играют — через повышение конку-
ренции как в ценообразовании, так 
и в отборах инвестиционных проек-
тов в регионе в будущем»,— считает 
Владимир Скляр.

Татьяна Дятел, Екатеринбург

«РусГидро» начала размен активов
Сделка со структурами Андрея Мельниченко намечена на октябрь

«Газпром нефть» будет участвовать в тендере на разработку в Ира
ке газового месторождения Мансурия с запасами 130 млрд кубо
метров газа, сырье с которого пойдет на местные электростан
ции. Компания пока не решила, будет ли претендовать на 49% 
в проекте самостоятельно или в составе консорциума. Нефтеком
пания уже разрабатывает расположенное неподалеку месторо
ждение Бадра, инфраструктуру которого, вероятно, сможет 
 использовать при освоении Мансурии.

Министерство нефти Ирака пригласило «Газпром нефть» участвовать в за-
крытом тендере на газовое месторождение Мансурия, сообщили в россий-
ской нефтекомпании. В ближайшее время компания обсудит условия уча-
стия с иракской стороной, после чего решит, идти ли в проект самостоятель-
но или в составе консорциума. По словам министра нефти Ирака Тамира Гад-
бана, Ирак хочет получить 51% в проекте разработки месторождения, осталь-
ное предлагается партнерам. Запасы месторождения оцениваются почти в 
130 млрд кубометров газа, проектная мощность добычи — более 3 млрд кубо-
метров в год. Предполагается, что газ пойдет на местные электростанции, ко-
торые питают, в частности, Багдад.

Тендер на разработку Мансурии в 2010 году выиграл консорциум турецкой 
TPAO, Kuwait Energy и корейской Kogas, сервисный контракт предполагал воз-
награждение в $7 за баррель нефтяного эквивалента. В 2014 году после захвата 
некоторых территорий Ирака боевиками «Исламского государства» (запреще-
но в РФ) компании прекратили работу на месторождении. Главным претенден-
том на месторождение среди российских компаний является «Газпром нефть», 
ЛУКОЙЛ также интересовался проектом, рассказал Тамир Гадбан. «Газпром 
нефть» уже работает на расположенном неподалеку месторождении Бадра, где 
добывает в том числе газ, и проекты могут иметь синергию по инфраструктуре.

«Газпром нефть» уже сталкивалась с трудностями в Ираке при подтвержде-
нии запасов. Бадру разрабатывает консорциум «Газпром нефти» (оператор, 
30%), Kogas (22,5%), Petronas (15%), ТРАО (7,5%) и OEC (25%). По сервисному кон-
тракту 2010 года Ирак возмещает затраты инвесторам, а затем платит возна-
граждение в $5,5 на баррель добытой нефти. Проект оказался менее рента-
бельным, чем ожидалось, из-за необходимости корректировки запасов. «Мы 
ожидали наличия на Бадре двух нефтяных пластов с предварительными запа-
сами порядка 110 млн тонн нефти. В итоге один пласт оказался совершенно не 
продуктивным, что уменьшило запасы фактически в два раза»,— говорил в 
марте «Интерфаксу» глава дирекции по крупным проектам «Газпром нефти» 
Денис Сугаипов. Вместо целевого уровня в 170 тыс. баррелей суточной добы-
чи нефтекомпания договорилась с Ираком о сохранении 75 тыс. баррелей в 
сутки. По заверениям господина Сугаипова, проект является прибыльным, 
компания изучает проекты в центральных и южных районах Ирака.

Старший аналитик Сбербанка по нефтегазовому сектору Андрей Грома-
дин отмечает, что хоть условия участия по Мансурии пока неизвестны, до 
сих пор все контракты на разработку месторождений в Ираке были сервис-
ными. Эксперт полагает, что особого выбора по способам монетизации газа 
у участников проекта не будет и он пойдет на внутренний рынок. При этом, 
добавляет он, интерес к проекту российских компаний будет зависеть от ус-
ловий сервисного контракта и, прежде всего, размера вознаграждения.

Дмитрий Козлов

«Газпром нефть»  
оценит иракский газ
Компания участвует в тендере на проект Мансурия

Среди акционеров Соликамс
кого магниевого завода (СМЗ), 
единственного в РФ производи
теля редкоземельных металлов, 
возник новый корпоративный 
конфликт. Бывший гендирек
тор «Сильвинита» и основной 
акционер СМЗ Петр Кондрашев 
подал иск к своему компаньону 
Игорю Пестрикову, которому 
принадлежат 25% завода. Госпо
дин Кондрашев заявляет, что 
этот пакет на самом деле с 2016 
года находится у него в залоге, 
а господин Пестриков передал 
бумаги в залог другому креди
тору без его согласия. Суд уже 
наложил арест на актив.

Арбитражный суд Пермского 
края 10 сентября принял к произ-
водству иск бывшего гендиректора 
«Сильвинита» и акционера Соли-
камского магниевого завода Петра 
Кондрашева к своему партнеру по 
СМЗ Игорю Пестрикову и АО «Реги-
стратор Интрако». Господин Пестри-
ков владеет 25% в СМЗ, и Петр Кон-
драшев требует обязать регистратор 
внести запись, согласно которой 
этот пакет находится у него в залоге. 
Он также требует наложить обеспе-
чительные меры на эти акции.

Соликамский магниевый завод 
— единственный в РФ производи-
тель редкоземельных металлов, а 
также крупный производитель нио-

бия и магния. Выручка в 2018 году — 
7,8 млрд руб., чистая прибыль — 
238 млн руб. По 25% акций принад-
лежат Тимуру Старостину и Игорю 
Пестрикову, 24% — Петру Кондраше-
ву, 15,45% — Сергею Кирпичеву. По 
данным „Ъ“, господа Старостин и 
Кирпичев действуют в интересах 
Петра Кондрашева, который факти-
чески контролирует предприятие.

Из судебных документов следует, 
что, по данным господина Кондра-
шева, между ним и Игорем Пестри-
ковым 25 января 2016 года был за-
ключен договор залога на весь па-
кет акций последнего. Теперь же, ут-
верждает Петр Кондрашев, госпо-
дин Пестриков «грубо нарушил» ус-
ловия залога, передав акции друго-
му кредитору. Поэтому Петр Кондра-
шев требует обеспечительных мер, 
чтобы не допустить отчуждения па-
кета. Суд наложил на акции арест, 
рассмотрение по существу назначе-
но на 22 октября.

Источник, близкий к СМЗ, пояс-
нил „Ъ“, что договор залога может 
касаться периода, когда действую-
щие акционеры выкупали акции за-
вода у структуры бывшего киров-
ского губернатора Никиты Белых 
(см. „Ъ“ от 12 декабря 2015 года). В 
частности, Игорь Пестриков выку-
пил долю Canemare Enterprises Ltd 
— структуры, близкой к Никите Бе-
лых. Для этого использовались сред-

ства Петра Кондрашева, утверждает 
собеседник „Ъ“, и, соответственно, 
пакет Игоря Пестрикова служил по 
ним залогом.

Получить комментарии от пред-
ставителей СМЗ не удалось. Член со-
вета директоров Юрий Савин, пред-
ставляющий интересы господина 
Пестрикова, отказался от коммента-
риев. Акционер СМЗ Тимур Старо-
стин, считающийся доверенным ли-
цом господина Кондрашева, также 
не стал общаться с „Ъ“, сославшись 
на занятость.

В последние два года между Иго-
рем Пестриковым и Петром Кондра-
шевым нарастали противоречия. 
Так, представители господина Пест-
рикова в совете директоров СМЗ ли-
бо голосовали против формулиро-
вок, предложенных действующим 
менеджментом компании, либо воз-
держивались от голосования. Они 
также заявляли о несогласии с дейст-
виями руководства завода по некото-
рым ключевым моментам экономи-
ческой политики.

С точки зрения закона залог 
нельзя передать другому лицу без 
согласия первого залогодержате-
ля, говорит партнер юрфирмы «Ру-
стам Курмаев и партнеры» Рустам 
Курмаев. «Сложно, не зная обстоя-
тельств дела, сказать, почему дого-
вор залога между сторонами оста-
вался незарегистрированным по-

чти четыре года»,— говорит юрист. 
Впрочем, отмечает он, вряд ли суд 
наложил бы обеспечительные ме-
ры по совершенно необоснованно-
му иску. Юрист напоминает, что су-
дья может рассматривать дело в 
первой инстанции в течение шести 
месяцев.

Вячеслав Суханов,  
Юлия Сырова, Пермь

Вокруг магния вспыхнул конфликт
Совладельцы Соликамского завода не поделили пакеты
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Его поздравляет председатель правления УК «Роснано» 
Анатолий Чубайс:
— Дорогой Яков Моисеевич! Не стану повторяться и пе-
речислять твои заслуги в экономике, энергетике, уголь-
ной и оборонной промышленности — их прекрасно 
знают и высоко ценят люди, которые в этих областях ра-
ботают. Скажу о другом: какой бы пост ты ни занимал, в 

какой бы системе ни работал, ты всегда оставался самим 
собой, не терял индивидуальности, своего видения — 
независимого, четкого, предельно проницательного. 
Это не значит, что с тобой всегда было легко работать: с 
умными оппонентами ты спорил — аргументированно 
и жестко, а в кого-то мог и портфелем запустить. С днем 
рождения, Яков Моисеевич, будь здоров!

Сегодня исполняется 75 лет  
заслуженному профессору НИУ ВШЭ,  
бывшему министру экономики Якову Уринсону

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет актер, сценарист и продюсер Данила 
Козловский:
— Дорогой Антон Андреевич! С Вашим днем Вас! Креп-
чайшего Вам здоровья. Это важно и обязательно! Пусть 
все самые невероятные, смелые, безумные мечты и 
идеи свершаются и реализовываются! Пусть в жизни 
происходят те самые события, которые вдохновляют и 
делают нас лучше. Отличных историй для экранизации 
и встречи с талантливыми людьми для их осуществле-

ний. Фильмов, которые преодолевают границы, стано-
вятся событиями, объединяя зрителей далеко за преде-
лами нашей страны. Пусть и дальше смелость и удоволь-
ствие рисковать приводят к феноменальным результа-
там. Пусть и в дальнейшем всеядность и профессиональ-
ная жадность будут не давать успокоиться, а провоциро-
вать Вас идти дальше и выше! Будьте счастливы и не да-
вайте случайным людям отвлекать Вас от главного. С 
днем рождения!

Сегодня исполняется 53 года  
генеральному директору телеканала «Россия 1»  
Антону Златопольскому

Его поздравляет директор ГМИИ им. А. С. Пушкина 
 Марина Лошак:
— Дорогой Роман! С удовольствием пользуюсь случаем 
поздравить тебя с днем рождения. Трудно представить 
художественную жизнь современной Москвы без уча-
стия и влияния на нее вашей чудесной семьи. Как много 
было сделано и делается важнейших шагов, чреватых 

существенными результатами. Сколько молодых худож-
ников получили возможность рассказать о себе в про-
странствах «Винзавода». Формирование целого пласта 
творческой жизни Москвы — это ваших рук дело. Желаю 
вам и Соне, которую тоже нежно люблю, много сил и ра-
достей в том деле, которому вы служите.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 49 лет  
владельцу и президенту AEON Corporation  
Роману Троценко
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Разделив с дочерью бывшего 
вице-президента «Роснефти» 
 Ларисы Каланды Алиной биз-
нес по развитию коворкингов 
Ceo Rooms, Гурген Шекоян запу-
стит собственный проект на 
этом рынке. Он планирует раз-
вивать сеть гибких офисных 
пространств Ceo Spaces. Это бу-
дет первый проект в Москве, 
где рабочая зона совмещена 
с коливингом.

В Москве начнет работать новая 
сеть коворкингов Ceo Spaces. Первый 
объект откроется на Кадашевской на-
бережной в центре Москвы, для него 
компания уже арендовала 3,6 тыс. 
кв. м. Эту информацию „Ъ“ подтвер-
дил основатель Ceo Spaces Гурген Ше-
коян. По его словам, инвестиции в 
первый объект составят 160 млн руб. 
До конца 2020 года компания рассчи-
тывает открыть еще три аналогичных 
объекта суммарной площадью 15 тыс. 
кв. м. Объем инвестиций — 750 млн 
руб. Господин Шекоян пояснил, что 
инвестором проекта выступает физ-
лицо, но не называет его.

В коворкинге на Кадашевской на-
бережной планируется разместить 
650 рабочих мест. По словам Гургена 
Шекояна, Ceo Spaces будет делать 
ставку на корпоративных клиентов, 
сдавая места блоками от 80 штук. В 

проекте запланированы дополни-
тельные услуги: коливинг (шесть 
апартаментов по 16 кв. м и общие зо-
ны), коворкинг для бьюти-сектора, 
где смогут бронировать места, на-
пример, парикмахеры, и т.д.

По данным Kartoteka.ru, Гурген Ше-
коян контролирует 80% в ООО «Смарт 
офис на Кадашевской», еще 20% — у 
УК «Сео Спейсес». Соучредителями по-
следнего помимо господина Шекояна 
(55%) выступают Лариса Клапша (20%), 
Артур Каланджан (15%), Кристина Ку-
кушкина (10%). В Kartoteka.ru также 
указано, что УК «Сео Спейсес» высту-
пает соучредителем ООО «Коворкинг 

полянка», зарегистрированного в ию-
ле этого года, 80% в этой компании 
контролирует Ольга Касаткина.

Ceo Spaces не первый коворкинг 
Гургена Шекояна. Ранее он занимал-

ся развитием сети Ceo Rooms. У этой 
компании два проекта в Москве — в 
башне «Империя» в «Москва-Сити» 
(2,9 тыс. кв. м) и в бизнес-парке Com-
city (1,3 тыс. кв. м) в Новой Москве. 
Изначально господин Шекоян раз-
вивал этот проект вместе с Алиной 
Каландой. Но сейчас, по его словам, 
партнеры разошлись, бизнесмен со-
хранил миноритарную долю в про-
ектах Ceo Rooms и не занимается 
оперативным управлением компа-
нией. По данным Kartoteka.ru, сей-
час госпожа Каланда выступает 
единственным учредителем ООО 
«УК „Сео Румс“». Гурген Шекоян со-
храняет по 6% в ООО «Сео Румс Импе-
рия» и ООО «Сео Румс Румянцево».

По данным изданий «Росбалт» и 
«Версия», Алина Каланда — дочь Вла-
димира и Ларисы Каланда. Знако-
мый с ситуацией собеседник „Ъ“ 
подтверждает эту информацию. Вла-
димир Каланда ранее работал пер-
вым замруководителя Федеральной 
службы по контролю за оборотом на-
ркотиков (упразднена в мае 2016 го-
да). Лариса Каланда в 2015 году зани-
мала 35-е место в составленном 
Forbes рейтинге богатейших жен-
щин России с состоянием $55 млн. 
До мая 2016 года она занимала посты 
вице-президента и статс-секретаря 
«Роснефти», исполняла обязанности 

главы «Роснефтегаза» и считалась че-
ловеком, близким к Игорю Сечину. 

Руководитель департамента офис-
ной недвижимости Cushman & 
Wakefield Наталья Никитина указы-
вает, что Ceo Spaces станет первым 
на российском рынке проектом ко-
воркинга с апартаментами. «Некото-
рые операторы уже развиваются в 
этом направлении и предлагают сво-
им клиентам капсулы для сна»,— за-
мечает она. Директор отдела по рабо-
те с владельцами офисных помеще-
ний JLL Дмитрий Клапша предпола-
гает, что окупить инвестиции в про-
ект возможно за три-четыре года. 
Управляющий директор Regus Ири-
на Баева указывает, что, несмотря на 
то что коворкинг в сочетании с коли-
вингом — новый формат для Мо-
сквы, в мире он применяется актив-
но, но массового спроса не него нет.

Рынок гибких офисов развивает-
ся стремительно. По данным JLL, в 
общей сложности в Москве сейчас 
работает 180 коворкингов. По ито-
гам первого полугодия 2019 года ры-
нок вырос примерно на 30%, до 
170 тыс. кв. м, а к концу года может 
достигнуть 215 тыс. кв. м. В Cushman 
& Wakefield прогнозируют, что в 
дальнейшем объем предложения ко-
воркингов будет расти на 40% в год.

Александра Мерцалова

Офис с проживанием
Апартаменты пристраиваются к коворкингам

Торговая платформа AliExpress 
начала продавать автомобиль-
ные товары с российского скла-
да. Первыми партнерами мар-
кетплейса в этой категории на 
российском рынке стали «Газ-
пром нефть» с маслами  G-Energy, 
производитель автомобильных 
ламп Philips и магазин автотова-
ров Euroauto. В ассортименте 
пока нет автозапчастей, про-
цесс  подключения партнеров 
осложняется по техническим 
причинам.

AliExpress запускает продажу ав-
тотоваров с российского склада, со-
общили „Ъ“ в пресс-службе компа-
нии. Онлайн-площадка привлекла 
«Газпром нефть» (бренд масел G-
Energy), Philips, Euroauto и еще не-
скольких десятков продавцов, а в 
течение года планирует расширить 
их численность до пятисот. В пер-
вой половине 2020 года AliExpress 
хочет расширить ассортимент за 
счет автомобильных запчастей, 
привлекая на платформу автодиле-
ров и авторизованных поставщи-
ков. Пока с этим есть технические 
сложности, признает представи-
тель компании, не уточняя деталей.

До этого пользователи в России 
могли заказывать на AliExpress ав-
томобильные товары и аксессуары 
из Китая. Категория автотоваров 
входит в число самых быстрорасту-
щих направлений, указывает пред-
ставитель компании, рост интереса 
к ней не зависит от сезона и по ряду 
категорий составляет от 20% до 50% 
год к году.

По оценке гендиректора агентст-
ва «Infoline-Аналитика» Михаила 
Бурмистрова, емкость рынка он-
лайн-продаж автомобильных за-
пчастей в 2019 году превысит 
150 млрд руб. Автотовары онлайн в 
России продает и Ozon. У него про-
дажи этой категории выросли на 
211% в 2018 году, а в 2019-м увели-
чатся еще на 119% год к году, гово-
рит директор по развитию бизнеса 
ритейлера Анна Карпова.

В марте AliExpress объявляла о 
старте продаж и бронирования авто-
мобилей, первым партнером высту-
пил китайский производитель Chery, 
запустивший на площадке Tmall (вхо-
дит в AliExpress) магазин. Сейчас, со-
гласно информации на Tmall, брони-
рование автомобилей недоступно. 
Оказалось, что площадка пока техни-
чески не готова к такому формату тор-
говли, поскольку на ней отсутствует 
возможность загружать VIN-номера 
машин, не готовы и потребители, для 
которых это крупная покупка, объяс-
няет представитель «Чери Рус» Евге-
ния Никитена-Кацарская. Это пер-
спективная категория, но нужно до-
работать бизнес-модель, говорит 
представитель AliExpress.

Идея по продаже на AliExpress 
автозапчастей также сырая, уверен 

глава «Фаворит Моторс» Владимир 
Попов. Он допускает, что ориги-
нальные расходники могут прода-
ваться на площадке дилерами, но 
на них нет никакого смысла давать 
скидки, ожидаемые клиентами 
AliExpress. Без существенного дис-
конта покупать оригинальные рас-
ходники в интернет-магазине и с 
ними ехать на техосмотр к серому 
дилеру — «странная идея», полагает 

господин Попов. В то же время идея 
жизнеспособна в рамках b2b-бизне-
са по неоригинальным запчастям 
для серых дилеров и для клиентов 
официальных сервисов, эксплуати-
рующих машины старше пяти лет, 
заключает он.

Продажи автотоваров и компо-
нентов в онлайне растут, но за счет 
уже имеющихся каналов, так как 
количество транспортных средств 
не растет и емкость рынка уже не-
сколько лет практически неизмен-
на, отмечает гендиректор «РПартс» 
Александр Рябцев. «Существует 
проблема продаж контрафакта и 
контрабанды, и с этой проблемой 
борются сами маркетплейсы, авто-
ризуя собственных поставщи-
ков»,— добавляет он.

Привлечение дилеров к новому 
направлению AliExpress поможет га-
рантировать качество продукции и 
не допустить контрафакта, который 
присутствует вне дилерского рынка, 
считает директор по маркетингу 
«Авилона» Андрей Каменский. По-
добный проект на российском рын-
ке уже запускал «Юлмарт» в 2015 го-
ду, напоминает он, не исключая, что 
AliExpress за счет технологий и экс-
пертизы сможет создать более инте-
ресные предложения для клиентов 
и занять долю рынка. «Успех проекта 
будет связан с выполнением двух ус-
ловий: недорогой сервис по достав-
ке и низкий процент комиссии»,— 
рассуждает он.

Дмитрий Шестоперов,  
Ольга Никитина

AliExpress 
заглянет 
под капот
Онлайн-площадка  
начнет торговлю автозапчастями

Рост выручки крупнейших дочерних IT-
компаний российских корпораций остано-
вится по итогам 2019 года, следует из про-
гноза TAdviser. У подобных структур, кото-
рыми в России владеют в том числе «Рос-
нефть», «Газпром нефть» и Сбербанк, остает-
ся два варианта, считают эксперты: интег-
рация с материнской компанией или пере-
ориентация на внешний рынок. По послед-
нему пути уже пошли, например, «Сбер-
банк-Сервис», обслуживающая также банк 
«Открытие», и структуры МТС, работающие 
с тем же Сбербанком и «Ростелекомом».

Суммарная выручка 20 крупнейших россий-
ских инсорсинговых (внутрикорпоративных) IT-
компаний в 2018 году выросла на 11%, до 183,3 мл-
рд руб., однако по итогам 2019 года роста выручки 
не предвидится, следует из данных компании 
TAdviser, с отчетом которой ознакомился „Ъ“.

Лидером по выручке остается «дочка» «Роснеф-
ти» «Сибинтек», выручка которой в 2018 году вы-
росла на 58%, до 51,5 млрд руб. Помимо «Роснеф-
ти» «Сибинтек» работает с такими клиентами, как 
правительство Москвы и «Башнефть», с которой у 
компании контракт на 1,3 млрд руб. На втором ме-
сте — инсорсинговые IT-компании «Газпром неф-
ти» с выручкой 23 млрд руб. (рост на 23%). Замыка-
ет тройку «Сбертех», выручка которого снизилась 

на 32%, до 20,5 млрд руб., что частично вызвано 
переводом проектов внутрь самого Сбербанка. Из 
тройки лидеров вышел «ЛУКОЙЛ-Информ», чья 
выручка снизилась на 29%, до 17 млрд руб.

Учитывая, что динамика рынка в 2019 году бу-
дет близка к нулю, подобным IT-компаниям при-
дется «доказывать эффективность на проектах для 
внешних, сторонних заказчиков», прогнозирует 
главный редактор TAdviser Александр Левашов. 
Тенденция к выходу инсорсинговых компаний за 
пределы материнских организаций распростра-
нится на 2019–2020 годы, полагают аналитики.

Тренд прослеживается уже сейчас. Так, «доч-
ка» МТС «Энвижн Груп» работает со Сбербанком, 
госведомствами и «Ростелекомом»; «Сбербанк-
Сервис» обслуживает устройства печати в банке 
«Открытие», а решение Tinkoff VoiceKit для со-
здания голосовых ботов, разработанное в «Тинь-
кофф Центр разработки», используется в кол-
лтрекинговых компаниях Calltouch, Roistat, Just 
Call и Voximplant.

Если инсорсинговые IT-компании останутся 
придатком материнских структур, то ухудшат по-
ложение на рынке, поскольку «будут отбирать 
деньги и ресурсы у рыночных компаний, произ-
водя неимоверно затратные решения и оттягивая 
на себя квалифицированные кадры», согласен ис-
полнительный директор Ассоциации компьютер-

ных и информационных технологий Николай 
Комлев. Он также отмечает неустойчивость ин-
сорсинговых компаний к кризису, в случае кото-
рого материнская компания может резко сокра-
тить непрофильные затраты.

По мнению директора по операционному 
маркетингу КРОК Вячеслава Танцорова, инсор-
синговые IT-компании, скорее всего, напротив, 
будут идти по пути вхождения в материнский 
бизнес. «Полноценный выход инсорсеров на IT-
рынок потребует существенных инвестиций в 
развитие бизнеса и маркетинг. Кроме того, их 
бизнес-модель обычно ориентирована на по-
требности одного якорного заказчика или отра-
сли»,— поясняет он.

Примеры, когда такие компании успешно вы-
ходили на внешний IT-рынок, есть, но это скорее 
исключение, чем правило, отмечают в компании 
Softline. «В ближайшие два-три года мы не видим 
перспектив для подобного развития событий. От-
крытый рынок имеет другую конъюнктуру, иные 
требования к качеству услуг. Большинство инсор-
серов хороши в своей нише, и это их преимущест-
во. Но при этом заведомо проигрывают в конку-
рентной борьбе тем компаниям, которые способ-
ны обеспечить полный цикл IT-услуг»,— указыва-
ет представитель Softline.

Данила Моисеев

IT-подразделения готовят к внешнему рынку
Технологические «дочки» крупных компаний ждет замедление роста

Американская Viacom заключи-
ла крупнейшую для себя сделку 
по продаже контента на россий-
ском интернет-рынке. Пакет ее 
мультсериалов, включая попу-
лярный в России «Щенячий па-

труль», а также десять телекана-
лов, среди которых Paramount 
Comedy и Nickelodeon, будет по-
казывать ivi. Главным конку-
рентом онлайн-кинотеатров 
за детскую аудиторию остаются 
не традиционные телеканалы, 
а  YouTube, на котором анима-
ционные проекты в среднем 
 получают около 20% дохода.

Онлайн-кинотеатр ivi заключил 
сделку с Viacom International Media 
Networks по покупке анимационных 
сериалов, сообщили „Ъ“ представите-
ли компаний. Стоимость сделки и ее 
срок они не раскрывают. В нее войдут 
75 сезонов анимационных сериалов, 
включая «Щенячий патруль», «Губка 
Боб Квадратные Штаны», «Даша-путе-
шественница», «Черепашки-ниндзя» 
и др. Они появятся в сервисе в сентя-
бре, затем еще около 100 новых сезо-
нов будут доступны в режиме catch up 
(«вслед за эфиром»), уточняют в ivi. 
Также сделка включает права на веща-
ние десяти телеканалов Viacom, в том 
числе Paramount Comedy, Nickelode-
on, MTV Hits и др. Таким образом, «ivi 
станет единственной платформой, 
где будут доступны все ключевые 
франшизы медиахолдинга». Для Via-
com это «одна из ключевых сделок» на 
рынке сервисов video-on-demand, го-
ворит ее представитель.

Монетизировать контент ivi плани-
рует в том числе по рекламной моде-
ли, около 900 серий контента Viacom 
будут доступны без подписки. По сло-
вам представителя компании, осенью 
ivi также планирует перезапуск дет-
ского приложения. Доля детского смо-

трения на ivi составляет 37%. Выручка 
сервиса по итогам 2018 года выросла 
на 62%, до 3,9 млрд руб. Доля компа-
нии на рынке легального онлайн-ви-
део в России, по оценке Telecom Daily, 
по итогам полугодия составила 26,4%.

Конкуренты ivi на онлайн-рынке 
ранее тоже закупали контент Viacom, 
но не в таких масштабах. В библиоте-
ке «Кинопоиска» есть «Щенячий па-
труль», «Вспыш и чудо-машинки», 
«Даша-путешественница» и др., гово-
рит директор по развитию медиасер-
висов «Яндекса» Ольга Филипук. 
Megogo также работает с Viacom, го-
ворит гендиректор сервиса в России 
Виктор Чеканов, не уточняя деталей. 
На Viacom приходится примерно 
треть детской библиотеки tvzavr, го-
ворит директор сервиса по контенту 
Елена Хлебникова.

«Viacom — один из трех основных 
западных анимационных мейджо-
ров наряду с Disney и Cartoon 
Network, это сильный пакет для ин-
тернет-сервиса»,— отмечает генди-
ректор «Ноль плюс медиа» («Ми-ми-
мишки», «Сказочный патруль» и др.) 
Александр Саблуков. По его словам, 
«Ноль плюс медиа» продает часть кон-
тента онлайн-кинотеатрам, а основ-
ную часть показывает в собственном 
приложении «Мульт». В целом же для 
правообладателей интернет-сервисы 
становятся значимым способом мо-
нетизации. «Они готовы платить за 
контент существенные деньги в отли-
чие от телеканалов, которые в пер-
вую очередь дают брендам охват и 
возможность зарабатывать на лицен-
зиях»,— поясняет господин Саблу-

ков. Но прямой конкуренции между 
онлайн-кинотеатрами и детскими те-
леканалами пока не видно, считает 
он: это «разные ситуации смотрения 
и разная мотивация правообладате-
лей». Онлайн-кинотеатры скорее 
конкурируют с детским сегментом 
YouTube, от монетизации на котором 
анимационный проект сейчас полу-
чает в среднем около 20% дохода, ука-
зывает эксперт.

Контент Viacom востребован и на 
российском ТВ. Так, «Щенячий па-
труль», который транслирует канал 
«Карусель», по данным Mediascope, за-
нимает четвертое место среди самых 
популярных сериалов в аудитории 
4–12 лет, его рейтинг в городах с насе-
лением более 100 тыс. в первом полу-
годии 2019 года составляет 6,8%, доля 
— 40,8%. У Viacom также традиционно 
сильные в России позиции на рынке 
платного ТВ, например, канал Nickel-
odeon входит в топ-5 детских темати-
ческих каналов по размеру аудито-
рии, отмечает директор департамен-
та ТВ и контента Jason & Partners 
Consulting Дмитрий Колесов.

По данным Mediascope за первое 
полугодие, в телеэфире Nickelodeon 
охватывает 3,1% российской аудито-
рии в возрасте от 4 до 12 лет (у лидера 
— канала «Карусель» — 24,5%). В це-
лом же детское телесмотрение снижа-
ется, при этом наиболее сильное па-
дение наблюдается в категории под-
ростков 14–17 лет, среди которых с 
2014 по 2018 год среднесуточное вре-
мя просмотра ТВ снизилось с более 
двух до полутора часов.

Валерия Лебедева

Ivi вызвал «Щенячий патруль»
Онлайн-кинотеатр закупился контентом

Мы продаем то,  
что хорошо продается.  
При этом важно, чтобы 
в ассортименте не было 

того, что резко выделяется 
из общей картины. 

Допустим, автозапчасти
— Владислав Бакальчук,

совладелец Wildberries,  
в интервью „Ъ“ 30 марта 2018 года

Ц И Т А Т А

21,8 тысячи рублей
обходится в среднем 
в месяц фиксированное 
рабочее место в ковор-
кингах Москвы (данные 
Cushman & Wakefield)
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В прокат выходит «Щегол» Джо
на Краули — экранизация одно
именного романа Донны Тартт, 
получившего в 2014 году Пулит
церовскую премию. После пре
мьеры фильма на кинофестива
ле в Торонто вердикт критиков 
был почти единогласным: кни
га лучше. Рассказывает Юлия 
 Шагельман.

 Тео Декер (Энсел Элгорт) просы-
пается в номере амстердамского от-
еля. На рубашке у него кровь, на по-
лу — обрывки газет на голландском, 
за окнами перемигивается огонька-
ми рождественская иллюминация. 
Тео мучается угрызениями совести 
по пока еще неясному поводу, его одо-
левают воспоминания. Когда ему бы-
ло 13 лет (юного Тео играет Оакс Фиг-
ли), его мать погибла во время терак-
та в Музее Метрополитен, но навсегда 
осталась для сына прекрасным при-
зраком в белых одеждах. Однако ито-
гом трагедии стала не только потеря, 
но и приобретение — в результате 
удивительного, почти сказочного сов-
падения он вышел из музея с карти-
ной голландского художника XVII ве-
ка Карела Фабрициуса «Щегол». Счита-
лось, что шедевр был уничтожен в те-
ракте, в то время как Тео хранил его, 
как волшебный талисман, напомина-
ющий о матери и безмятежном счаст-
ливом времени до ее смерти.

Поскольку отец Тео давно куда-то 
сгинул и позабыл даже об алимен-
тах, его передают под временную 
опеку в семью одноклассника — 
Барбурам, обладателям роскошной 
квартиры на Пятой авеню, впечатля-
ющей коллекции антиквариата и це-
лого вороха неразрешимых семей-
ных противоречий. Миссис Барбур 
(Николь Кидман, преисполненная 
той тихой элегантности и скрытой 
тоски, которые она может играть, не 
приходя в сознание) видит в мальчи-
ке родственную душу и уже готова 
оставить его навсегда, когда на поро-
ге появляется его блудный отец (Люк 
Уилсон) с новой женой (восхититель-
но вульгарная Сара Полсон) и увозит 
сына в аризонскую пустыню, где 
кругом только песок, беспощадное 
солнце и заколоченные после ипо-
течного кризиса пустые дома.

Еще на стадии кастинга мно-
гим поклонникам книги показал-

ся странным выбор Энсела Элгор-
та, до сих пор еще не демонстриро-
вавшего большого эмоционально-
го диапазона, на роль нервическо-
го Тео, особенно, например, при жи-
вом Тимоти Шаламе. Чуда не проис-
ходит и в «Щегле». Впрочем, уценен-
ная версия Шаламе в фильме поя-
вится — это Финн Вулфард, извест-
ный по сериалу «Очень странные де-
ла» и двум частям «Оно», в романти-
ческих черных кудрях и с развин-
ченной наркоманской пластикой. 
Он играет Бориса, выходца с Укра-
ины, который знакомит Тео с алко-
голем, разнообразными запрещен-
ными веществами и исконно рус-
ским тостом «На здоровье!». Сцены 
их дружбы в Аризоне, пожалуй, луч-
шие в фильме, но, как все хорошее, 
быстро заканчиваются. Главный ге-
рой сбегает в дождливый Нью-Йорк, 
Борис исчезает почти до самого фи-
нала картины, а когда возвращает-
ся, то его взрослая ипостась (Анай-
рин Байнард) значительно уступает 
в яркости своей юной версии.

Роман Тартт, помимо того золо-
того, прозрачного, напоенного све-
том, как титульная картина, языка, 
которым он написан, привлекал 
внимание своей классической фор-
мой, почти позабытой в наше вре-
мя постпост- и так далее модерна. 
История Тео разворачивается в нем 

традиционным образом, от нача-
ла к концу, от взрыва в музее до го-
стиничного номера в Амстердаме, 
и рассказывается от первого лица. 
Событий в ней не так и много, но 
каждое сопровождается эмоция-
ми, мыслями, впечатлениями, вых-
ваченными из прошлого матери-
альными зацепками для памяти — 
цвет шарфа погибшей матери, ощу-
щение старого дерева под пальца-
ми, скрип песка под ногами, сырой 
нью-йоркский воздух, звуки и запа-
хи. Это создает ощущение полно-
го погружения и помогает проник-
нуться эмпатией к Тео, в общем-то 
не самому симпатичному персона-
жу, совершающему порой довольно 
неблаговидные поступки.

Режиссер Джон Краули, удачно 
перенесший на экран роман Кол-
ма Тойбина «Бруклин» (2015), и сце-
нарист Питер Строхан, приложив-
ший руку к таким увечным экрани-
зациям, как «Шпион, выйди вон!» 
(2011) и «Снеговик» (2017), почему-
то сочли, что линейное повествова-
ние — это слишком просто и скуч-
но. Они показывают историю Тео 
в коротких флешбэках, перемешан-
ных так, что зрителям, не читавшим 
книгу, будет довольно трудно уло-
вить связь между всеми персонажа-
ми и собы тиями. При этом, несмо-
тря на хронометраж в два с полови-
ной часа, многие сюжетные линии 
оказались скомканы — например, 
дружба Тео с краснодеревщиком Хо-
би (Джеффри Райт), любовь к его при-
емной племяннице Пиппе (Айми Ло-
уренс и Эшли Каммингс), а также его 

мошенничества с продажей анти-
квариата. В книге это важные состав-
ляющие, здесь же они отходят на зад-
ний план, уступая место миссис Бар-
бур и ее страда ниям (видимо, пото-
му, что ее играет самая крупная зве-
зда). Даже сама картина, вокруг кото-
рой вертится весь сюжет, становится 

случайным макгаффином, о котором 
авторы порой надолго забывают.

Предметный и визуальный мир 
фильма отдан на откуп Роджеру Ди-
кинсу, одному из лучших операто-
ров современного кино. И действи-
тельно, ему нет равных в том, чтобы 
незабываемо снять танец пылинок 

в луче света. Однако этого оказыва-
ется недостаточно, чтобы адаптация 
встала вровень с литературным ори-
гиналом. Если те, кто не прочел «Ще-
гла» раньше, и захотят взять его в ру-
ки после фильма, то разве что для то-
го, чтобы понять: а по какому пово-
ду, собственно, было столько шума.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Трудности киноперевода
Экранизация «Щегла» Донны Тартт

Выставка «Фрэнсис Бэкон: дословно»  
открылась в парижском Центре Помпиду

На Новой сцене Большого те
атра спектаклем «Весна свя
щенная» китайской компании 
«Павлин» открылся ХХ междуна
родный фестиваль современно
го танца DanceInversion. Расска
зывает Татьяна Кузнецова.

 Началу фестиваля пред-
шествовала пресс-конференция: 
в юбилейный год Ирина Черному-
рова, худрук и продюсер старей-
шего и крупнейшего танцфестива-
ля России, отчиталась о впечатляю-
щих достижениях. За два десятиле-
тия DanceInversion, в первые годы 
своей жизни несколько раз меняв-
ший названия, представил все пять 
танцующих континентов плане-
ты, а 78 компаний ознакомили рос-
сиян с работами 90 хореографов. 
В этом году в программе значатся 
восемь трупп из восьми стран со 
всех концов света (не хватает толь-
ко Австралии), причем давние ку-
миры вроде Нидерландского теа-
тра танца (NDT 1), билеты на спек-
такли которого смели за 12 часов, 
чередуются с дебютантами, как, на-
пример, ливанец Омар Ражех и его 
компания. 

Открыла же фестиваль «Весна свя-
щенная» китайской компании «Пав-
лин» под руководством хореографа 
Ян Липин, признанной националь-
ным достоянием страны. На пресс-
конференции эта изящная хрупкая 
дама, выглядящая лет на 25 моло-

же своих 60, подчеркнула, что пред-
ставляет «нацменьшинство» — на-
родность бай, свою «Весну священ-
ную» сочиняла, придерживаясь ти-
бетского буддизма, но без фанатиз-
ма — взяла в соавторы художника 
Тима Ипа («Крадущийся тигр, затаив-

шийся дракон»), светодизайнера Фа-
биану Пиччоли, видеохудожника То-
биаса Греммлера, ибо стремится раз-
вивать и традиции, и взаимопони-
мание между Востоком и Западом. 
Композитор Хэ Сюньтянь дописал 
изрядное количество музыки (спек-
такль идет 75 минут), поместив Стра-
винского в середину своей партиту-
ры, поскольку спектакль Ян Липин 
начинается задолго до пробуждения 
природы и смертью избранницы от-

нюдь не заканчивается, а движется 
к грядущему просветлению.

Похоже, музыку Стравинского хо-
реограф не сильно отличает от соав-
торской китайской — в обоих случа-
ях она прежде всего фон, определя-
ющий атмосферу и темпоритм эпи-
зода. Поэтому неудивительно, что 
в конце буйной первой части «Вес-
ны» Стравинского кордебалет зака-
тил массовую истерику, как дань сов-
ременному танцу — с бесчисленны-

ми повторами резкого выброса вбок 
рук и корпуса и неистовым мотани-
ем голов с длинными распущенны-
ми волосами. Впрочем, таких «евро-
пеизированных» эпизодов в этом 
эклектичном спектакле немного, 
преобладает все же местная экзоти-
ка, поддержанная безыскусной рели-
гиозностью хореографа-режиссера.

Взгляд непросветленный спо-
собен принять происходящее все-
го лишь за красочное шоу. И настоя-
щий монах, весь спектакль выклады-
вающий круг мантр из раскиданных 
на планшете иероглифов, и прекрас-
ные дакини, неподвижно восседаю-
щие на сцене в позе лотоса во время 
сбора публики, и гигантская полусфе-
ра на заднике, вспыхивающая то пур-
пуром лавы, то голубыми завихрени-
ями космических бездн, и обильно 
клубящиеся дымы, и огромный лев 
с веревочной гривой и правдоподоб-
ными клыками, и извергнутый им 
демиург, вершащий обряд посвяще-
ния со скелетом на спине и черепом 
на затылке — все эти диковины ка-
жутся слагаемыми великолепного 
зрелища, захватывающего глаз, но 
не проникающего дальше сетчатки.

Спектакль, разделенный на эпизо-
ды вырубками света, выглядит как че-
реда крутых аттракционов. Один из 
самых эффектных — растительная 
вакханалия, начинающаяся с пер-
выми звуками Стравинского. Хорео-
граф выстраивает женский кордеба-
лет вертикалью, в затылок друг дру-
гу, а инфернальный фиолетовый свет 
превращает артисток в фантастиче-
ские джунгли со множеством тел-ство-
лов и бесчисленными руками-ветвя-

ми с гигантскими зелеными ногтя-
ми-колючками. Ноги танцовщиц за-
креплены на полу в специальных за-
жимах, что позволяет торсам раскачи-
ваться с невероятной амплитудой, за-
пускать буйные волны, перегибаться 
горизонтальными дугами и пластать-
ся чуть не до земли. Впечатляют и ду-
эты, особенно женский, в котором те-
ла танцовщиц переплетаются так из-
ощренно, что партнерши кажутся од-
ним многоруким яростным божест-
вом, некрупного, правда, пошиба; су-
дя по драматургии действа, главную 
роль в нем играет мистический лев 
и его земная ипостась — жрец.

Возможно, именно этот лев и ме-
шает отнестись к спектаклю с требу-
емым пиететом. Трудно сохранить 
серьезность, когда в эпизоде избра-
ния жертвы претендентки, страшась 
и вожделея, по очереди вкладывают 
головы в его разинутую пасть, отверг-
нутые — проползают между его ног, 
а самой избраннице лев откусывает 
голову. Но это еще не конец: публику 
ждет перерождение, уже на музыку 
Хэ Сюньтяня: на заднике божествен-
но прекрасная девушка в телесном то-
пе и шифоновой юбке, прикреплен-
ная к лонже, чтобы едва касаться но-
гами земли, совершает руками изящ-
ные пассы. Впрочем, как раз эта смесь 
простодушия и расчета, буддизма 
и «картин языческой Руси», сладких 
красивостей и нервической остроты 
и принесла свежей, 2018 года, китай-
ской «Весне священной» столь гром-
кий успех, что DanceInversion по пра-
ву гордится тем, что отловил «Павли-
на» между его перелетами с конти-
нента на континент.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

«Павлин» в пасти льва
Китайская «Весна священная» на DanceInversion

Его поздравляет вице-президент Российского совета по международным делам Михаил Маргелов:
— Дорогой Владимир Теодорович! Казалось бы, совсем недавно я поздравлял Вас с очередным юбилеем в фильме, 
который сняли про Вас. Хороший был фильм, но он не отражает всего того, что про Вас можно и нужно говорить. Он 
не отражает всего того, какой Вы на самом деле человек. Я горжусь дружбой с Вами, я восхищаюсь Вами, и я очень 
хочу, чтобы мои сыновья, которые знают Вас так же долго, как знаю Вас я, брали бы с Вас пример. А еще я хочу, что-
бы в Вашем возрасте я точно так же мог бы показать свои бицепсы всем. И все бы обзавидовались.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 75 лет народному артисту СССР,  
дирижеру и скрипачу Владимиру Спивакову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Эпизоды дружбы Тео 
 (Оакс Фигли, слева) 
и  Бориса (Финн Вулфард) — 
единственное, что украша
ет экранизацию «Щегла»  
ФОТО КАРО ПРЕМЬЕР

В спектакле Ян Липин 
 львиная доля экзотики 
 дополнена истеричностью 
европейского современ
ного танца
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Мужская волейбольная сборная России —  
один из главных претендентов на золотые медали 
очередного чемпионата Европы

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Волейбол
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Отборная половина
Фавориты большинства групп подтверждают свой класс

Во вторник завершились два сентябрь-
ских тура отборочного турнира к чемпи-
онату Европы 2020 года. Они открыли 
его вторую половину. Несколько сбор-
ных уже фактически могут считать себя 
попавшими на турнир. В их числе наряду 
со сборными Испании, Бельгии, Италии, 
Англии, Германии, Нидерландов, Фран-
ции и российская команда. В некоторых 
группах между тем ситуация до сих пор 
выглядит очень запутанной.

Группа A
Сборная Косово — слишком явный претен-
дент на то, чтобы получить статус самого за-
метного среди участников квалификации, 
заметнее любого гранда. Нет, кажется, ни од-
ного серьезного издания, которое бы не на-
писало про смелую, не пасующую перед ав-
торитетами команду из крохотной, недав-
но появившейся на карте страны, про ее им-
пульсивного, не боящегося выглядеть смеш-
но тренера Бернара Шалланда, про косов-
ские футбольные достижения.

А они ведь впечатляют. Перед матчем с ан-
гличанами в день закрытия сентябрьского 
окна у сборной Косово в активе была серия 
из полутора десятков встреч без поражений. 
Большинство из них она, конечно, провела 
против соперников из своей «ценовой ни-
ши», подвала континентального рейтинга — 
например, в рамках Лиги наций. Но некото-
рые были против вполне крепких оппонен-
тов, таких, которых легко представить про-
бивающимися на топ-турнир. На старте отбо-
ра косовары успели одолеть в гостях болгар, а 
уже в сентябре дома победили 2:1 чехов, коти-
рующихся где-то сразу за безусловной элитой.

Сборная Англии эту серию оборвала. 
Но поражение со счетом 3:5 ни в коем слу-
чае нельзя приравнивать к удару по косов-
ской репутации. Англичане в этом матче бы-
ли вынуждены отыгрываться, пропустив 
уже на первой минуте. Во втором тайме, 
уже, правда, крупно ведя, они имели серьез-
ные проблемы в обороне. А три гола на сво-
ем поле сборная Англии, между прочим, не 
пропускала 12 лет, после того самого проиг-
ранного матча хорватам, который вывел на 
обернувшийся бронзой чемпионат Европы 
2008 года российскую команду.

Шансы косовских выскочек в борьбе за 
путевку на континентальное первенство пе-
ред финишем квалификации и сейчас, по-
сле осечки, нельзя считать потерянными. 
Они всего на одно очко отстают от чехов, 
единственных конкурентов в битве за вто-
рое место в группе (а из каждой гарантиру-
ют попадание на первенство по две коман-
ды). Но даже если сборная Косово в ней не 
сдюжит, у нее точно останется запасной ва-
риант в виде дополнительного мини-турни-
ра, куда она уже попала благодаря классным 
результатам в Лиге наций. А там противосто-
ять ей будут команды куда слабее чешской.

Группа B
В списке наиболее резонансных событий 
вторника — четыре гола Криштиану Ронал-
ду в ворота литовцев. Благодаря этому поке-
ру португальцы одержали разгромную — 5:1 
— победу, а сам Роналду стал первым в исто-
рии европейским футболистом, забившим 
за сборную как минимум 90 голов (теперь у 
него их 93). Лидирует, однако, в этой группе 
сборная Украины, которая в субботу одержа-
ла крупную победу над все той же Литвой и 
имеет не только 13 очков, но и прекрасную 
разницу забитых и пропущенных мячей — 

плюс 11. Но вся борьба в этой группе еще, ви-
димо, впереди. У сборной Украины кален-
дарь оставшейся части турнира довольно 
сложный, а португальцы опережают сербов 
всего на очко — правда, при матче в запасе.

Группа С
Второе место, которое на данный момент 
занимает сборная Северной Ирландии,— 
следствие турнирного календаря. Дело в 
том, что североирландцы не теряли очков 

в четырех матчах против Белоруссии и Эс-
тонии. А встретившись наконец с одним из 
фаворитов группы, Германией, пропусти-
ли на своем поле два гола. Так что уже в сле-
дующем туре лидером, скорее всего, станет 
сборная Нидерландов, которая принимает 
Северную Ирландию, и в случае равенства 
очков с немцами будет иметь преимущество 
за счет победы — 4:2,— одержанной над ни-
ми в прошлую пятницу.

Группа D
Ирландцы, датчане и швейцарцы пример-
но равны по классу, поэтому в этой группе 
вся борьба впереди. Не исключено, что тут 
все решится в последний день, 18 ноября, 

когда сборная Ирландии примет сборную 
Швейцарии, а сборная Дании в гостях на-
верняка обыграет сборную Гибралтара. По-
ка же важным выглядел воскресный матч в 
Тбилиси, в котором грузины сыграли с дат-
чанами вничью — 0:0, отобрав у них два оч-
ка. А в следующем туре в Тбилиси прилетят 
ирландцы, которым там тоже ничего не га-
рантировано.

Группа Е
Здесь ситуация еще более запутанная. Ли-
дирует сборная Хорватии, а сборные Сло-
вакии, Венгрии и Уэльса потеряли всего на 
одно очко меньше. В понедельник сборная 
Азербайджана, которая до этого дома проиг-

рала венграм и словакам, довольно неожи-
данно отыгралась во встрече с хорватами — 
1:1. Таким образом, серебряные призеры 
чемпионата мира, которые в марте в гостях 
уступили венграм, а в следующем туре сно-
ва встретятся с ними, потеряли два очка, ко-
торые могут оказаться ключевыми.

Группа F
Две очередные победы испанцев, одержан-
ные в гостях над румынами и дома над сбор-
ной Фарерских островов, фактически гаран-
тировали им место в финальной части. Впро-
чем, иное развитие событий представить 
было трудно. А вот за второе место развер-
нется упорнейшая борьба между сборными 
Швеции, Румынии и Норвегии. В воскресе-
нье в скандинавском противоборстве меж-
ду шведами и норвежцами в Стокгольме бы-
ла зафиксирована ничья — 1:1.

Группа G
Именно в этой группе выступает лучший 
на данный момент бомбардир отборочного 
турнира — 32-летний нападающий китай-
ского клуба «Гуанчжоу» Эран Захави, отме-
тившийся хет-триками в ворота сборных Ав-
стрии и Латвии и забивший в общей слож-
ности уже девять голов. Однако на путевку 
в финальную часть его сборной Израиля бу-
дет претендовать очень трудно. Ведь больше 
очков набрали не только главный фаворит 
группы — польская команда, но и словенцы 
с австрийцами.

Группа H
Июньская домашняя победа над чемпиона-
ми мира французами, даже несмотря на по-
следующее поражение от исландцев, до сих 
пор позволяет сборной Турции лидировать. 
Хотя домашнюю победу над аутсайдером — 
сборной Андорры — она вымучила лишь на 
89-й минуте. Если обойдется без неожидан-
ностей, на которые теоретически способна 
сборная Албании, то ключевым в этой груп-
пе будет домашний для турков матч с ислан-
дцами 14 ноября. Вторая их победа над чем-
пионами мира, уже в Париже, выглядит про-
сто невероятной.

Группа I
Сборная Бельгии — сильнейшая на сегод-
няшний день участница отборочного тур-
нира. Она не потеряла ни одного очка и по-
сле разгрома шотландцев в Глазго со счетом 
4:0 имеет лучшую разность забитых и про-
пущенных мячей (плюс 18). Таким образом, 
выход бельгийцев в финальную часть пред-
решен. Такого же успеха, причем де-юре, уже 
в следующем туре — 10 октября — может до-
биться и сборная России. Ей для этого требу-
ется соблюдение двух условий: победа над 
уже обыгранными шотландцами дома и ни-
чья в Нур-Султане в матче между сборными 
Казахстана и Кипра.

Группа J
Сборная Италии — четвертая команда в ци-
кле, которая идет без потерь. И ее выездная 
воскресная победа над сборной Финлян-
дии — 2:1 — дарит надежду команде Арме-
нии, обыгравшей дома боснийцев — 4:2. 
15 октября армяне сыграют с финнами в го-
стях, но учитывая, что в Ереване хозяева по-
терпели поражение — 0:2,— шансы фин-
ской команды выглядят выше. К тому же, в 
отличие от сборной Италии, она сыграла с 
итальянцами уже два матча, а не один.

Евгений Федяков

Нынешняя сборная Косово  
(справа — Амир Ррахмани)  
не боится даже таких соперников,  
как англичане (слева — Гарри 
Кейн)  ФОТО AP

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО БАСКЕТБОЛУ

Национальная несобранная
Без лучших игроков сборная США остановилась в четвертьфинале

Главное событие чемпионата ми-
ра по баскетболу в Китае случи-
лось за несколько дней до его 
окончания. Сборная США, кото-
рая была абсолютно неуязвима 
на протяжении почти полутора 
десятилетий, выбыла из борьбы 
за медали уже в четвертьфина-
ле, проиграв — 79:89 — францу-
зам. Сенсацию, правда, нельзя 
назвать совсем уж громоподоб-
ной. Основной причиной провала 
фаворитов стала волна отказов 
лучших игроков НБА, с которой 
перед этим первенством столк-
нулась американская сборная.

тог этого четвертьфинала за-
ставлял, конечно, вспоминать собы-
тия очень давние. Долго-долго, деся-
тилетиями, Америка пыталась под-
тверждать превосходство своей ба-
скетбольной школы, обходясь без 
услуг игроков из своей сильнейшей 
лиги. Со временем подтверждения 
получались все менее и менее убеди-
тельными. Иногда — например, из-
за сборной СССР — с ними не скла-
дывалось вовсе.

А в 1992 году на Олимпиаде в Бар-
селоне на международную арену на-
конец вышла американская коман-
да, составленная целиком и полно-
стью из игроков НБА. И в баскетбо-

ле открылась новая эра — эра, когда 
стопроцентный претендент на золо-
то топового турнира известен зара-
нее, по умолчанию. За прошедшие 
после барселонского дебюта Dream 
Team четверть века с лишним был 
лишь один короткий отрезок, ког-
да сборная США, имея возможность 
включить в заявку любого баскет-
болиста из НБА, не являлась силь-

нейшей. Сначала она срезалась в 
четвертьфинале чемпионата ми-
ра 2002 года, затем — в полуфина-
ле афинской Олимпиады 2004-го, а 
после этого — на той же стадии ми-
рового первенства 2006-го. Каждая 
из этих осечек воспринималась как 
большое событие. Но за каждой на 
самом деле стояло не только при-
ближение уровня «остального ми-
ра» к уровню главной баскетболь-
ной школы, но и потеря интереса 
со стороны Америки к состязаниям 
сборных. Всякий раз ее команда не-
досчитывалась отряда лучших игро-
ков, отвергавших приглашение по-
стоять за честь страны.

Чтобы переломить ситуацию, по-
требовалось провести что-то вроде 
кампании по поднятию патриоти-
ческого духа, придумать броское на-
звание для очередного, под Олимпи-
аду в Пекине 2008 года, релиза сбор-
ной — Redeem Team, «Команда иску-
пления». А дальше — наслаждать-
ся результатами. Сборная США сно-
ва превратилась в неуязвимую ма-
шину по собиранию золота — одна 
Олимпиада, вторая, третья, миро-
вые первенства в промежутке между 
ними… А все медиаресурсы, разуме-
ется, подсчитывали, сколько матчей 
длится ее победная серия — за 50 она 
зашкалила еще перед чемпионатом 
мира в Китае.

Американская гегемония сейчас 
оборвалась прежде всего ровно по 
той же причине, по которой оборва-
лась и на заре века. Одной из ключе-
вых американских баскетбольных 
тем весны и лета была лавина от-
казов нынешних икон НБА от фор-
мального турнира мечты. В нем не 
оказалось ни Леброна Джеймса, ни 
Стефена Карри, ни Джеймса Харде-
на, ни Кавая Леонарда, ни Кевина 
Дюранта. В нем не оказалось нико-
го из снайперской десятки преды-
дущего регулярного чемпионата 
лиги, никого из десятки ассистент-
ской и из десятки собравших наи-
большее количество подборов. Да-
же первый номер драфта, безумно 

раскрученный Зайон Уильямсон, 
проигнорировал шанс поиграть 
за сборную, хотя не перегружен-
ная званиями молодежь, кажется, 
должна туда стремиться. В распоря-
жение тренера Грегга Поповича по-
пал состав, скроенный не то чтобы 
из никудышных людей (общая сто-
имость контрактов дюжины амери-
канских игроков — $175 млн), но 
точно не из гениев. И все равно, на-
деляя его по инерции фаворитским 
статусом даже после проигрыша в 
товарищеском матче австралий-
цам, те, кто наделял, безусловно, 
оговаривались: все, похоже, может 
случиться.

Случилось в противостоянии с ко-
мандой, которая вообще-то с самого 
начала казалась наиболее реальной 
из угроз для сборной США. У этой 
команды были достойные кадро-
вые ресурсы — из пятерки игроков 
НБА в рядах (в их числе — грандиоз-
ный центровой Руди Гобер, отлич-
ный снайпер Эван Фурнье), из класс-
ной «европейской бригады» во гла-
ве с Нандо де Коло, ушедшим в «Фе-
нербахче» стержнем того ЦСКА, что 
выиграл в мае Евролигу. А еще она, 
как выяснилось, слишком правиль-
но провела подготовку, выйдя на 
пик как раз тогда, когда нужно бы-
ло выйти. На двух групповых этапах 
игра у сборной Франции часто шла 
так себе, но когда дело дошло до play-

off, все изменилось. В матче с самым 
страшным соперником она предста-
ла поразительно дисциплинирован-
ной и злой, а Гобер с Фурнье, набрав-
шие 43 очка на двоих,— настоящи-
ми монстрами.

Эту сборную Франции было не 
смутить отдельными американски-
ми всплесками. Допустим, тем, кото-
рым ее оппоненты в третьей четвер-
ти трансформировали десятиочко-
вое отставание в крохотное лидерст-
во. Французы восстановились быст-
ро, к концовке обеспечили себе пре-
имущество, а потом наблюдали за 
агонией американцев: те на послед-
ней минуте допускали ошибку за 
ошибкой и не могли придумать ни-
чего, чтобы заставить противника за-
дрожать. А лютый Гобер после окон-
чания этого матча добивал Америку, 
отвечая на вопрос, что значит для не-
го такая победа: «Мы вообще-то при-
ехали в Китай не обыгрывать сбор-
ную США, а брать золото».

На дороге к нему у французов те-
перь стоят аргентинцы. Во втором 
полуфинале испанцы встретятся с 
австралийцами, одолевшими вчера 
— 82:70 — чехов. А что касается сбор-
ной США, то интереснее всего будет 
посмотреть, что изобретет Америка, 
чтобы не допустить конфуза с ней че-
рез год на еще более заметном тур-
нире — Олимпиаде в Токио.

Алексей Доспехов

И Мощная игра французского 
центрового Руди Гобера  
(на переднем плане)  
стала одним из факторов,  
которые привели к краху 
сборной США  ФОТО LINTAO 

ZHANG/POOL PHOTO VIA AP

Отборочный турнир чемпионата Европы 2020 года
Группа A. Черногория—Чехия 0:3 (Соучек, 54; 
Масопуст, 58; Дарида, 90+4). Англия—Косово 
5:3 (Стерлинг, 8; Кейн, 19; Войвода, 38; Сан-
чо, 44; 45+1 — Бериша,1, 49; Муричи, 55).

 И В Н П М О
Англия 4 4 0 0 19:4 12

Чехия 5 3 0 2 9:8 9

Косово 5 2 2 1 10:10 8

Черногория 5 0 2 3 3:13 2

Болгария 5 0 2 3 5:11 2

Группа B. Люксембург — Сербия 1:3 (Тюр-
пель,66 — Митрович,36, 58; Радоньич, 55). 
Литва — Португалия 1:5 (Андрюшкявичюс, 28 
— Роналду, 7, 62, 65, 76; Карвалью, 90+2).

 И В Н П М О
Украина 5 4 1 0 11:1 13

Португалия 4 2 2 0 10:4 8

Сербия 5 2 1 2 10:12 7

Люксембург 5 1 1 3 5:8 4

Литва 5 0 1 4 4:15 1

Группа C
 И В Н П М О
Германия 5 4 0 1 17:6 12

Северная 5 4 0 1 7:4 12 
Ирландия

Нидерланды 4 3 0 1 14:5 9

Белоруссия 5 1 0 4 3:10 3

Эстония 5 0 0 5 2:18 0

Группа D
 И В Н П М О
Ирландия 5 3 2 0 6:2 11

Дания 5 2 3 0 15:5 9

Швейцария 4 2 2 0 10:4 8

Грузия 5 1 1 3 4:8 4

Гибралтар 5 0 0 5 0:16 0

Группа E
 И В Н П М О
Хорватия 5 3 1 1 10:5 10

Словакия 5 3 0 2 9:7 9

Венгрия 5 3 0 2 7:6 9

Уэльс 4 2 0 2 4:4 6

Азербайджан 5 0 1 4 5:13 1

Группа F
 И В Н П М О
Испания 6 6 0 0 17:3 18

Швеция 6 3 2 1 13:8 11

Румыния 6 3 1 2 13:7 10

Норвегия 6 2 1 3 11:8 9

Мальта 6 1 0 5 2:13 3

Фарерские 6 0 0 6 3:20 0 
острова

Группа G
 И В Н П М О
Польша 6 4 1 1 8:2 13

Словения 6 3 2 1 12:5 11

Австрия 6 3 1 2 13:6 10

Северная 6 2 2 2 8:8 8 
Македония

Израиль 6 2 2 2 11:11 8

Латвия 6 0 0 6 1:21 0

Группа H. Молдавия — Турция 0:4 (Тосун, 37, 
79; Тюрюдж, 57; Языджи, 88). Франция — Ан-
дорра 3:0 (Коман, 18; Лангле, 52; Бен Йеддер, 
90+1). Албания — Исландия 4:2 (Дермаку, 32; 
Хюсай, 52; Роши, 79; Чикалеши, 83 — Сигурд-
ссон, 47; Сигторссон, 58

 И В Н П М О
Франция 6 5 0 1 19:4 15

Турция 6 5 0 1 14:2 15

Исландия 6 4 0 2 10:9 12

Албания 6 3 0 3 10:9 9

Молдавия 6 1 0 5 2:17 3

Андорра 6 0 0 6 0:14 0

Группа I
 И В Н П М О
Бельгия 6 6 0 0 19:1 18

Россия 6 5 0 1 18:4 15

Казахстан 6 2 1 3 8:9 7

Кипр 6 2 1 3 11:6 7

Шотландия 6 2 0 4 5:13 6

Сан-Марино 6 0 0 6 0:28 0

Группа J
 И В Н П М О
Италия 6 6 0 0 18:3 18

Финляндия 6 4 0 2 8:4 12

Армения 6 3 0 3 12:11 9

Босния 6 2 1 3 12:11 7

Греция 6 1 2 3 7:10 5

Лихтенштейн 6 0 1 5 1:19 1


	kms_165_001
	kms_165_002
	kms_165_003
	kms_165_004
	kms_165_005
	kms_165_006
	kms_165_007
	kms_165_008
	kms_165_009
	kms_165_010
	kms_165_011
	kms_165_012

